
«Матч ТВ» 
вызвал 
арбитра
Телеканал подал в суд  
на Sports.ru  
за нелегальный контент

Конфликт между входящим 
в «Газпром-медиа»  спортивным 
телеканалом «Матч ТВ» и интер-
нет-ресурсом Sports.ru дошел 
до суда. «Матч ТВ» требует при-
нять против сайта обеспечитель-
ные меры: если тот не удалит 
спорный контент, ему может гро-
зить блокировка. О каком кон-
тенте идет речь, не говорят в хол-
динге и не могут понять в самом 
Sports.ru, удалившем хайлайты 
спортивных трансляций еще по-
сле разрыва отношений с «Газ-
пром-медиа» в августе 2016 го-
да. Sports.ru в последнее время 
 выступал с критикой «Матч ТВ», 
ставя под сомнение заявления 
канала о рекордных рейтингах.

ООО «Национальный спортив-
ный телеканал» (НСК; развивает 
бренды «Матч ТВ», «Наш футбол» 
и др.) подало заявление в Мосгорсуд 
о принятии предварительных обес-
печительных мер в отношении сай-
та Sports.ru, следует из базы данных 
суда. НСК требует защитить права на 
передачи телеканалов «НТВ-Плюс 
Спорт Плюс» и «Наш футбол», гово-
рится в определении суда. 14 апреля 
заявление было удовлетворено, те-
перь Роскомнадзор должен закрыть 
доступ к спорному контенту. По ан-
типиратскому закону, у ведомства 
есть три дня для направления требо-
ваний хостинг-провайдеру, у которо-
го, в свою очередь, будет один день, 
чтобы уведомить владельца сайта. 
Последний в течение еще одного дня 
должен удалить спорный контент, 
либо подвергнуться блокировке.

Представитель «Матч ТВ» не уточ-
нил, о каком контенте идет речь, за-
явив 

”
Ъ“ лишь, что «в досудебном по-

рядке Sports.ru было направлено две 
претензии, которые остались без от-
вета». «Никаких неурегулирован-
ных претензий от 

”
Матч ТВ“ у нас 

нет»,— возражает совладелец Sports.
ru Дмитрий Навоша. «Если у кого-то 
возникают обоснованные претен-
зии по пользовательскому контен-
ту, мы реагируем незамедлительно. 
И я уверен, что к защите собствен-
ных прав это заявление не имеет ни-
какого отношения — иначе написа-
ли бы нам. Знаем, что их раздража-
ет сам факт существования незави-
симого спортивного медиа, но кто 
сказал, что популяризировать спорт 
полагается только государственным 
медиахолдингам?» — заявил он 

”
Ъ“.

медиа — с13

По праву потеребителя
Кого, зачем и за что потряс Владимир Путин в Великом Новгороде

18 апреля президент Рос-
сии Владимир Путин при-
ехал в Новгородскую об-
ласть к и. о. губернатора 
Андрею Никитину, чтобы 
продемонстрировать то-
му свою поддержку. Впро-
чем, настаивает специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников, поез-
дка вместе с  посещением 
 многофункционального 
центра, встречей с бизнес-
менами и заседанием 
 президиума Госсовета 
вылилась в масштабный 
разговор о правах потре-
бителей, а точнее, об их 
бесправии. Итоги разго-
вора еще предстоит ос-
мыслить — прежде всего 
его участникам, но и всем 
остальным потребителям. 
А в том, что итоги есть, 
можно не сомневаться.

И. о. губернатора Новго-
родской области Андрей Ни-
китин, бывший глава Агент-
ства стратегических ини-
циатив, был назначен в об-
ласть около двух месяцев на-
зад. Разумеется, такое назна-
чение не могло обойтись без 
участия президента России. 
По данным 

”
Ъ“, именно он 

предложил Андрею Никити-
ну подумать над самым серь-
езным пока (и ключевое сло-
во тут, по всей видимости, 
«пока») для него вызовом 
еще в ноябре прошлого года.

И не должно быть ника-
ких иллюзий: приезд Влади-
мира Путина и президиум 
Госсовета в Великом Новго-
роде связаны именно с тем, 
что и. о. губернатора пред-
стоит пройти выборы в сен-

тябре этого года (по инфор-
мации 

”
Ъ“, сначала президи-

ум предполагали провести 
совсем в другом городе).

Более того, с Андрея Ники-
тина начинается объезд но-
вых региональных назначен-
цев президента России: как 
известно, их уже по крайней 
мере пять и, скорее всего, по-
явятся дополнительные.

Наследство Андрею Ники-
тину досталось, конечно, ин-
тересное. Например, расска-
зывают, что в самые первые 
дни ему принесли (по неболь-
шой ошибке) оставленный 
(в некоторой спешке) преж-
ним губернатором Сергеем 
Митиным в резиденции пид-
жак. Его отдавали в химчист-
ку. Господин Никитин с не-

доумением осмотрел пид-
жак и с гораздо большим не-
доумением обнаружил над 
внутренним карманом вме-
сто какого-нибудь известного 
бренда исчерпывающую над-
пись — «Губернатор Новгород-
ской области». То есть Сергей 
Митин (видимо, будет теперь 
сенатором) чувствовал себя 
в своей должности, вне сом-

нения, уверенно и пиджак 
этот рассчитывал носить дол-
го и счастливо. Зато теперь мо-
жет работать над созданием 
новой композиции над вну-
тренним карманом — «Сена-
тор от Новгородской области».

Про Андрея Никитина рас-
сказывают еще одну историю, 
которая, без преувеличения, 
потрясла чиновников обла-

сти. 8 Марта он приехал в ад-
министрацию и сразу прошел 
на улицу к ждавшим его жен-
щинам города. Но ведь как же 
так. Его же ждал накрытый 
в администрации стол. Сна-
чала он по всем канонам дол-
жен был подойти к этому сто-
лу. И только потом к людям. 
А затем должен был вернуться 
к столу. А он и этого не сделал.

Чиновники потом об 
этом много думали. Ведь он 
не мог не знать правил, а зна-
чит, демонстративно проиг-
норировал их. Или мог. Тог-
да это, возможно, еще хуже: 
похоже, и знать не хочет.

В общем, это все были не-
посильные для многих умов 
задачи. Но и для Андрея Ники-
тина такие задачи появились. 
Например, он не мог разре-
шить для себя историю с «Ро-
стелекомом», который уста-
навливал в Новгородской об-

ласти камеры фиксирования 
правил дорожного движе-
ния. Работу, которая, по всем 
прикидкам, стоила не боль-
ше 150 млн руб., «Ростелеком» 
силами своего филиала в Нов-
городской и Псковской облас-
тях осилил или, лучше ска-
зать, освоил за 733 млн руб. 

политика — с3

Особо доверительный 
управляющий  
Распорядитель средствами банковской 
санации получит исключительные права

ЦБ определился с форматом управля-
ющей компании (УК) фонда санации 
банков. Она будет на особом положе-
нии — получит все необходимые лицен-
зии для работы на рынке ценных бумаг, 
но будет освобождена от ряда лицензи-
онных требований. В частности, эта УК 
сможет не учитывать активы и их стои-
мость в спецдепозитарии и не участво-
вать ни в одной саморегулируемой орга-
низации (СРО). Такие исключения еще 
не делались ни для одной УК, но и игро-
ков, полностью подконтрольных ЦБ, 
 ранее не было, указывают эксперты.

Правила работы управляющей компании 
фонда санации банков прописаны в свежих 
поправках ко второму чтению законопроек-
та о фонде консолидации банковского сек-
тора. Проект описывает новый механизм са-
нации, который будет проходить под контр-
олем ЦБ. В первом чтении он был принят 
Госдумой в конце февраля, в понедельник 
он был рекомендован комитетом по финан-
совому рынку ко второму чтению и сегодня 
должен быть рассмотрен депутатами.

В поправках ко второму чтению проек-
та появилось гораздо больше конкретики. 
В частности, они определяют «особое право-
вое положение» учреждаемого ЦБ в соответ-
ствии с проектом ООО «Управляющая компа-
ния фонда консолидации банковского сек-
тора», куда регулятор будет передавать ак-
ции санируемых банков. Как пояснили 

”
Ъ“ 

в ЦБ, данная УК будет иметь лицензии трех 
видов: лицензию управляющей компании, 
а также лицензии на дилерскую деятель-
ность и деятельность по управлению ценны-
ми бумагами. На деятельность УК фонда са-
нации будут распространяться общие требо-
вания законодательства к соответствующим 
видам деятельности за исключением отдель-
ных положений, предусмотренных законо-
проектом, уточнили в пресс-службе ЦБ. Там 
указали, что, чтобы выделить данную УК из 
остальных и ввести ее в особое правовое по-
ле, будут внесены поправки в целый ряд за-
конов, в том числе о рынке ценных бумаг 
и об инвестиционных фондах.

инвестиции и финансы — с10

Из подполья в аквариум
Бизнес и власть уже обсуждают долгосрочные 
последствия летней кассовой реформы

Федеральная налоговая служба (ФНС) 
решила пойти навстречу предприни-
мателям, обеспокоенным дефицитом 
новых кассовых аппаратов, и плани-
рует отказаться от взимания штрафов 
за отсутствие касс с тех, кто заключил 
до 1 июля договор на их поставку. Биз-
нес, в свою очередь, готовится к пере-
менам, к которым может привести сте-
пень открытости их данных госорганам. 
Предприниматели признают: предстоит 
выработать новую философию взаимо-
отношений с властью и потребителями.

Старт реформы по переводу предприни-
мателей на кассы нового типа представите-
ли бизнеса и власти обсудили вчера на ме-
роприятии «Онлайн-кассы. Новые возмож-
ности ритейла». Как заявил глава ФНС Ми-
хаил Мишустин, служба рассматривает воз-
можность неприменения санкций к тем, 
кто заключил договоры на поставку новой 
контрольно-кассовой техники. Напомним, 
в 2016 году президент Владимир Путин под-
писал закон о переходе точек продаж на он-
лайн-кассы. До февраля 2017 года примене-
ние новой техники было добровольным, 
а с 1 июля новые кассовые аппараты будут 

обязательны для всех, кто применял их до 
февраля. Лица, которые ранее не должны 
были их применять, обязаны будут перей-
ти на новые аппараты с 1 июля 2018 года. 
По закону, штраф за отсутствие новой тех-
ники составляет три четверти от суммы рас-
четов, произведенных без онлайн-касс, но 
не менее 30 тыс. руб. По словам господина 
Мишустина, для неприменения штрафов 
не потребуется изменений в законодатель-
стве, достаточно будет разъяснительного 
письма Минфина и ФНС. 

Ранее служба де-факто ликвидировала 
дефицит фискальных накопителей, мешав-
ший старту реформы (“Ъ“ писал об этом 13 
марта). По словам Михаила Мишустина, лю-
бые масштабные изменения не проходят 
легко, в обмен бизнес получает возможность 
«прозрачно договориться о том, что все мо-
шеннические схемы уходят в прошлое».

Это важно и самим предпринимателям — 
ФНС в прошлом году проверила 150 тыс. касс, 
почти все они работали с нарушениями, при-
чем вместе с казной от этого, как правило, не-
дополучают сборы и владельцы бизнеса.
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Ситуация в глобальной эконо-
мике улучшается — рост в США 
и странах-нефтеэкспортерах бу-
дет существенно лучше, чем в 
прошлом году, а падение тем-
пов роста экономики КНР будет 
скромнее, чем ожидалось ра-
нее,— такие выводы содержат-
ся в обновленном прогнозе Меж-
дународного валютного фонда 
(МВФ). ВВП РФ вырастет в этом 
году на 1,4%, ждут теперь в фон-
де, но в отличие от российского 
Минэкономики, там считают по-
добный прирост потолком для 
российской экономики в текущих 
условиях.

МВФ впервые за два года улуч-
шил прогноз роста мировой эко-
номики на 2017 год — с 3,4%, кото-
рые прогнозировались в январе, до 
3,5% (в прошлом году — 3,1%). «Вос-
становление отмечается с середи-
ны прошлого года, однако мы пока 

не можем быть уверены, что низкий 
рост позади»,— отметил главный 
экономист МВФ Морис Обстфельд, 
заметив, что в любом случае «систе-
ма международных экономических 
отношений находится под серьез-
ным давлением».

Главным риском для наметивше-
гося ускорения роста в фонде назы-
вают геополитическую нестабиль-
ность и «усиление протекциониз-
ма, способное привести к торговым 
войнам». Впрочем, пока власти США 
не реализовали ранее объявленные 
планы по признанию Китая «валют-
ным манипулятором», признав, что 
действия китайского ЦБ были на-
правлены на поддержку юаня — 
что было выгодно и торговым парт-
нерам страны (см. 

”
Ъ“ от 17 апреля). 

Для развивающихся рынков сохра-
няется и риск торможения роста на 
фоне повышения ставок ФРС США 
(хотя перспективы повышения став-

ки в июне не ясны — прирост инфля-
ции в марте оказался слишком сла-
бым). Для развитых же экономик ос-
новной риск — крайне низкий рост 
производительности.

МВФ на 0,1 процентных пункта 
улучшил прогноз по Китаю — его 
рост в этом году замедлится до 6,6%, 
а в следующем до 6,2% (6,5% и 6% со-
гласно январскому прогнозу). В пер-
вом квартал рост был выше ожида-
ний (6,9%) — это самый высокий 
показатель за последний год. Аме-
риканская экономика вырастет на 
2,3% (1,6% в 2016-м), ВВП зоны евро 
— на такие же 1,7%. Самый замет-

ный пересмотр коснулся Великоб-
ритании — на 0,5 п. п., до 2% (1,8% 
в 2016 году), хотя в 2018-м прирост 
ВВП все-таки замедлится до 1,5%. 
Премьер-министр Тереза Мэй уже 

объявила о намерении провести до-
срочные выборы в парламент 8 ию-
ня, чтобы ускорить процесс перего-
воров о 

”
Брексите“.

Прогноз по ВВП РФ также был по-
вышен — сразу на 0,3 п. п., до 1,4%, 
таким же рост будет и в 2018-м (рас-
четы опираются на средние цены 
на нефть в $55,2 за баррель в 2017-м 
и $55,1 за баррель в 2018 году). «Это 
следствие повышения цен на нефть 

и укрепления внутреннего спроса, 
чему способствовало снижение ста-
вок»,— поясняют в фонде. Напом-
ним, Минэкономики теперь ждет 
ускорения роста экономики РФ в 
этом году до 2% (при среднегодовой 
цене $45 за баррель), а его глава Мак-
сим Орешкин заявлял ранее о «нача-
ле новой волны роста». В МВФ, на-
против, ожидают, что планка в 1,5% 
не будет преодолена без улучшения 
бизнес-климата и диверсификации 
экономики.

Прогнозы же по другим странам-
нефтеэкспортерам снижены — так, у 
Саудовской Аравии рост ВВП замед-
лится до 0,4% (хотя в 2018-м может 
составить 1,3%). В Кувейте и Ираке 
и вовсе будет наблюдаться рецессия 
— основной причиной такого пере-
смотре в МВФ называют сокращение 
добычи нефти в рамках соглашения 
между крупнейшими экспортерами.

Татьяна Едовина

Глобальной экономике есть куда расти
МВФ улучшил прогнозы ВВП и мира, и России

По данным экспертов РАНХиГС, 
уровень экономической активно-
сти пожилых и женщин с детьми 
на рынке труда РФ остается недо-
статочным. Чтобы его увеличить, 
государству необходимо расши-
рить поддержку занятости этих 
групп населения. В отсутствие 
средств на финансирование таких 
программ сократить будущий де-
фицит работников поможет повы-
шение пенсионного возраста и чи-
сленности трудовых мигрантов.

Женщины с детьми и пожилые 
по-прежнему недостаточно вовлече-
ны в трудовую деятельность, несмо-
тря на сокращение трудоспособно-
го населения в РФ, свидетельствуют 
данные РАНХиГС, опубликованные 
в докладе «Влияние демографиче-
ских и социальных факторов на воз-
растную структуру экономической 
активности и занятости». Для анали-

за использовались результаты опро-
са Высшей школы экономики, про-
веденного в 2016 году и охвативше-
го более 13 тыс. респондентов.

К 2025 году доля трудоспособно-
го населения (20–64 года) в РФ может 
снизиться до 60% (см. 

”
Ъ“ от 16 мар-

та). Сейчас к 60 годам с рынка труда 
уходят 25% россиян — а уже к 72 го-
дам до 25% снижается доля продол-
жающих работать. Женщины уходят 
на несколько лет раньше — 25% по-
кидают рынок труда к 58 годам, а 25% 
мужчин — к 61 году. 75% доля нерабо-
тающих женщин достигает к 71 году, 
а среди мужчин — к 73 годам. И те 
и другие уходят с рынка труда мед-
леннее в городах — в сельской мест-
ности 25% выборки не работает уже в 
58 лет, а 75% — в 68 лет, в региональ-
ном центре — в 62 года и в 73 года со-
ответственно. Дольше всех на рынке 
труда остаются люди с высшим обра-

зованием (границы 25%, 50% и 75% 
неработающих достигаются в 62, 69 
и 74 года соответственно). В группе 
со средним и с начальным профес-
сиональным образованием это про-
исходит раньше: 25% этой группы 
покидает рынок труда уже в 58 лет, 
50% — в 63 года, и 75% — в 69 лет. Ра-
бота на госпредприятиях замедля-
ет этот процесс: 75% выборки их ра-
ботников старших возрастов уходят 
с рынка труда лишь к 77 годам, для 
остальных эта доля достигается уже 
в 70 лет. Исключение — предприни-
матели: половина их перестает рабо-
тать только в возрасте 71 года (осталь-
ные — в 65 лет). В еще одной груп-
пе населения — женщин с детьми до 
7 лет — негативно влияет на эконо-
мическую активность наличие де-
тей до трех лет (особенно двух и бо-
лее), плохое состояние здоровья, на-
личие партнера, а также высоких не-

трудовых доходов; поддерживает же 
ее высокий уровень образования.

Как отмечается в докладе, в по-
следние четыре-пять лет власти про-
водили программы для больше-
го вовлечения в работу этих катего-
рий населения, но пока они не да-
ли значимого эффекта. Хотя заня-
тость среди групп в возрасте 50–54 
лет и 60–72 лет в 2010–2014 годах 
выросла (с 80,2% до 83% и с 18,5% до 
21,3% соответственно), считать этот 
прирост только результатом госпо-
литики нельзя. Незначительно вы-
росла и занятость женщин с деть-
ми — для группы с детьми до 18 лет 
в 2010–2014 годах показатель вырос 
с 75,5% до 76,6%, для женщин с деть-
ми до 7 лет — с 63,3% до 64%. В то же 
время занятость бездетных женщин 
выросла с 75,8% до 76,8%. «Такие ме-
ры, как профессиональное переобу-
чение и социальная адаптация, отве-

чают потребностям этих групп, но 
охват населения ими был незначи-
тельным»,— отмечает один из авто-
ров работы, завлабораторией Инсти-
тута социального анализа и прогно-
зирования РАНХиГС Елена Гришина.

Учитывая дефицитный бюджет, 
рассчитывать на расширение под-
держки занятости пожилых и жен-
щин не стоит. Вероятнее, что мерой 
стимулирования трудовой деятель-
ности станет повышение пенсионно-
го возраста — по одной из последних 
версий, до 63 лет у мужчин и жен-
щин. Но выход на рынок труда пожи-
лых специалистов не снизит спрос 
на молодых из-за различий профес-
сионального состава. Тот же недоста-
ток есть и у наполнения рынка труда 
за счет миграции из соседних стран: 
в ней в основном участвуют низкок-
валифицированные работники.

Анастасия Мануйлова

В трудовых резервах показалось дно
Поддерживать их дорого, а импорт не удовлетворяет спроса

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,8

процента составил спад жилищного строительства в РФ в первом квартале 2017 года по сравне-
нию с первым кварталом 2016 года, сообщил Росстат. За первые три месяца этого года введено 13,1 млн 
кв. м жилья против 15,6 млн кв. м в январе—марте 2016-го. В Минстрое ”Ъ“ пояснили, что прогнозировали 
снижение объемов ввода, а для улучшения ситуации регионам выделяются дополнительные деньги на 
стимулирование строительства жилья. Отметим, в 2016 году темпы ввода снижались сильнее — на 16,4% в 
первом квартале (к первому кварталу рекордного 2015 года). Сокращение объема строительных работ в 
январе—марте 2017 года оказалось скромнее: минус 4,3% год к году (в 2016 году — минус 6,6%).

ВНУТРЕННИЙ СПРОС

Частное потребление  
не лучше инвестиций

Обновленные данные Росстата 
о состоянии доходов домохозяйств 
и частном спросе в марте в первом 
квартале 2017 года, как и данные 
о промпроизводстве (см. ”Ъ“ от 
18 апреля), не говорят об устой-
чивом восстановлении экономики. 
По оценке Росстата, динамика ре-
альных зарплат и доходов в годовом 
выражении несколько улучшилась — 
с 1% и минус 3,8% в феврале до 
1,5% и минус 2,5% в марте соответ-
ственно. Этому помогли снижение 
инфляции, дополнительный рабочий 
день в марте и снижение безработи-
цы до 5,4% с 5,6% в феврале. С уче-
том сезонности к среднемесячному 
показателю 2014 года реальные 
доходы в марте снизились на 9%, 
как и в феврале 2017 года.

В ЦМАКПе считают, что средне-
месячный рост сезонно скоррек-
тированных реальных зарплат в 
первом квартале составил 0,2%. 
Но после всплеска в январе на 0,5% 
в феврале и марте они фактически 

не росли, стабилизировавшись 
на уровне 0,1% в месяц. И хотя Рос-
стат фиксирует замедление годовых 
темпов падения розницы до 0,4% 
в марте после провала на 2,6% 
в феврале из-за календарного эф-
фекта к среднемесячному значению 
2014 года, потребление продолжает 
сокращаться (см. график). Средне-
месячные темпы роста потребления 
продовольствия, по расчетам ЦМАК-
Па, с учетом сезонности в первом 
квартале составляли 0,6%, а непро-
довольственных товаров — 0,7%. 
Впрочем, основная доля прироста 
приходится на январь—февраль, за 
март потребление просело на 0,2%. 
Основные причины потребитель-
ского всплеска — траты январских 
одноразовых пенсионных выплат 
и реализация отложенного спроса 
на автомобили со сдвигом в пользу 
дешевых отечественных машин. 
На этом фоне банковские кредиты 
гражданам за январь—февраль, по 
данным ЦБ, не росли, а просрочен-
ная задолженность увеличилась на 
3%, депозиты же выросли лишь на 
0,6% с учетом валютной переоценки.

Данные Росстата об инвестициях 
появятся лишь через месяц. Судя по 
динамике капстроительства (минус 
5,3% за первый квартал), на которое 
приходится около 40% вложений, 
их уверенного восстановления тоже 
не происходит. Альтернативные 
индикаторы показывают, что инве-
стиционный спрос растет только на 
импортные машины и оборудование, 
тогда как на внутренние инвесттова-
ры продолжает сокращаться. Свиде-
тельством слабой инвестактивности 
стал и рост банковских депозитов 
компаний в январе—феврале на 
2,9% с учетом валютной переоценки.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОБОРОТА РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ (% К СРЕДНЕМЕСЯЧНОМУ 
ЗНАЧЕНИЮ 2014 ГОДА)  ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

2015

115

105

95

85

75
2016 2017

По общему обороту
С исключением сезонного фактора
Тренд

Тем временем рынок сам стре-
мится удовлетворить возникающий 
спрос. Так, «Яндекс.Деньги» готовы 
избавить владельцев магазинов от за-
бот по регистрации новых касс. Как 
сообщили 

”
Ъ“ в «Яндекс.Деньгах», у 

компании есть сервис для приема 
онлайн-оплат — «Яндекс.Касса», ко-
торая готовит специальный расши-
ренный протокол для работы в соот-
ветствии с новым законом о контр-
ольно-кассовой технике. Компани-
ям, которые работают через «Яндекс.
Кассу», нужно будет лишь купить или 
арендовать кассовый аппарат с под-
держкой «Яндекс.Кассы», заключить 
договор с оператором фискальных 
данных и зарегистрировать технику 
в налоговой службе. Не придется са-
мостоятельно интегрировать контр-
ольно-кассовую технику с системой 
управления магазином — «Яндекс.
Касса» сможет сама передавать ин-
формацию о заказах и оплатах на 
технику, информируя магазин об 
успешной оплате и регистрации че-
ка, контролировать регистрацию че-
ка, проводить через кассы полные и 
частичные возвраты. Такая техноло-
гия стала возможной после того, как 
«Яндекс» получил разрешение на об-
работку фискальных данных и был 
включен в реестр ФНС. При этом, со-
общили 

”
Ъ“ в компании, у «Яндекса» 

«нет планов по участию в других про-
цессах, связанных с работой торго-

вых предприятий и функционирова-
нием контрольно-кассовой техники».

Кассовую реформу вчера одобрил 
мэр Москвы Сергей Собянин. Он за-

явил, что для экономики города, в 
котором торговля составляет 4 тр-
лн руб. оборота ежегодно и где за-
няты 1 млн человек, прозрачность 
крайне важна. По его словам, поку-
патель впервые за всю историю тор-
говли в стране может сам проверить 
достоверность наименования и це-
ны товара, который ему продают. 
Он назвал «революционной» ситуа-
цию, при которой потребитель сов-
местно с налоговой службой сможет 

контролировать процесс торговли. 
В свою очередь, город получает воз-
можность иметь точное представле-
ние о потребительской корзине и из 
ее расчета планировать льготы для 
граждан с низкими доходами. Ре-
форма снимает и вопросы, связан-
ные с контролем продаж жизненно 
важных лекарств.

Бизнесу и власти предстоит по-
нять, как вообще существовать в 
условиях того уровня прозрачно-
сти, который предлагает реформа, 
заявил в своем выступлении гла-
ва Сбербанка Герман Греф. По его 
словам, демократизация информа-
ции и тот факт, что «наша жизнь бу-
дет абсолютно открытой в фискаль-
ном и личном плане, меняет всю фи-
лософию отношений бизнеса и госу-
дарства». При той степени открыто-
сти, которую получат власти, по мне-
нию главы Сбербанка, должно быть 
принципиально другое налоговое 
законодательство.

Тем временем, по мнению пред-
ставителей предпринимательского 
сообщества, хорошим началом бу-
дет распространение налоговых вы-
четов в размере 18 тыс. руб. при пе-
реходе на новую кассовую технику 
не только на ИП, но в и в отношении 
юрлиц, применяющих ЕНВД. Об 
этом заявил глава «Опоры России» 
Александр Калинин. Кроме того, 
по его словам, стоит освободить от 
применения контрольно-кассовой 
техники предпринимателей, кото-

рые работают по патенту. На что гла-
ва ФНС заявил, что президент пору-
чил принять закон о налоговом вы-
чете только в отношении ИП, а в ча-
сти патента «можно подумать, но не 
для всех». 

Представители крупных ритей-
леров не видят оснований для того, 
чтобы реформа была остановлена. 
«Единственное, что ей мешает, это 
менталитет,— говорит замглавы Ас-
социации компаний розничной тор-
говли (АКОРТ) Владимир Ионкин,— 
когда участники рынка до последне-
го ждут, что реформу перенесут. Те-
перь же, когда до всех дошло, что это-
го не будет, мы видим риски завала 
ФНС заявками о регистрации касс 
в июне». По его словам, реализация 
проекта проходит в условиях, ког-
да ФНС повернута лицом к бизнесу 
и разговаривает с ним на одном язы-
ке. «Это приятно, в наши проблемы 
вникают,— говорит господин Ион-
кин,— в долгосрочной перспекти-
ве использование контрольно-кас-
совой техники улучшит бизнес-кли-
мат и условия конкуренции». С дру-
гой стороны, по его словам, бизнес 
ждет дальнейших шагов государст-
ва навстречу добросовестным участ-
никам рынка. «Члены АКОРТ форми-
руют 28% розничного товарооборота 
страны и выплачивают 55% налогов. 
Второй цифрой мы готовы поделить-
ся с другими участниками рынка»,— 
заявил 

”
Ъ“ замглавы ассоциации. 

Татьяна Гришина

Из подполья в аквариум
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По праву потеребителя
Деньги были ростелекомовские, 

но за три года региональный бюджет 
должен был их полностью компенси-
ровать. При этом штрафы, которые 
выписывались по результатам рабо-
ты камер, оказались примерно в три 
раза меньше ожидаемых.

Что-то тут не сходилось. Господин 
Никитин провел в Москве два сове-
щания с руководством Ростелеко-
ма, но его не слышали. А услышали, 
только когда выяснилось, что в Нов-
городскую область вот-вот приедет 
Владимир Путин. И тут цифра, ко-
торую требовал Ростелеком за свою 
работу, начала стремительно сокра-
щаться. В ночь накануне визита она 
составляла уже 140 млн. И по всем 
признакам это был не предел. Пото-
му что до приезда президента остава-
лось еще несколько часов.

Так что президент России, можно 
было считать, уже не зря собрался в 
Новгородскую область.

Тут для него приготовили пре-
жде всего посещение многофункци-
онального центра (МФЦ). Прибытия 
президента ждали здесь не только 
журналисты, но и бизнесмены, кото-
рых пригласили на встречу с прези-
дентом, а также несколько федераль-
ных министров, которые тоже удос-
тоились этой чести. Так, министр фи-
нансов Антон Силуанов упражнял-
ся в приобретении талончика в оче-
редь к окошку, где консультировали 
в развитии бизнеса. Чтобы получить 
талончик, надо было ответить на не-
сколько простых вопросов. Министр 
финансов отвечал свободно и раско-
ванно, прежде чем появился вопрос: 
«Сколько у вас бизнесов?» Вопрос за-
ставил Антона Силуанова сильно за-
думаться. В какой-то момент он даже 
оглянулся, видимо, чтобы убедиться, 
что за ним никто не подсматривает, а 
потом быстро набрал цифру «2». Путь 
к получению талончика оказался бо-
лее информативным, чем можно бы-
ло даже надеяться.

Тут стоит объяснить, причем тут 
МФЦ. Притом что предстоящий пре-
зидиум Госсовета, который должен 
был последовать за встречей с бизнес-
менами, посвящался теме защиты 
прав потребителей. А главной темой 
МФЦ она, по идее, и является.

Директор МФЦ Юлия Семенова 
рассказала президенту России, что 
ее центр самый большой в Новго-
родской области и что тут прекрас-
ная потолочная и напольная навига-
ция. Весь центр и правда был как в 
елочных гирляндах ярко-оранжево-
го цвета. И. о. губернатора Новгород-
ской области Андрей Никитин за чет-
верть часа до этого убеждал меня, что 
появление такого количества указате-
лей (если четко следовать каждому из 
них, именно что и можно было раз и 
навсегда заплутать в этих коридорах, 
а пожалуй что навсегда в них и остать-
ся) не связано никак с приездом пре-
зидента, и вообще наоборот.

— Клиент 209, подойдите к окну 
21! — раздался вдруг откуда-то сверху 
раскатистый дамский голос, и чест-
ное слово, лучше бы он был мужской: 
не так чертовски страшно стало бы.

И мне показалось даже, что и пре-
зидент машинально дернулся, чтобы 
подойти к окну 21, но устоял на ногах. 
Прежде всего перед искушением. Ну 
хорошо, мне показалось.

Тем более что к президенту бро-
сился какой-то человек, и судьба это-
го человека была бы незавидна, если 
бы те, кому следовало, вовремя не 
поняли бы, что в руках у него только 
тот самый талончик и что бросился 
он к окну 21.

Тем временем Юлия Семенова 
объясняла Владимиру Путину, что 
в МФЦ рассказывают простым лю-
дям, как им открыть спа-центр и хо-
стел. Но я-то видел, что на самом де-
ле интересует не только клиентов, но 
и, к примеру, помощника президен-
та Андрея Белоусова.

Дело в том, что он, можно ска-
зать, застыл перед большим листом, 
на котором было размашисто, но ти-
пографски написано: «Как правиль-
но выбрать обувь». И дальше поша-
гово рассказывалось, как же это сде-
лать. Вот что было действительно ин-
тересно. Значит так, на всякий случай: 
«Прежде всего проследите, чтобы об-
увь была без пятен, складок и мор-
щин на материале, из которого изго-
товлена…» И дальше еще примерно 
десять неизбежных ваших действий, 
без которых ничего у вас, будьте уве-
рены, не выйдет, а все провалится, и 
прежде всего подошва.

Помощник президента Игорь Ле-
витин подтвердил мне, что пока это 
тут и в самом деле наиболее захваты-
вающее.

Тем временем из какого-то авто-
мата уже неслось: «Роспотребнадзор 
предлагает познакомиться с ключе-
выми банковскими терминами. Сло-
во 

”
банк“ происходит от итальянско-

го 
”
banco“…» Возможно, кому-то и 

эта информация когда-нибудь помо-
жет. Или хотя бы даст пищу для раз-
мышлений.

И уж точно клиентам, ожидающим 
своей очереди к окошку 21, она не да-
ла бы даже очнуться и подумать хо-
тя бы о том, много это или мало — 15 
минут, которые в среднем надо про-
ждать в этой очереди.

— Что тут было раньше? — спро-
сил напоследок Владимир Путин 
Юлию Семенову.

— Библиотека! — легко откликну-
лась она.

Мне отчего-то взгрустнулось.
Может, Юлия Семенова заметила 

что-нибудь такое и в глазах Владими-
ра Путина и решила его приободрить:

— Владимир Владимирович, наш 
МФЦ — это ваш МФЦ!

И не дожидаясь вопроса, разъяс-
нила:

— Ведь он создан в рамках ваших 
майских указов!

Через пару минут в соседней ком-
нате уже началась встреча с бизнес-
менами. Все они были по понятным 
причинам так или иначе новгород-
скими. Бизнес их был вообще-то инте-
ресным. Так, первый, кому дали сло-
во, Евгений Антонов, занимается про-
изводством игрушек «мякишей». Гово-
рят, что дети от ноля до пяти прекрас-
но знают их и лелеют.

— Работаем, Владимир Владими-
рович, надеемся на лучшее! — пожал 
плечами Евгений Антонов.

— Большой у вас коллектив? — по-
интересовался президент.

— Да нет! 200 человек, и одни жен-
щины,— рассказал этот мужчина, и 
надо отдать ему должное, ничем не 
выдал себя.

То есть скорее волнения своего.
— А как вы добрались до этой те-

мы? — спросил его президент.
— А я бывший военный,— охотно 

пояснил Евгений Антонов.
— Бывший военный? — расхохо-

тался Владимир Путин.— И коллек-
тив женский! Молодец!!!

То есть президент свое волнение 
выдал.

— Мы делаем мягкие игрушки! — 
быстро заговорил Евгений Антонов.— 
Я очень люблю свой город Боровичи…

Тут уж он, конечно, разволновался 
и стал сгоряча рассказывать про одну 
очень плохую дорогу, по которой ав-
томобили «прорываются с боями».

Военный сказывался в нем теперь 
все чаще.

Он даже достал откуда-то план го-
рода и показал, правда, уже не одну 
дорогу, а сразу три. И добавил, что их 
надо срочно ремонтировать.

— Вы сказали про одну, а показали 
три,— уточнил Владимир Путин.— 
Так конкретно какую из трех?

— Две надо,— мрачно произнес 
Евгений Антонов.

Все, конечно, опять с облегчением 
засмеялись вслед за Владимиром Пу-
тиным. А могли бы и поддержать.

— В Новгороде ситуация, конеч-
но, не лучшая,— констатировал пре-
зидент.— Но есть, конечно, и похуже.

Как-то это было туманно, что ли.
— Подумаем, как увеличить бюд-

жеты области, в том числе по линии 
дорожного строительства,— добавил 
президент.

Тут туман, конечно, сразу рассеял-
ся, самое главное, что на лице Евге-
ния Антонова.

Другой предприниматель, Евге-
ний Демин, вспомнил, как несколь-
ко лет назад президент рассказывал 
в его присутствии, как ему нрави-
лось пользоваться немецкой зубной 
пастой, и сообщил, что его компа-
ния Splat поставляет зубную пасту в 
60 стран мира и что выиграла тендер 
на поставку зубной пасты, разумеет-
ся, в Германию. Но чтобы ему теперь 

не ударить в грязь лицом, Владими-
ру Путину надо отменить штрафы за 
задержку возврата валютной выруч-
ки. А то у него, Евгения Демина, есть 
такие партнеры, как Индия, с кото-
рой вовремя ни за что ничего не по-
лучишь, а штраф в таких случаях со-
ставляет сразу 100%, и потому заму-
чаешься по судам пыль глотать, пы-
таясь вернуть свои деньги, на кото-
рые тебя уже оштрафовали. Но глав-
ное, что Splat все равно с индусов ра-
но или поздно свое выкручивает, а не 
сотрудничать с ними не может, пото-
му что зубы они чистят много и с удо-
вольствием, хоть кто-то скажет, что 
этот вряд ли так.

Владимир Путин пояснил, что на-
до, чтобы деньги все-таки приходи-
ли в госказну вовремя, и добавил, что 
тем не менее «надо по суммам смо-
треть» и «не перегибать палку».

Евгений Демин удовлетворенно 
кивнул и поднял еще одну тему: на-
счет паспорта сделки, который надо 
оформлять, как когда-то командиро-
вочное удостоверение (а где-то и до 
сих пор надо), начиная со сделки в $50 
тыс. Евгений Демин, у которого мас-
са небольших сделок, объяснил, что 
такие компании, как у него, погряз-
ли в тоннах бумаги, и попросил под-
нять цифру, до которой паспорт сдел-
ки оформлять не надо.

Господин Путин дал слово мини-
стру финансов, который согласился 
поднять планку до $75 тыс.

— Антон! — воскликнул Владимир 
Путин.— Да это ни о чем!

— Если мы резко будем увеличи-
вать… — начал министр.

— Резко не надо! — перебил его 
президент, причем резко.

Предприниматель Антон Георги-
ев признался, что покупает мед как 
сырье у производителей всей России 

и делает его у себя в деревне. В этой 
же деревне у него активно развива-
ется спорт.

— Какой? — не удержался прези-
дент.

— Тайский бокс и дзюдо,— одна 
половина ответа была предсказуемой.

Антон Георгиев добавил, что двое 
ребят из его деревни отобрались на 
чемпионат мира и что он скоро везет 
их в Бангкок.

Владимир Путин восхитился тако-
му повороту событий, а я к этому вре-
мени уже знал, что на самом деле та-
кой деревне, как у Антона Георгиева, 
позавидовал бы любой город.

Антон Георгиев еще попросил под-
держать льготами народные художе-
ственные промыслы, которые он то-
же культивирует, и добился немед-
ленного согласия.

Я видел настроение Владимира Пу-
тина и понимал: все эти люди не отда-
ют себе отчет в том, что сегодня могут 
просить у него гораздо больше. Впро-
чем, он, может, и щедрым был оттого, 
что они просили мало.

— Медку не подогнали нам сегод-
ня? — неожиданно поинтересовался 
президент у Антона Георгиева.

Ну, это начиналось уже просто ка-
кое-то «Поле чудес».

К чести бизнесмена, он даже не 
среагировал. Он просто не знал, что 
Владимир Путин неравнодушен к 
меду.

— Ну и где у нас самый вкусный 
мед? — продолжал спрашивать о том, 
что ему было на самом деле интерес-
но, Владимир Путин.

— В Новгородской области,— по-
жал плечами тот.

— А Алтай, а Юг России?.. А, и Баш-
кирия…

— Как говорил наш бывший губер-
натор (Сергей Митин.— А.К.),— разъ-
яснил бизнесмен,— мед начинался с 
Новгородской области.

Как, без сомнения, и все остальное.

Да, погорячился сейчас Антон Ге-
оргиев, хоть и не подозревал, види-
мо, об этом сам.

И еще несколько человек высту-
пили, и получили что хотели. Кому-
то президент пообещал перевести в 
разряд сельхозпродукции медовуху. 
А один из предпринимателей огор-
чился неразвитостью туристической 
инфраструктуры Новгородской об-
ласти, из-за чего туристы не задер-
живаются в регионе дольше чем на 
один-два дня.

— Скажу криминальную вещь,— 
откликнулся Владимир Путин.— Мо-
жет, это и хорошо.

Насмотрелся, видно, туристов в Ле-
нинграде.

О том, что должен был решить пре-
зидиум Госсовета по поводу защиты 
прав потребителей, сказал уже по су-
ти в своем вступительном слове Вла-
димир Путин.

— Произошел многократный, хо-
чу это подчеркнуть, многократный 
рост потребления товаров и услуг: в 
номинальном выражении более чем 
в 500 раз. Товарооборот в 1992 году со-
ставлял чуть более 5 млрд руб., в 2013-
м — уже 2,3 трлн руб.!

Он добавил, что «самые острые 
проблемы сейчас концентрируются 
в сфере услуг, в том числе финансо-
вых услуг»:

— Так, немало трудных вопросов 
возникает у граждан—потребителей 
так называемых микрозаймов. Для 
справки: по статистике Банка России, 
средний срок использования подоб-
ных займов (так называемые в народе 
займы до зарплаты) составляет семь 
дней, средняя сумма займа — 7 тыс. 
руб. Фактическая переплата по тако-
му займу составляет 805 руб., то есть 
11,5% за период пользования займом.

По ряду краткосрочных ссуд на ма-
ленькие суммы предельные значе-
ния полной стоимости кредита нахо-
дятся на высоком уровне. Например, 
800% по займу в 30 тыс. руб. на срок 
до 30 дней, что составляет более 600 
руб. расхода граждан на ежедневное 
обслуживание такого займа — в слу-
чае, если заемщик на протяжении го-
да не выполняет своих обязательств.

Президент помедлил, оторвав-
шись от своего искрометного текста, 
и добавил:

— Это действительно, известная 
бабушка из Достоевского — она очень 

скромный человек по сравнению с на-
шими сегодняшними ростовщиками!

Речь шла, понятное дело, о «Пре-
ступлении и наказании».

— Люди берут в долг не только в 
связи с какими-то тяжелыми обсто-
ятельствами,— продолжил прези-
дент.— Зачастую они откликаются на 
заманчивые предложения, не имея 
ресурсов для выполнения взятых обя-
зательств, обманывают сами себя — к 
сожалению, в основном по причине 
финансовой безграмотности. А сре-
ди кредиторов есть и такие, кто созна-
тельно вводит людей в заблуждение, 
не объясняя им условия займа и не 
раскрывая всю цепочку возможных 
последствий. В результате большин-
ство заемщиков практически неми-
нуемо попадает в долговую спираль.

— Мы знаем,— говорил Владимир 
Путин,— что Банком России прово-
дится работа по смягчению такой си-
туации. Сейчас у него есть законода-
тельно оформленные полномочия по 
регулированию микрофинансового 
сектора. Совместно с правительством 
разработан ряд мер по ограничению 
чрезмерных аппетитов кредиторов. И 
хотел бы попросить сегодня Эльвиру 
Сахипзадовну Набиуллину подроб-
но остановиться на этих вопросах… 
(Он потом попросил, и она останови-
лась очень уж подробно.— А.К.) До-
бавлю, что правоохранительные ор-
ганы обязаны расчищать рынок фи-
нансовых услуг от разного рода неза-
конных, мошеннических контор. По-
лагаю, что необходимо рассмотреть и 
вопросы ужесточения законодатель-
ства в этой сфере.

И тут его тоже потом все, удиви-
тельное дело, как один поддержали.

— Но главное — предотвращать 
ситуации, когда люди без разбора бе-
рут эти кредиты! — сочувствовал соо-
течественникам президент.— И здесь 
на первый план выходит информиро-
ванность граждан, их правовое обра-
зование и воспитание культуры по-
требления финансовых услуг. Надо 
также подробно разъяснять, как ра-
ботает институт банкротства физиче-
ских лиц, который открывает возмож-
ности для цивилизованного, правово-
го избавления от долговой кабалы.

И конечно, Владимиру Путину не 
дает покоя интернет:

— Еще одна важная тема — защи-
та прав потребителей, приобретаю-
щих товары и услуги через интернет. 
Электронная коммерция стремитель-
но растет, привлекая большим выбо-
ром товаров, лучшими ценами, удоб-
ством самих покупок. При этом на лю-
дей обрушивается лавина рекламы, 
далеко не всегда достоверной, нужно 
это прямо сказать. Нередко отсутству-
ет полная информация о продавцах, 
исполнителях, компаниях, осуществ-
ляющих сбор заказов и их доставку. 
В таких случаях велика вероятность 
приобретения некачественных това-
ров и сомнительных услуг. В этой сфе-
ре также требуется широкая просве-
тительская работа. Повторю, сегодня 
это ключевая задача, и для ее реали-
зации нужны конкретные, действен-
ные механизмы и инструменты…

Он еще говорил о роли регионов 
в деле информирования масс о их 
же пагубных массовых инстинктах. 
Остальные выступающие следующие 
два часа колебались вокруг генераль-
ной линии и вместе с ней.

А потом Владимир Путин встре-
тился с Андреем Никитиным, кото-
рый все-таки рассказал ему про ситу-
ацию с Ростелекомом и 733 млн руб. 
(при бюджете области в 2 млрд), кото-
рые организация требует с области за 
установку камер фиксации наруше-
ний правил дорожного движения. 
Сказал, что не понимает, как возни-
кла эта ситуация, и что у него есть экс-
пертное ощущение, что так не может 
быть. Попросил поддержки.

— А то ведь это какая-то дичь несус-
ветная! — прокомментировал мне по-
том эту ситуацию Андрей Никитин.— 
Я себе таких расходов позволить не 
могу.

— Заручились? — на всякий слу-
чай уточнил я.

— Полной,— кивнул он.— Прези-
дент пообещал помочь разобраться.

Вот сейчас передо мной был чело-
век, который знал, что просить надо 
столько, сколько нужно.

То есть миллионов 700 по крайней 
мере.

Андрей Колесников

Главы двух Новгородов 
Андрей Никитин (справа) 
и Валерий Шанцев перед 
началом президиума 
Госсовета объединились 
как города-побратимы   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Чтобы получить талончик, надо было 
ответить на несколько простых 
вопросов. Министр финансов  
Антон Силуанов отвечал свободно 
и раскованно, прежде чем появился 
вопрос: «Сколько у вас бизнесов?»
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Как стало известно ”Ъ“, 80% ак-
ций АО «Спутниковая система 

”Гонец“» перейдет в собствен-
ность «Роскосмоса». Решение 
выкупить компанию, по словам 
источников ”Ъ“, 12 апреля при-
нял наблюдательный совет го-
скорпорации. Он же утвердил 
планы по формированию на базе 
компании единого оператора по 
системам связи и ретрансляции. 
Это, как заявили ”Ъ“ в «Роскос-
мосе», позволит ему стать полно-
правным участником мирового 
рынка данных услуг.

На этой неделе должно быть выпу-
щено правительственное постанов-
ление, обязывающее передать 80% 
акций АО «Спутниковая система 

”
Го-

нец“», принадлежащих на данный 
момент АО «Информационные спут-
никовые системы имени академика 
М. Ф. Решетнева» (ИСС), в собствен-
ность госкорпорации «Роскосмос». 
Соответствующее решение принял 
12 апреля наблюдательный совет го-
скорпорации, который также утвер-
дил стратегию развития «Роскосмо-
са» до 2030 года. Как сообщили 

”
Ъ“ 

источники в правительстве, за пе-
редачу акций проголосовали девять 
членов набсовета из одиннадцати. В 

частности, сделку поддержали гене-
ральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов, помощник 
президента РФ Андрей Белоусов, гла-
ва «Роскосмоса» Игорь Комаров, а так-
же вице-премьер Дмитрий Рогозин.

На данный момент акционером 
АО «Спутниковая система 

”
Гонец“» 

помимо ИСС является ООО «Даурия 
Сатком», за которым останутся при-
надлежащие ему 20% акций. Сумма 
сделки между ИСС и «Роскосмосом» 
не раскрывается.

Глава госкорпорации Игорь Кома-
ров сообщал, что программа разви-
тия «Роскосмоса» до 2030 года была 
одобрена наблюдательным советом 
12 апреля на встрече Владимира Пу-
тина с членами правительства. План 
обсуждался еще в ноябре 2016 года на 
совещании у президента. «Были даны 
поручения отработки таких направ-
лений, как коммерциализация кос-
мических услуг и сервисов, повыше-
ние эффективности работы МКС, по-
вышение качества»,— рассказал на 
прошлой неделе господин Комаров.

По словам источников 
”
Ъ“, реше-

ние о выкупе «Роскосмосом» 80% ак-
ций АО «Спутниковая система 

”
Го-

нец“» готовилось около года. Госкор-
порация провела оценку всех рисков 

и получила одобрение Федеральной 
антимонопольной службы. По утвер-
ждению представителей компании, 
ее выручка в последние годы показы-
вает устойчивый рост: в 2012 году по-
казатель составлял 150 млн руб., а в 
2016 году — 700 млн руб.

Отметим, на данный момент в 
управлении АО «Спутниковые систе-
мы 

”
Гонец“» находятся система пер-

сональной спутниковой связи «Го-
нец» и космическая система ретран-
сляции «Луч». Первая задумывалась 
еще в СССР как глобальная сеть сбора 
разведывательной информации. Для 
этого спутники «Гонец» разместили 
на низкой околоземной орбите: пер-
вый аппарат был запущен в 1992 го-
ду. А с 1998 года оператор системы 
«Гонец» начал продавать услуги ком-
мерческим потребителям. Основны-
ми клиентами на данный момент яв-
ляются, в частности, Минобороны, 
Минтранс, «Росатом», Росгидромет, 
Росрыболовство и ОАО «Камов».

По данным 
”
Ъ“, помимо вопроса 

о сделке 12 апреля наблюдательный 
совет «Роскосмоса» решил создать на 
базе АО «Спутниковые системы 

”
Го-

нец“» единого оператора госкорпо-
рации по системам связи и ретран-
сляции.

В пресс-службе «Роскосмоса» под-
твердили 

”
Ъ“, что наблюдательный 

совет принял решение о приобре-
тении акций компании, а также ин-
формацию о создании единого опе-
ратора. Последнее «позволит го-
скорпорации стать полноправным 
участником мирового рынка дан-
ных услуг», подчеркнули в «Роскос-
мосе». Как заявил 

”
Ъ“ глава компа-

нии Дмитрий Баканов, информация 
о продаже 80% акций ему «известна 
на уровне слухов, но протокол реше-
ния к нам не поступал». 

Кроме того, как стало известно 

”
Ъ“, в марте 2017 года «Роскосмос» ут-

вердил стратегию развития АО «Спут-
никовая система 

”
Гонец“». Напом-

ним, по итогам специального кон-
курса, объявленного госкорпораци-
ей в 2016 году, АО «Спутниковая сис-
тема 

”
Гонец“» определяет облик низ-

коорбитальной и геостационарной 
спутниковых систем. Как ранее сооб-
щал Игорь Комаров, итоги работы бу-
дут обнародованы весной 2017 года.

Александра Джорджевич

«Гонца» отправили  
в «Роскосмос» 
Госкорпорация выкупит 80% акций компании

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель председателя Совета федерации Галина  
Карелова:
— Уважаемый Максим Анатольевич! Поздравляю Вас с юбилеем. Вы подо-
шли к нему, состоявшись как глава одного из самых сложных ведомств, ру-
ководство которым кроме высочайшего профессионализма требует мягко-
го сердца и твердого характера, умения держать удар и, конечно, находить 
решение в самых сложных ситуациях. За годы нашего сотрудничества Вы 
много раз проявляли эти замечательные качества. Уверена, что они и в 
дальнейшем помогут Вам добиваться новых успехов и высот. Желаю, что-
бы в Ваши следующие 50 их было еще немало. Здоровья Вам и удачи!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет министру 
труда и социальной защиты 
Максиму Топилину

Губернаторы не могут взять  
под контроль администрации  
региональных центров. В Омске 
утверждение мэра депутатами 
сорвалось из-за того, что канди-
даты, поддержанные главой ре-
гиона, сняли свои кандидатуры; 
во Владивостоке и. о. мэра стал 
соратник арестованного градо-
начальника Игоря Пушкарева, 
а не протеже главы региона. Экс-
перт заявляет, что в крупных го-
родах обострилась конкуренция 
влиятельных групп за ресурсы.

В региональных центрах, где в 
сентябре должны пройти выборы 
депутатов городских советов, гу-
бернаторы не смогли провести сво-
их кандидатов на посты мэра. Пу-
бличный скандал разгорелся в Ом-
ске, где сорвалась процедура ут-
верждения градоначальника де-
путатами горсовета. Перед оконча-
нием конкурса по отбору кандида-
тов вице-губернатор Станислав Гре-
бенщиков, считавшийся фавори-
том гонки и публично поддержан-
ный губернатором Виктором Наза-
ровым, снял свою кандидатуру «по 
состоянию здоровья». В понедель-
ник Следственный комитет объя-
вил, что в отношении вице-губер-
натора возбуждено уголовное дело 
— он подозревается в злоупотребле-
нии полномочиями. В воскресенье 
снялся с конкурса второй кандидат 
губернатора — министр труда Вла-
димир Куприянов, а вчера послед-
ний — предприниматель Андрей 
Ярошевич.

Источник 
”
Ъ“, близкий к руко-

водству горсовета, сказал, что Ан-
дрея Ерошевича «попросили» не 
участвовать в конкурсе. Пресс-се-
кретарь губернатора Юлия Соколен-
ко так передала 

”
Ъ“ позицию Викто-

ра Назарова: «Поскольку в Омске не-
прямые выборы (мэра.— 

”
Ъ“) прово-

дятся впервые, технология не обка-
тана, возникают некоторые шерохо-
ватости». «Нормальная рабочая ситу-
ация. Более того, процесс демокра-
тический. Комиссия продолжит ра-
боту, появятся новые кандидаты. На 
этом этапе не удалось избрать мэра, 
значит, на следующем удастся»,— 
заверила она. Сегодня депутаты ом-
ского горсовета должны будут при-
нять постановление о признании 
выборов мэра несостоявшимися, 
новые должны быть назначены не 
позднее 20 дней с момента вступле-
ния в силу этого решения.

Политический кризис длится в 
Омской области не первый год. Ре-
гиональная элита расколота на не-
сколько враждующих между собой 
групп, при этом губернатор Виктор 
Назаров (возглавляет область с 2012 
года, в 2015-м подтвердил полномо-
чия на выборах) не удерживает ситу-
ацию под контролем в регионе. Как 
следствие, на думских выборах «Еди-
ная Россия» по спискам показала в 
области один из худших результатов 
по стране — 36,3%. По свидетельству 
источников, близких к губернатору, 
в последнее время он несколько раз 
говорил своему окружению: «Нам 
дали последний шанс».

Омский политолог Инна Ветрен-
ко не исключает, что утверждать мэ-
ра будет уже новый состав муници-
пального собрания после выборов 
10 сентября текущего года. «Против 
Назарова открыто действует депутат 
Госдумы Андрей Голушко при под-
держке экс-губернатора Леонида По-
лежаева. Глава региона уже потерял 
контроль над местной 

”
Единой Рос-

сией“ после того, как ее возглавил 
близкий к Голушко Юрий Тетянни-
ков, провалил выборы мэра накану-
не приезда премьера Дмитрия Мед-
ведева. Все это дает повод для спеку-
ляций о его скорой отставке»,— ска-
зал 

”
Ъ“ омский политолог Сергей 

Старовойтов. Источник 
”
Ъ“, близ-

кий к руководству «Единой России», 
также не исключил ухода губернато-
ра и связал самоотводы кандидатов с 
этим: «Логично, чтобы мэр был опре-
делен при новом главе региона».

Во Владивостоке, где год назад 
был арестован по подозрению в зло-
употреблении полномочиями кон-
фликтовавший с губернатором Вла-
димиром Миклушевским мэр Игорь 
Пушкарев, главе региона не уда-
лось провести своего человека на 
пост и. о. градоначальника (госпо-
дин Пушкарев не может исполнять 
обязанности, но потеряет статус мэ-
ра только в случае обвинительного 
приговора суда). Администрация ре-
гиона попыталась назначить и. о. за-
местителя главы краевых единорос-
сов Андрея Брика, однако исполня-
ющим обязанности мэра вчера был 
назначен соратник Игоря Пушка-

рева — экс-руководитель краевого 
отделения «Справедливой России» 
Константин Межонов.

Политолог Константин Калачев 
полагает, что основным выгодопри-
обретателем от назначения господи-
на Межонова и. о. мэра станет экс-
градоначальник Владимир Никола-
ев, который проведет свою коман-
ду в горсовет. Прямые выборы мэ-
ра Владивостока отменены, в случае 
отставки Игоря Пушкарева главу го-
рода назначат депутаты. Политолог 
Евгений Минченко обращает вни-
мание, что в Омске и Владивостоке 
предстоят муниципальные выборы. 
«В крупных городах обостряется кон-
куренция влиятельных групп за ре-
сурсы, они становятся протестными 
точками»,— говорит он.

В Иркутской области, которую 
возглавляет коммунист Сергей Лев-
ченко, КПРФ готовит референдум о 
возвращении прямых выборов мэ-
ров. До 15 мая Компартия намерена 
передать в облизбирком докумен-
ты для регистрации инициативной 
группы. Отметим, что господин Лев-
ченко заявлял 

”
Ъ“, что референдум 

может быть проведен в 2018 году 18 
марта — в день президентских вы-
боров (в случае принятия соответст-
вующих поправок). 7 апреля комму-
нисты внесли в заксобрание законо-
проект о возвращении прямых вы-
боров глав муниципалитетов. Мест-
ная ассоциация муниципальных 
образований уже объявила, что вы-
ступает против инициативы КПРФ.

Отдел политики

Города не даются губернаторам
Главы регионов не смогли назначить мэров Омска и Владивостока

Конституционный суд (КС)  
вчера провел публичные слу-
шания о нормах КоАП, позво-
ляющих бессрочно и без воз-
можности обжалования лишать 
свободы апатридов и иностран-
ных граждан, в том числе из Вос-
точной Украины и Сирии, выдво-
рить которых из РФ по решению 
суда власти не в состоянии.  
Бесцельное заточение в центрах 
временного содержания нару-
шает права человека, согласи-
лись в КС представители госу-
дарственных органов, однако 
исправить законодательство  
не торопятся. Адвокаты заявите-
ля Ноэ Мсхиладзе считают, что 
ускорить этот процесс поможет 
только признание неконституци-
онности КоАП.

Апатрид Ноэ Мсхиладзе, с 2015 
года ожидающий в петербургском 
Центре временного содержания 
иностранных граждан (ЦВСИГ) выд-
ворения в Грузию, которая отказы-
вается его принять, оспорил про-
бел в КоАП, не предусматриваю-
щий процедуры освобождения та-
ких лиц и предельного срока их за-
точения. По КоАП, пребывание в не 
приспособленном для длительного 
содержания ЦВСИГ (условия в кото-
ром хуже тюремных) может длить-
ся до истечения двухлетнего срока 
давности с риском многократного 
повторения, если, как в случае с го-
сподином Мcхиладзе, нет ни одно-
го государства, куда выдворяемый 
может выехать (см. 

”
Ъ“ от 6 апреля). 

Выйдя на свободу, апатриды, а так-
же иностранцы, которые не могут 
покинуть Россию по состоянию здо-
ровья, из-за вооруженных конфлик-
тов, угроз бесчеловечного обраще-
ния в их стране или из-за отсутст-
вия документов, даже при статусе 
беженца рискуют быть задержан-
ными снова.

«Возможность прекращения бес-
цельной отсидки закон не содер-
жит», а суды не могут проверить 
законность бессмысленного на-
хождения в ЦВИГ, убеждали вчера 
КС адвокаты заявителя Ольга Цей-
тлина и Сергей Голубок. Такое ли-
шение свободы само по себе нака-
занием не является, но нарушает 
фундаментальные права и досто-
инства сотен людей по всей стра-
не и приводит к нецелевому расхо-
дованию бюджетных средств, под-
черкнули они.

Представитель Госдумы Татьяна 
Касаева, однако, призвала «не от-
давать приоритет правам выдворя-
емых лиц в ущерб РФ», заявив, что 
норма конституционна, а предло-
жение изменить безальтернатив-
ность административного выдво-
рения в КоАП комитет по госстрои-
тельству Госдумы не поддерживает. 

Полпред Совета федерации Ан-
дрей Клишас «не сомневается, что 
конституционные права заявите-
ля нарушены», разделяя подход ав-
торов жалобы и ЕСПЧ, который по-
требовал от России устранить оспо-
ренные в КС нарушения еще в 2014 
году по делу «Ким против России». 
Сенатор предложил урегулировать 

не только эту проблему, но и вопро-
сы соцобеспечения, выбора мест 
пребывания для апатридов, а также 
контроля за ними. Кроме того, РФ 
надо расширять количество догово-
ров с другими странами о депорта-
ции, заявил он. Обоснованной при-
знал жалобу в экспертном заключе-
нии по запросу КС и декан юриди-
ческого факультета Воронежского 
госуниверситета профессор Юрий 
Старилов. В Верховном суде счита-
ют, что улучшить ситуацию помогут 
«разъяснения КС».

Полпред президента в КС Миха-
ил Кротов полагает, что права зая-
вителя нарушены неправильным 
применением закона судом. Он 
подчеркнул, что нельзя позволять 
апатриду «легализоваться в стра-
не, которая считает его нежелатель-
ным» (Минюст признал таковым го-
сподина Мcхиладзе после ряда су-
димостей). Не нашел полпред пре-
зидента в действиях заявителя и 
«попыток найти страну, которая его 
примет». Адвокаты на это париро-
вали, что возможности такого пои-
ска у заявителя не было.

Представитель Федеральной 
службы судебных приставов (ФС-
СП) заверил КС, что «если человек 
заинтересован в выдворении, оно 
не вызывает проблем»: в частно-
сти, мигрантов вместо Сирии мож-
но вывезти в Египет. Обсуждались 
вчера в КС и варианты выдворения 
в Новую Гвинею и другие экзотиче-
ские страны, с которыми якобы мо-
гут договориться выдворяемые. Хо-
тя сотрудник ФССП ранее сам про-
сил суд освободить господина Мс-
хиладзе в связи с неисполнимо-
стью выдворения. А Ольга Цейтли-
на привела в пример граждан Укра-
ины, которые в связи с вооружен-
ными конфликтами утратили па-
спорта, но украинские власти отка-
зываются оформить им документы 
для выдворения «в связи с отсутст-
вие контроля» в горячих точках. По 
мнению Сергея Голубка, лицу, кото-
рое некуда выдворить, следует пре-
доставлять временное убежище.

В ходе слушаний выяснилось, 
что МВД в соответствии с прави-
тельственным планом законопро-
ектной деятельности уже «ведет ра-
боту» по исправлению законода-
тельства в рамках предписанных 
в 2014 году ЕСПЧ «общих мер». «А 
где результаты этой работы?» — го-
ворит адвокат Голубок, призвав-
ший КС признать спорные нормы 
неконституционными как единст-
венный способ «сдвинуть законода-
тельный процесс с мертвой точки». 
Отметим, что на заседание в КС вче-
ра не смогли попасть юристы, рас-
сказала 

”
Ъ“ не попавшая на процесс 

адвокат Светлана Громова. А зал су-
да в основном был заполнен студен-
тами академии МВД и курсантами 
академии СКР. КС ранее заявлял, 
что приоритетный доступ предо-
ставляется «будущим юристам, ко-
торым важно почувствовать атмос-
феру процесса непосредственно в 
зале суда».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный 
суд решает  
судьбу апатридов
В Совете федерации и Госдуме  
по-разному оценивают нормы КоАП

В КС обсуждались варианты выдворения в Новую Гвинею  
или другие экзотические страны, с которыми якобы могут  
договориться апатриды   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Дмитрий Рогозин (слева)  
и Игорь Комаров нашли  
место для системы «Гонец» 
в системе «Роскосмоса» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Более года научное сообщест-
во приспосабливается к новым 
правилам поддержки исследо-
вательских инициатив. Решение 
правительства объединить два 
ведущих государственных фон-
да — Российский фонд фунда-
ментальных исследований (РФ-
ФИ) и Российский гуманитарный 
научный фонд (РГНФ), принятое 
в феврале 2016 года, стала не-
ожиданным для обеих сторон. 
О том, на каких условиях два фон-
да существуют под одной кры-
шей, корреспонденту ”Ъ“ Анне 
Макеевой рассказал председа-
тель совета РФФИ Владислав 
Панченко.

— Слияние фондов произошло на 
фоне сокращения бюджетов фон-
дов на 10% и обещаний чиновни-
ков, что после объединения объ-
ем финансирования вырастет. 
Какова сейчас финансовая ситуа-
ция фонда?
— Есть закон о бюджете, который 
эти вопросы регулирует. Бюджет 
фондов утвержден. Заминка вышла 
с тем, что в РФФИ и РГНФ были нем-
ного разные принципы выделения 
грантов, разные формы документа-
ции. Поэтому последние полгода мы 
потратили на решение администра-
тивных вопросов объединения: при-
соединение счетов, всевозможные 
перерегистрации. Ведь представь-
те себе: к вам присоединяется орга-
низация, которая уже объявила кон-
курсы на текущий год, а у нее еще 
«хвосты» за два предыдущих года. 
Их надо финансировать. Пришлось 
многие вещи пересматривать. На-
пример, некоторые критерии, по ко-
торым коллеги из РГНФ считали, что 
надо продолжать платить грант, не 
устраивали наше экспертное сооб-
щество. На «притирку», на установ-
ление взаимопонимания было по-
трачено определенное время. В кон-

це 2016 года мы приступили к фор-
мированию постатейного бюджета 
объединенного фонда. Но тут тоже 
встретили несколько проблем, кото-
рые опять же потребовали времени. 
Могу сказать, что сейчас практиче-
ски все вопросы согласованы.
— Коснутся ли в итоге измене-
ния финансирования проектов, 
уже находящихся в стадии реа-
лизации?
— Практически нет. Мы на это потра-
тили много времени, я попросил со-
вет фонда сохранить все обязатель-
ства, которые были взяты. Ведь если 
говорить о пропорциональном соот-
ношении, то гуманитарный фонд — 
это 15% от бюджета, а 85% — РФФИ. 
Это тоже была проблема, но мы объ-
явили междисциплинарные кон-
курсы, по которым гуманитарии то-
же будут деньги получать.
— Когда стало известно, что фон-
ды объединяют, именно гумани-
тарии беспокоились, что их про-
екты «задавят». Сейчас удалось до-
стичь взаимопонимания?
— По-моему, такого не произош-
ло, никто никого не задавил. Всег-

да есть люди, которые, если что-то 
новое случается, тут же выражают 
беспокойство. А есть другие, кото-
рые пытаются понять, что, может 
быть, новое — это не плохо, а да-
же очень хорошо: открываются но-
вые возможности. Таких в совете гу-
манитарного сообщества оказалось 
большинство. Экс-глава РГНФ Вла-
димир Фридлянов стал моим заме-
стителем; он курирует гуманитар-
ное направление. Естественнона-
учное направление курирует член-
корреспондент Владимир Кварда-
ков. То есть, у председателя совета 
теперь два заместителя, которые от-
вечают за свои направления — гу-
манитарное и естественнонаучное. 
Важно, что мы создали совместный 
экспертный совет. Самый послед-
ний совет, который мы очень долго 
формировали, это совет по междис-
циплинарным исследованиям. Его 

возглавил академик Игорь Еремен-
ко. Уже идут первые конкурсы. На-
пример, «Фундаментальные про-
блемы в исследованиях психиче-
ского здоровья человека и общест-
ва». Там принимают участие психи-
атры, психологи, физики, химики, 
биологи, биомедики.
— А как вы коллективам и уче-
ным вообще объяснили, зачем на-
до было два фонда сливать?
— Фонд изначально был один. Но 
потом ряд известных академи-
ков решили, что гуманитариям на-
до иметь отдельный фонд. В тот мо-
мент, может быть, это и было пра-
вильно. Но сейчас появляется все 
больше проектов, в которых слож-
но различить, где заканчиваются ес-
тественнонаучные исследования, а 
где начинаются гуманитарные зна-
ния. Это современная тенденция. Са-
мый тривиальный пример: матема-
тическая лингвистика. Или генети-
ка в палеонтологии. То же самое свя-
зано с сельскохозяйственными, би-
омедицинскими исследованиями. 
Поэтому еще ранее в РФФИ был со-
здан совет по междисциплинарным 
исследованиям. Вот реальный при-
мер из жизни — некий проект при-
сылают к экспертам РГНФ, они смо-
трят на него и говорят: «Это проект 
РФФИ». А в РФФИ эксперты отвеча-
ют: «Нет, мы за это не возьмемся, мы 
вот этого не понимаем, здесь у нас 
экспертиза неоднозначная — давай-
те вместе». А что значит вместе? Кто-
то деньги должен платить. А вместе 
их платить нельзя: либо один фонд 
платит, либо другой. Кошельки раз-
ные, у всех свои счета.
— Удается ли вам в условиях сек-
вестра удовлетворять те же за-
просы исследователей, что были 
раньше? Количество проектов со-
кращается или количество фик-
сирования? Как вы выходите из 
положения?
— В каждом отдельном случае по-
разному. Общее суммарное финан-
сирование у нас в этом году сохра-
нилось на уровне прошлого года, по-
сле секвестра на 10%. Вице-премьер 
Аркадий Дворкович в своем высту-
плении говорил, что объединение 
фондов — это большое дело, откры-
лась прямая дорога для серьезных 
междисциплинарных исследова-
ний, но вот денег маловато удалось 
найти. Раньше ведь чиновники об-
ещали выделить денег на оба фон-
да на 5 млрд. руб. больше, чем выде-
лялось до объединения. К сожале-
нию, не удалось. Где-то мы поджи-
маемся, конечно. Число программ 
сокращается. Мы стараемся не тро-
гать молодежные гранты, все-таки 
молодых людей мы стараемся под-
держать, вытащить на свет божий. 
Стали очень придирчиво относить-
ся к своей программе публикаций. 
Но, как ни странно, гранты мы уве-
личиваем. Мы стараемся сделать 
так, чтобы если ты выиграл грант, он 
был бы пристойным. Конечно, при 
этом конкурс растет, а число гран-
тов уменьшается. Это очень тонкая, 
деликатная работа экспертных сове-
тов. К ним приходят, показывают ре-
зультаты проектов, а они вынужде-
ны говорить: хорошо, только денег у 
вас теперь не столько, а столько. Это 
факт, чудес не бывает.

«Все-таки молодых людей 
мы стараемся поддержать, 
вытащить на свет божий»
Председатель совета РФФИ Владислав Панченко рассказал 

”
Ъ“, 

как научные фонды пережили объединение и секвестр

Только 14% граждан выступа-
ют за снос памятников Влади-
миру Ленину в России, выяснил 
«Левада-центр». Он обрел сим-
волическое значение для рос-
сиян, говорят социологи. Роль 
Ленина в истории как положи-
тельную оценивают уже 57% ре-
спондентов, на 17% больше, чем 
11 лет назад.

Доля позитивно оценивающих 
роль Ленина в истории растет с ка-
ждым годом, выяснил «Левада-центр» 
во время опроса ко дню рождения од-
ного из основных организаторов Ок-
тябрьской революции 1917 года (22 
апреля). В 2006 году «целиком поло-
жительной» и «положительной» ее на-
зывали 11% и 29%, в 2016 году — 13% 
и 40%, а во время последнего опроса 
15% и 41% соответственно. 17% гово-
рят, что Ленин сыграл «скорее отри-
цательную» роль в истории страны, а 
5% — что «резко отрицательную». 23% 
затрудняются ответить.

Ответственный секретарь Россий-
ского исторического общества Анд-
рей Петров сказал, что увеличение 
количества граждан, считающих, 
что Ленин сыграл положительную 
роль в истории, «вполне закономер-
ная тенденция». «В обществе проис-
ходит снижение накала противосто-
яния по поводу событий столетней 
давности. Для людей Ленин остается 
основоположником советского пе-
риода истории, первым руководите-
лем советского государства»,— ска-
зал господин Петров. 

26% респондентов на просьбу 
оценить роль Ленина говорят, что 
память о нем сохранится, «но никто 
уже не пойдет по его пути», 23% го-
ворят, что он «повел страну по пути 
прогресса», 21% считает, что «идеи 
Ленина были искажены его после-
дователями», а 19% — что он вел лю-

дей «к светлому будущему» (можно 
было выбрать несколько вариантов 
ответа). 15% граждан говорят, что он 
вел страну «по ложному пути и это 
стало причиной многих несчастий 
и бед», а 11% — что лидер револю-
ции сам ошибся насчет коммуниз-
ма. Есть и другие ответы. Так, 6% счи-
тают, что идеи Ленина «и в будущем 
веке будут освещать людям дорогу к 
лучшей жизни». 

Оставить тело Ленина в Мавзо-
лее на Красной площади сейчас хо-
чет 31% опрошенных. «Те, кто хотят 
оставить Ленина в Мавзолее, всегда в 
меньшинстве (в 2012 году было 25%, 
в 2006 — 38%). Вопрос в том, где его 
захоронить»,— говорит замдирек-
тора «Левада-центра» Алексей Гра-
жданкин. На Волковском кладбище 
в Санкт-Петербурге предлагают захо-
ронить его 26%, у Кремлевской сте-
ны — 32% респондентов. «Чаще всего 
респонденты говорят о захоронении 
Ленина у Кремлевской стены, и это 
соответствует его роли в представле-
нии граждан. Люди считают, что он 
сыграл большую роль, такое захоро-
нение подчеркивает его символи-
ческую роль»,— говорит социолог. 
«Сейчас не тот момент, чтобы предла-
гать радикальные, раскалывающие 
общество меры (в отношение Лени-
на.— 

”
Ъ“)»,— считает Андрей Петров. 

По данным опроса «Левада-цен-
тра», только 4% респондентов аб-
солютно согласны с утверждени-
ем, что памятники Ленину должны 
быть снесены, 10% «скорее согласны» 
с этим. Не согласны со сносом памят-
ников 79% опрошенных, а 8% затруд-
няются с ответом на вопрос. По сло-
вам Алексея Гражданкина, в послед-
ние годы отношение россиян к сим-
волам советской эпохи улучшает-
ся. «Даже в Москве большинство так 
или иначе поддерживает возвраще-
ние памятника Железному Фелик-
су»,— говорит социолог.

Лиза Миллер,  
Максим Иванов

Памятники Ленину 
обрели всенародную 
поддержку
«Левада-центр» зафиксировал  
рост доверия к вождю пролетариата

Как стало известно ”Ъ“, гла-
ва комиссии по образованию, 
культуре и науке петербургско-
го заксобрания Максим Рез-
ник обратился вчера к генераль-
ному прокурору Юрию Чайке с 
просьбой провести проверку пра-
вомерности действий админи-
страции Санкт-Петербурга, пе-
редавшей Русской православной 
церкви Сампсониевский собор, 
ранее входивший в музейный 
комплекс «Исаакиевский собор». 
Господин Резник подчеркива-
ет, что изъятие музейной недви-
жимости запрещено федераль-
ным законом «О музейном фонде 
и музеях в РФ», требования ко-
торого городские власти проиг-
норировали. По мнению депута-
та и поддержавших его позицию 
экспертов, разрешить правовую 
коллизию должны Госдума или 
Конституционный суд, а до этого 

процедуры передачи музейных 
объектов религиозным организа-
циям следует приостановить.

Глава комиссии по образованию, 
культуре и науке петербургского 
заксобрания Максим Резник просит 
генерального прокурора проверить 
законность распоряжения комитета 
имущественных отношений (КИС) 
от 26 августа 2016 года об изъятии 
у музея «Исаакиевский собор» «с его 
согласия» и передаче в безвозмезд-
ное пользование Санкт-Петербург-
ской епархии РПЦ девяти объектов 
недвижимости, входящих в ком-
плекс Сампсониевского собора. Де-
путат ссылается на закон от 30 ноя-
бря 2010 года 327-ФЗ «О передаче ре-
лигиозным организациям имущест-
ва религиозного назначения…», по 
которому передача недвижимости, 
«принадлежащей на праве хозяйст-
венного ведения или оперативного 
управления государственным или 

муниципальным унитарным пред-
приятиям или учреждениям, осу-
ществляется после прекращения 
уполномоченным органом их прав 
на эти объекты». Депутат обратил 
внимание, что прекращение прав 
на музейные объекты регламенти-
руется законом «О музейном фон-
де РФ и музеях в РФ», где содержит-
ся охранная норма, допускающая 
изъятие собственником закреплен-
ного за музеем имущества только в 
случае его использования не по на-
значению или ликвидации музея. 
Но таких оснований распоряжение 
о передаче собора не содержит. При 
этом ст. 2 «музейного» закона уста-
навливает его приоритет на случай 
противоречия с иными актами. По 
мнению господина Резника, «недви-
жимость музея не могла быть пере-
дана религиозной организации». И 
даже отказ музея от недвижимости, 
подписанный его директором Ни-

колаем Буровым, на который ссыла-
ется в своем распоряжении Смоль-
ный, не может служить основанием 
для изъятия комплекса: «Руководи-
тель музея такими полномочиями 
не наделен».

Депутат не скрывает, что его об-
ращение связано в первую очередь 
с борьбой против передачи церкви 
Исаакиевского собора: если надзор-
ное ведомство согласится с довода-
ми, изложенными в его заявлении, 
оно должно будет обратиться в суд 
или по крайней мере инициировать 
мораторий на передачу объектов до 
устранения противоречий в законо-
дательстве. «Мы нашли правовые 
основания для понуждения к диало-
гу, от которого инициаторы переда-
чи до сих пор отказывались»,— ре-
зюмирует депутат.

Руководитель сектора коммуни-
кации Санкт-Петербургской митро-
полии Наталья Родоманова сказа-

ла 
”
Ъ“, что такие правовые вопро-

сы «призвано решать государство». 
В КИС 

”
Ъ“ заявили, что руководство-

вались при передаче Сампсониев-
ского собора нормами Гражданско-
го кодекса, позволяющего прекра-
щать оперативное управление не-
движимостью с согласия пользова-
теля. При этом в комитете подчерк-
нули, что процедура передачи Иса-
акиевского собора пока не запуще-
на, поскольку официальная заявка 
РПЦ по этому поводу в комитет не 
поступила.

Николай Буров считает свое со-
гласие на передачу Сампсониев-
ского собора «юридически ничтож-
ным», но напоминает: «Решение бы-
ло принято учредителями музея. 
Сампсониевский и Смольный со-
боры были переданы на выгодных 
условиях — музей получил взамен 
хорошие здания». Но передача Иса-
акиевского собора лишает музей бо-

лее 60% его бюджета и фактически 
приводит к его ликвидации, отме-
тил господин Буров в беседе с кор-
респондентом 

”
Ъ“. Свое «вынужден-

ное согласие» на передачу Исаакия 
директор музея отозвал и возобнов-
лять его не собирается.

Глава аналитической службы юр-
фирмы «Инфралекс» Ольга Плеша-
нова считает, что «чиновники не 
вправе перетасовывать имущество 
музеев, несмотря на то что имуще-
ство является госсобственностью». 
Если коллизия между законами су-
ществует, устранить ее должен зако-
нодатель, а до этого процедуру при-
менения следует приостановить, 
подтвердил заместитель председате-
ля Совета при президенте РФ по ко-
дификации и совершенствованию 
гражданского законодательства Ев-
гений Суханов.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

У петербургских соборов нашлось светское основание
Генпрокуратуру просят проверить правомерность передачи церкви музейных зданий

Д О С Ь Е К Р А Т К А Я  И С Т О Р И Я  Р Ф Ф И  И  Р Г Н Ф

Российский фонд фундаментальных исследований (РФФИ) создан указом президента 
27 апреля 1992 года. Основная цель фонда — проведение научно-исследовательских работ 
и оказание поддержки ученым. Российский гуманитарный научный фонд (РГНФ) был создан 
на базе РФФИ постановлением правительства 8 сентября 1994 года. Целью создания фонда 
являлось оказание поддержки гуманитарным научным исследованиям. Оба фонда занимают-
ся, среди прочего, выделением грантов, организацией научных семинаров и конференций, 
международным сотрудничеством. Средства фондов формируются из бюджетных ассигно-
ваний, а также из взносов предприятий, учреждений, организаций и граждан, в том числе 
иностранных юридических и физлиц.

29 февраля 2016 года распоряжением правительства РФФИ и РГНФ были объединены. 
Зампред правительства РФ Аркадий Дворкович объяснил такое решение необходимостью 
увеличить число исследований и снизить объем административных затрат фондов.

В 2015 году сумма бюджетных ассигнований РГНФ составила 1,8 млрд руб., РФФИ — 
почти 11 млрд руб. В 2016 году — 1,8 млрд и 9,7 млрд руб. соответственно. В 2015 году общая 
сумма полученных РФФИ средств составила 56,1 млрд руб., в 2016 году — 105,3 млрд руб. 
В результате объединения фондов также были сокращены 23 вакансии, по итогам 2016 года 
вштатном расписании фондов числится 217 сотрудников со средней зарплатой 117,8 тыс. руб.

Евгения Чернышева

Академик Владислав 
Панченко изучил законы 
сохранения денег  
в фондах поддержки  
научных исследований
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Образ Ленина  
постепенно лишается  
негативной окраски 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

ЯВЛЯЕТСЯ ЛИ ТО, ЧТО ПРОИСХОДИЛО В СТРАНЕ ПОСЛЕ СМЕРТИ ЛЕНИНА, 
ПРОДОЛЖЕНИЕМ РЕВОЛЮЦИИ ИЛИ УКЛОНЕНИЕМ ОТ ЕЕ ПРИНЦИПОВ 
И ИДЕАЛОВ?

Это было продолжением революции

Это было уклонением от ее принципов и идеалов

Затруднились ответить

30
16

43
65

27
19

март 2017

октябрь 1990

ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР»; ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН 31 МАРТА–3 АПРЕЛЯ 2017 ГОДА В 48 РЕГИОНАХ 
СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК.
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Басманный райсуд Москвы санк-
ционировал вчера арест урожен-
ца Киргизии Аброра Азимова, 
подозреваемого в организа-
ции теракта в метро Санкт-Пе-
тербурга. Сам он против СИЗО 
не возражал, но настаивал, что 
лишь исполнял чужие коман-
ды. Между тем в Киргизии пра-
воохранители уже проверяют на 
причастность к теракту старше-
го брата арестованного, Акрама, 
уехавшего из России примерно 
за неделю до преступления.

Когда конвоиры проводили Аб-
рора Азимова мимо журналистов, 
кто-то из них крикнул: «Вы отдавали 
приказ о подрыве?» Но ответить по-
дозреваемый не успел — его быстро 
завели в зал.

Азимов был явно одет в костюм с 
чужого плеча. Источник 

”
Ъ“ в СКР по-

зже пояснил, что одежду подозревае-
мого отправили на экспертизу, кото-
рая должна установить, имеются на 
ней или нет микрочастицы взрыв-
чатых веществ и совпадают ли они с 
теми, которые остались в вагоне по-
езда метро после самоподрыва его 
земляка Акбаржона Джалилова.

Выясняя личность подсудимого, 
судья Артур Карпов установил, что 
27-летний Аброр Азимов является 
уроженцем киргизского города Джа-
лал-Абад, женат и имеет несовершен-
нолетнего ребенка. При этом являет-
ся гражданином России и нигде не 
работает. Подозревается же он СКР в 
теракте и незаконном обороте взрыв-
чатки (ч. 3 ст. 205 и ч. 2 ст. 222.1 УК РФ).

Когда же председательствующий 
задал ему вопрос об образовании, 
подсудимый лишь тихо ответил:

— Ниже среднего.
— Сколько классов окончили? — 

поинтересовался судья.
— Семь,— почти прошептал под-

судимый.
Когда же судья стал выяснять, где 

проживал подозреваемый, оказа-

лось, что он снимал квартиру в том 
же поселке Лесной Городок Один-
цовского района Подмосковья, где 
ранее были задержаны его предпо-
лагаемые сообщники — работники 
кафе «Лесное» повар Содик Ортиков 
и зеленщица Шохиста Каримова.

Переходя к сути ходатайства, сле-
дователь СКР Андрей Жигулин сооб-
щил, что основания подозревать Аб-
рора Азимова в причастности к орга-
низации теракта в метро появились 
у следствия «на основании данных 
им накануне показаний».

Обосновывая необходимость аре-
ста, следователь сослался на то, что, 
находясь на свободе, подозревае-
мый Азимов может скрыться, ока-
зать давление на свидетелей либо 
продолжить занятие преступной де-
ятельностью. А поскольку СКР еще 
предстоит выполнить большую ра-
боту, следователь просил арестовать 
подозреваемого до 3 июня — на 1 ме-
сяц и 16 суток.

Но тут подал голос подозреваемый.
— На арест я согласен,— тихо ска-

зал Аброр Азимов.— Но я не говорил 
о причастности к подготовке взрыва. 
А можно еще раз перечитать (поста-
новление следователя.— 

”
Ъ“)…

Следователь вопросительно по-
смотрел на председательствующего, 
который ему согласно кивнул.

— У следствия есть основания по-
дозревать его (Аброра Азимова.— 

”
Ъ“) в причастности к организации 

взрыва на основе данных им накану-
не предварительных показаний,— 
повторил господин Жигулин.

Тут уже судья вопросительно по-
смотрел на следователя:

— То есть дал показания о при-
частности?

— Да, не говорил, что дал приказ 
взрывать, но дал показания о при-
частности к взрыву,— ответил госпо-
дин Жигулин.

После этого председательствую-
щий обратился к подозреваемому:

— Поясните, что хотели сказать о 
своей причастности к преступлению?

— Мое участие есть,— полушепо-
том ответил подсудимый.— Но не 
прямое. Я не осознавал, что делал. 
Мне давали указания.

— То есть,— переспросил его су-
дья,— не понимали, что оказываете 
содействие террористической дея-
тельности?

— Да,— совсем тихо ответил Ази-
мов. И снова подтвердил, что не воз-
ражает против своего ареста.

С учетом этой позиции его адвока-
ту Армену Задояну и прокурору ни-
чего не оставалось, как согласиться с 
требованием СКР. Не стал с этим спо-
рить и судья Карпов, отправивший 
подозреваемого в СИЗО до 3 июня.

Между тем еще одним подозре-
ваемым может оказаться старший 
брат арестованного Акрам Азимов, 
который вместе со своим родствен-
ником проживал в Лесном Город-
ке. Примерно за неделю до соверше-
ния теракта Акрам вернулся в Джа-
лал-Абад и лег на операцию в боль-
ницу. Оттуда его забрали и увезли 
на допрос сотрудники Госкомитета 
нацбезопасности Киргизии.

По некоторым данным, братья 
Азимовы хорошо знали исполните-
ля Джалилова. Сейчас спецслужбы 
проверяют информацию о том, что 
незадолго до теракта все трое могли 
выезжать в Турцию, где якобы встре-
чались с представителями одной из 
террористических группировок. Воз-
можно, у Аброра Азимова был и эко-
номический мотив для участия в те-
ракте — его тяжелобольной дочери, 
проживающей с матерью в Кирги-
зии, требовались деньги на лечение.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

«Мое участие есть»
Подозреваемый в теракте в чем-то сознался

Вчера в Московском окружном 
военном суде бывший офицер 
внутренних войск МВД Заур Да-
даев, обвиняемый в исполне-
нии убийства оппозиционера 
Бориса Немцова, заявил о сво-
ей непричастности к этому пре-
ступлению. По словам подсу-
димого, практически весь день 
убийства господина Немцова 
он провел у себя дома, отвлека-
ясь только на молитву и поездку 
в пару ресторанов. Ранее млад-
ший лейтенант Дадаев подроб-
но, в том числе под видеоза-
пись, рассказывал о заговоре 
с целью убийства политика.

В отличие от своих подельников 
Заур Дадаев не стал игнорировать да-
же самые каверзные вопросы гособ-
винения и представителей потерпев-
ших. При этом, правда, он фактиче-
ски повторил сведения, которые бы-
ли изложены следователю СКР в ав-
густе 2015 года. Тогда, отказавшись 
от ранее данных признательных по-
казаний в убийстве Бориса Немцова, 
обвиняемый Дадаев рассказал, что 27 
февраля 2015 года вместе с бывшим 
командиром батальона внутренних 
войск Русланом Геремеевым (исчез 
после убийства Бориса Немцова) до 
14:20 он находился в мечети. Выслу-
шав проповедь и совершив намаз, 
бывшие офицеры отправились в ре-
сторан «Веселый бабай» на Бережков-
скую набережную, который покину-
ли примерно в 19:20, отправившись 
в другой ресторан — «Цинк» на Веер-
ной улице. В нем Заур Дадаев, по его 
словам, обычно засиживался до утра. 
Однако на этот раз им что-то не пон-
равилось, и они уехали к себе домой 
на ту же Веерную. При этом переме-
щались они, по показаниям обвиня-
емого, на автомобиле Mercedes. Одна-
ко та же машина, как установило след-
ствие, в то же время была замечена в 
других районах города.

Вчера обвиняемый рассказывал, 
что уже не помнит, посещал «Цинк» 
или нет, зато утверждал, что домой 

попал в 16:45, откуда не выходил до 
начала следующего дня.

При этом подсудимый сообщил, 
что вечером к нему заехал водитель 
господина Геремеева Руслан Муху-
динов (разыскивается как заказчик 
убийства Бориса Немцова), сообщив-
ший, что у соседей по подъезду прои-
зошел какой-то пьяный конфликт — 
приехала полиция и даже скорая по-
мощь. Отметим, что о конфликте го-
ворилось и еще в одной версии пока-
заний Заура Дадаева, которые он дал 
следствию вскоре после задержания 
— 8 марта. Тогда бывший офицер рас-
сказывал, что уезжал с места убийст-
ва Бориса Немцова вначале на маши-
не подельников, потом поменял три 
такси, а добравшись наконец домой 
на Веерную, столкнулся, по его сло-

вам, с «паникой» в подъезде. И ждал, 
«пока вся эта паника уляжется».

Отвечая на вопрос защитника, из-
вестно ли ему, кто стрелял в Бориса 
Немцова, Заур Дадаев сказал: «Если 
бы знал, я бы сам его поймал».

На одном из первых допросов, бу-
дучи предупрежденным следовате-
лем о том, что данные им показания 
даже в случае отказа от них могут 
быть использованы против него, За-
ур Дадаев рассказывал, что до убий-
ства оппозиционера он с подельни-
ками видел его три раза, но совер-
шить покушение им мешала публи-
ка: «Народу было много». За будущей 
жертвой снова пришлось следить. 
Убийство 27 февраля 2015 года мог-
ло не состояться. Участники заговора 
уже хотели разъехаться по домам, но 
потом решили подождать еще полча-
са. И тут как раз появилась машина 
с Борисом Немцовым. Тот, согласно 
показаниям экс-офицера, отправил-

ся в «кабак», встретился в нем с де-
вушкой — Анной Дурицкой. Из «ка-
бака», а это было на самом деле Bosco 
Cafe в ГУМе, Борис Немцов с госпо-
жой Дурицкой отправились к нему 
домой. Заур Дадаев, по его показани-
ям, пошел за ними, на Большом Мо-
скворецком мосту догнал и шестью 
выстрелами убил Бориса Немцова.

По версии СКР, господина Немцо-
ва застрелили по заказу. Сам Заур Да-
даев заказную версию, даже давая 
признательные показания, отрицал, 
отмечая, что стрелял в Бориса Не-
мцова, поскольку тот поддержал пу-
бликацию карикатур на пророка Му-
хаммеда в Charlie Hebdo. Правда, ис-
полнителю затем предложили 5 млн 
руб., от которых он отказался, посчи-
тав эти деньги «грязными».

«Я никаких выстрелов в Немцо-
ва не производил, я его вообще не 
знал»,— утверждал вчера в суде Заур 
Дадаев. Обнаруженные на нем сле-
ды продуктов выстрела экс-офицер 
объяснил тем, что 1 марта 2015 го-
да чистил свое табельное оружие пе-
ред сдачей, а на следующий день от-
стреливал его. Согласно ответу на за-
прос, направленный гособвинением 
в Росгвардию, при увольнении воен-
нослужащих контрольный отстрел 
ими оружия «действующими норма-
тивными актами не предусмотрен». К 
тому же, согласно накладным склада 
артвооружения части, в которой слу-
жил Заур Дадаев, свой автоматиче-
ский пистолет он сдал 27 января 2015 
года. Автомат офицера и вовсе нахо-
дился на складе после боев в декабре 
2014 года в Грозном с бандитами, о ко-
торых красочно рассказывал вчера в 
суде обвиняемый Дадаев.

Николай Сергеев

Обвиняемый разминулся 
с убийством Бориса Немцова
Заур Дадаев рассказал, что он делал 27 февраля 2015 года

Вчера стало известно, что Бас-
манный райсуд Москвы аресто-
вал Виктора Захарченко — отца 
получившего скандальную из-
вестность бывшего заместителя 
начальника управления «Т» ГУЭ-
БиПК МВД РФ полковника Дмит-
рия Захарченко. Он обвиняется 
в присвоении нескольких десят-
ков миллионов рублей, которые 
якобы были перечислены на счет 
Захарченко-старшего одним из 
столичных банков. Как поясни-
ли в Мосгорсуде, куда поступила 
апелляционная жалоба на арест 
Виктора Захарченко, уголовные 
дела отца и сына друг к другу от-
ношения не имеют.

После ареста в ноябре прошлого 
года и. о. начальника управления «Т» 
(расследовало преступления в то-
пливно-энергетическом комплексе, 
недавно было упразднено) ГУЭБиПК 
Дмитрия Захарченко его отец дол-
гое время проходил по делу в качест-
ве свидетеля. Установить какую-ли-
бо причастность Виктора Захарчен-
ко к найденным во время обыска у 
его сына почти 9 млрд руб. СКР не 
смог. Однако 30 марта после очеред-
ного допроса Захарченко-старшему 
объявили, что он задержан в качест-
ве подозреваемого по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (присвоение или растрата в осо-
бо крупном размере).

По данным 
”
Ъ“, Захарченко-стар-

шему инкриминируется незаконное 
получение от одного из столичных 

банков нескольких десятков миллио-
нов рублей. О какой именно финансо-
вой структуре идет речь, следствие не 
уточняет. Отметим лишь, что какая-
либо связь уголовных дел отца и сына 
Захарченко не прослеживается. Пред-
положительно, дело Захарченко-стар-
шего стало результатом исследования 
обнаруженных во время обысков в 
квартирах, принадлежащих членам 
семьи полковника, финансовых доку-
ментов о переводе на несколько сче-
тов в швейцарском Rothschild Bank и 
женевском отделении Dresdner Bank 
около €300 млн. Их владельцем зна-
чился как раз Виктор Захарченко. Все 
эти деньги, по некоторым данным, 
были переведены за границу из Рос-
сии. Захарченко-младший объяснять 
происхождение этих денег во время 
обыска не стал, порекомендовав след-
ствию обратиться к отцу, которого на-
звал крупным финансистом.

Источник в банковских кругах ут-
верждает, что Захарченко-старший 
известен в них как автор различных 
финансовых схем, которыми поль-
зуются владельцы и топ-менеджеры 
проблемных банков. Согласно этой 
версии, он иногда якобы вместе с 
сыном помогал минимизировать 
потери банкирам перед отзывом ли-
цензий у их организаций Центро-
банком. Якобы по просьбе банки-
ров семья помогла им вывести часть 
средств за границу, а остальное — об-
наличить. По одной из версий, часть 
этих денег и была найдена сотруд-

никами ФСБ в одной из квартир пол-
ковника Захарченко, которая была 
оформлена на его сводную сестру.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, 8 ноя-

бря 2016 года по ходатайству след-
ствия Пресненский суд Москвы аре-
стовал Дмитрия Захарченко. Сейчас 
в отношении полковника расследу-
ется уголовное дело по трем статьям 
УК РФ — ч. 1 ст. 285 (злоупотребление 
должностными полномочиями), ч. 3 
ст. 294 (воспрепятствование предва-
рительному следствию) и ч. 6 ст. 290 
(взятка в особо крупном размере). На-
чалось все с обыска его кабинета и ма-
шины, в багажнике которой обнару-
жили 15 млн руб. Пояснить их проис-
хождение полковник сразу не смог. 
Затем были проведены обыски в 
квартирах самого Дмитрия Захарчен-
ко на Мичуринском проспекте, его 
отца — на Пречистенке и Ленинском 
проспекте, а также сестры Елены Раз-
гулновой на Ломоносовском про-
спекте. По последнему адресу сыщи-
ки и обнаружили €2 млн и $120 млн.

Адвокат Юрий Новиков, защи-
щающий Захарченко-младшего, за-
явил вчера 

”
Ъ“, что не располагает 

информацией ни о том, чем имен-
но занимался Виктор Захарченко, 
ни о его уголовном деле. Связаться 
с защитником Захарченко-старшего 

”
Ъ“ вчера не удалось. Известно лишь, 

что 24 апреля Мосгорсуд рассмотрит 
его апелляционную жалобу на арест 
Виктора Захарченко.

Олег Рубникович

Отцу полковника Захарченко 
нашли другое дело
Его обвинили в присвоении десятков миллионов рублей

К семи годам колонии общего 
режима приговорил во вторник 
Тверской райсуд Москвы заме-
стителя главы Ростуризма Дмит-
рия Амунца. Его признали винов-
ным в пособничестве в хищении 
29 млрд руб. средств обанкро-
тившегося позже Межпромбан-
ка (МПБ), выделенных ему Бан-
ком России. Предполагаемый 
организатор аферы экс-владе-
лец МПБ Сергей Пугачев сейчас 
скрывается от следствия за гра-
ницей, а еще один подельник 
Александр Диденко, бывший ис-
полнительным директором бан-
ка, полностью признавший свою 
вину, отбывает трехлетний срок. 
Сам Дмитрий Амунц намерен об-
жаловать приговор. 

Процесс по делу Дмитрия Амунца 
продолжался ровно год. Между тем в 
СИЗО господин Амунц находится с 
момента задержания летом 2014 го-
да. Тогда с санкции суда по ходатайст-
ву следователей СКР в СИЗО были по-
мещены заместитель главы Ростуриз-
ма и его предполагаемый подельник 
— глава Краснопресненского отделе-
ния Сбербанка Александр Диденко. 
Уголовное дело о пособничестве в со-
вершении растраты в особо крупном 
размере (ст. 33 и ст. 160 УК РФ) каса-
лось не последних мест работы го-
спод Амунца и Диденко, а их преж-
них связей с МПБ и его бывшим вла-
дельцем, экс-сенатором от Тувы Сер-
геем Пугачевым. Последний уехал за 
границу и находится в розыске.

Как установили сотрудники СКР, 
в 2008–2009 годах Александр Диден-
ко являлся председателем исполни-
тельной дирекции МПД, а Дмитрий 
Амунц — гендиректором связанной 
с банком компании «ОПК Девелоп-
мент». По версии СКР, которую вчера 
подтвердил Тверской суд, с помощью 
господ Амунца и Диденко Сергей Пу-
гачев похитил почти 29 млрд руб., 
выделенных МПБ Банком России в 
качестве беззалогового кредита. 

Выяснилось, что по указанию бе-
нефициара МПБ Дмитрий Амунц под-
писал фиктивные документы, кото-
рые стали основанием для необосно-
ванного зачисления на счета «ОПК Де-
велопмент» кредитных средств. Роль 
же господина Диденко, по мнению 
СКР, заключалась в конвертации ру-
блей в валюту и выводе средств на сче-
та иностранной компании, принадле-
жавшей Сергею Пугачеву.

Надо отметить, что сразу после 
задержания господин Амунц дал 

признательные показания. Правда, 
вскоре он от них отказался, заявив, 
что они были даны под давлением. 
Впрочем, вскоре во всем признался 
его подельник Александр Диденко. 
Уголовное дело последнего было вы-
делено в отдельное производство, а 
судили его в особом порядке в ию-
ле 2015 года. Приговор был вынесен 
весьма мягкий — три года колонии 
условно. Однако он не устроил про-
куратуру, которая его обжаловала, а 
Мосгорсуд, пересмотрев дело, изме-
нил условный срок на реальный. 

Между тем Дмитрий Амунц на 
процессе, признавая, что хищения в 
МПБ были, настаивал, что лично он 
ничего противоправного не совер-
шал. По его версии, все сделки бы-
ли настоящими, а не фиктивными. 
Однако гособвинители посчитали, 
что вина господина Амунца полно-
стью доказана, потребовав пригово-
рить его к семи годам заключения. 
Фактически это было максимальное 
наказание, которое можно было на-
значить подсудимому как пособни-
ку преступления. Судья Мария Си-
зинцева не нашла в действиях госпо-
дина Амунца смягчающих обстоя-
тельств, назначив ему запрошенный 
прокурорами срок. Кроме того, был 
удовлетворен иск к осужденному на 
29 млрд руб., поданный АСВ (на оп-
лату, очевидно, пойдет недвижи-
мость и деньги обвиняемого на об-
щую сумму 100 млн руб., арестован-

ные по ходатайству СКР). Кстати, по 
данным агентства, долги разоривше-
гося МПБ превысили 82,6 млрд руб. 
В АСВ отмечают, что решением Ар-
битражного суда Москвы от 30 апре-
ля 2015 года с Сергея Пугачева было 
взыскано более 75,6 млрд руб. Это ре-
шение признали суды Великобрита-
нии и Каймановых островов, аресто-
вавшие активы беглого банкира. До-
биться его экстрадиции Генпрокура-
туре пока не удалось.

Адвокат осужденного Алхаз Абгад-
жава заявил 

”
Ъ“, что обжалует приго-

вор. По его словам, за год судебных 
разбирательств защита предостави-
ла «с избытком» доказательств неви-
новности господина Амунца, при-
чем как содержащиеся в материалах 
расследования, так и полученные из 
Центробанка и налоговой службы. С 
другой стороны, как уверяет защита, 
в суд не было представлено никаких 
доказательств того, что у господина 
Амунца был корыстный мотив и он 
«присвоил хотя бы рубль».

В свою очередь, официальный 
представитель СКР Светлана Петрен-
ко обратила внимание на то, что на 
момент вынесения обвинительного 
приговора Дмитрий Амунц продол-
жает оставаться заместителем гла-
вы федерального ведомства (в Росту-
ризме он числится в отпуске). Между 
тем, по ее словам, следствием было 
установлено, что еще при поступле-
нии на госслужбу в 2012 году госпо-
дин Амунц скрыл от работодателя то 
обстоятельство, что он является ру-
ководителем нескольких компаний, 
зарегистрированных в офшорах.

Сергей Сергеев

Заместитель главы Ростуризма 
получил срок в отпуске
Вынесен приговор по делу о хищениях средств 
Межпромбанка

Подозреваемый в органи-
зации теракта в петербург-
ском метро Аброр Азимов 
в суде не возражал против 
своего ареста
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Дмитрий Амунц (справа) 
получил семь лет колонии 
и должен погасить ущерб 
в 29 млрд руб. 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Отвечая на вопрос, известно ли ему, 
кто стрелял в Бориса Немцова,  
Заур Дадаев сказал: «Если бы знал,  
я бы сам его поймал»
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Почти через год после истори-
ческого референдума о выходе 
Британии из ЕС стране предсто-
ит еще одно голосование: оно 
фактически станет референду-
мом о поддержке курса прави-
тельства консерваторов, доби-
вающегося скорейшего развода 
с Брюсселем, несмотря на со-
противление оппозиции. О ре-
шении распустить Палату об-
щин и назначить досрочные 
выборы на 8 июня, за три го-
да до истечения мандата ны-
нешнего парламента, объяви-
ла вчера британский премьер 
Тереза Мэй — главный сторон-
ник завершения процесса выхо-
да Соединенного Королевства 
из Евросоюза. Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты считают: несмотря на 
определенные риски, госпожа 
Мэй имеет неплохие шансы по 
итогам досрочных выборов по-
лучить новый парламент, даю-
щий ей карт-бланш на выход из 
ЕС до 2019 года.

О решении провести досрочные 
выборы британский премьер Тере-
за Мэй сообщила в экстренном обра-
щении к нации, с которым она вы-
ступила в Лондоне, у своей резиден-
ции на Даунинг-стрит. «У меня есть 
простое предложение оппозицион-
ным партиям: позвольте людям са-
мим решить, чего они хотят»,— зая-
вила госпожа Мэй, напомнив: стра-
сти вокруг прошлогоднего референ-
дума о выходе страны из Евросоюза 
не только не утихают, а разгораются 
с новой силой. По ее словам, находя-
щаяся в оппозиции Лейбористская 
партия грозит заблокировать раз-
вод с Брюсселем, в то время как Шот-
ландская национальная партия пре-
дупреждает о возможности проведе-
ния собственного референдума об 
отделении Шотландии от Великоб-
ритании.

Как следует из обращения Терезы 
Мэй, по итогам голосования 8 июня 
она рассчитывает получить новый 
парламент, который будет оказывать 
гораздо большую поддержку прави-
тельству консерваторов в его попыт-
ках довести процесс выхода из ЕС до 
логического конца.

Напомним, 29 марта Тереза Мэй 
передала председателю Евросове-
та Дональду Туску официальное уве-
домление о начале выхода из ЕС, за-
пустившее процесс развода. 5 апре-
ля Европарламент сделал свой ход, 
приняв резолюцию, в которой сфор-
мулированы основные требования к 
Лондону. Выход Соединенного Коро-
левства из ЕС, как того требует 50-я 

статья Лиссабонского договора, дол-
жен пройти 29 марта 2019 года — че-
рез два года после поданного Лондо-
ном уведомления.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты счи-

тают, что решение Терезы Мэй про-
вести досрочные выборы продик-
товано необходимостью консоли-
дации власти, учитывая, что бли-
жайшие два года будут иметь для 
страны, отправляющейся «в сво-
бодное плавание», критически важ-
ное значение.

По словам профессора Лондон-
ской школы экономики и поли-
тических наук Джонатана Хопки-
на, столь решительный шаг со сто-
роны Терезы Мэй призван конвер-
тировать ее нынешнюю популяр-
ность и популярность Консерватив-

ной партии в более значимые поли-
тические дивиденды. «Нынешний 
британский парламент, имеющий 
полномочия еще на три года, не да-
ет премьеру достаточной свободы 
для принятия решений по 

”
Брек-

ситу“, так как лейбористы имеют 
в нем достаточно сильные пози-
ции»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Хоп-

кин. По его прогнозу, вероятная по-
беда консерваторов на выборах 8 
июня позволит Терезе Мэй «стать 
сильным лидером, опирающимся 
на внушительное парламентское 
большинство».

Решение о проведении выборов 
правительство приняло на фоне обна-
родования данных опросов, согласно 
которым правящая Консервативная 
партия улучшила свое положение в 
рейтинге популярности. Консервато-
ров поддерживают, по разным дан-
ным, от 38% до 46% британцев, а лей-
бористов — от 23% до 29%.

«Призвав к досрочным выборам, 
Тереза Мэй хочет заручиться одноз-

начной поддержкой избирателей в 
своей решимости проводить поли-
тику 

”
Брексита“. Она добивается, 

чтобы этот курс не выглядел как ее 
собственное немотивированное чу-
дачество,— заявил в беседе с 

”
Ъ“ и за-

ведующий сектором стратегических 
оценок ИМЭМО РАН Сергей Уткин.— 

Победа на выборах должна стать для 
правительства консерваторов под-
спорьем в ходе будущих сложных пе-
реговоров с Евросоюзом».

Бывший британский министр 
по делам Европы (в правительстве 
Тони Блэра) Денис Макшейн, одна-
ко, убежден, что дело не столько в 

желании консерваторов укрепить 
свои позиции для более успешных 
переговоров по «Брекситу», сколь-
ко в личных амбициях Терезы Мэй. 
«Она ведь в прошлом году заняла 
пост премьера, поскольку Дэвид Кэ-
мерон сложил свои полномочия. И 
теперь ей важно продемонстриро-

вать свой собственный авторитет,— 
пояснил он 

”
Ъ“.— Не уверен, что это 

продуманное решение. В ходе кам-
пании Терезе Мэй придется отве-
чать на множество неудобных во-
просов о 

”
Брексите“, и не факт, что 

она не разочарует некоторых сто-
ронников».

Сергей Уткин также считает, что 
досрочные выборы создадут для Те-
резы Мэй определенные риски, по-
скольку противники выхода Вели-
кобритании из ЕС постараются ис-
пользовать избирательную кампа-
нию для мобилизации сторонников. 
Однако «козыри», по его словам, ско-
рее всего, будут на стороне тех, кто 
ратует за «Брексит». «На сегодняш-
ний день негативные последствия 
выхода из ЕС многим британцам ка-
жутся несбыточной страшной сказ-
кой, которой их намеренно пуга-
ют. В то же время правительство Те-
резы Мэй предстает принципиаль-
ным борцом за британские интере-
сы против брюссельской бюрокра-
тии и прочих недругов»,— объясня-
ет эксперт.

Еще одно обстоятельство, игра-
ющее на руку правящей партии,— 
это отсутствие у нее сильного оппо-
нента. «Оппозиция и без того слаба, 
убедительная же победа консерва-
торов добьет их»,— говорит Денис 
Макшейн.

«Лейбористов под неуверенным 
лидерством Джереми Корбина фак-
тически отнесло в лагерь сторонни-
ков 

”
Брексита“, и они погрузили-

сь во внутрипартийный кризис. За-
ручиться поддержкой противников 

”
Брексита“ попытается партия либе-

ральных демократов — и, вероятно, 
она сможет укрепить свои позиции. 
Но не в той степени, чтобы повлиять 
на проводимую политику»,— про-
должает Сергей Уткин.

Напомним: в британской выбор-
ной системе, основанной на мажо-
ритарных округах, ведущие партии 
— консерваторы и лейбористы — 
обладают существенным преимуще-
ством перед соперниками. Их оппо-
ненты, занимая любое место в изби-
рательном округе, кроме первого, не 
получают мест в парламенте.

Представители британского пра-
вительства уверяют, что проведение 
досрочных всеобщих выборов не от-
разится на графике выхода страны из 
ЕС. Впрочем, они могут повлиять на 
позицию властей Шотландии, наме-
ренных провести повторный рефе-
рендум о независимости. Первый ми-
нистр Шотландии Никола Стёрджен 
обвинила правительство Терезы Мэй 
в стремлении «пройти через жесткий 

”
Брексит“» и предупредила: досроч-

ные выборы «только укрепят шотлан-
дцев в их праве самостоятельно опре-
делять собственное будущее».

Сергей Строкань,  
Максим Юсин,  
Андрей Петров,  
Елена Черненко

Тереза Мэй зовет избирателей на выход
Чтобы ускорить «Брексит», премьер-министр инициирует досрочные выборы

Досрочные выборы в Великобрита-
нии могут повлиять на позицию 
властей Шотландии, намеренных 
провести повторный референдум 
о независимости

Британский премьер 
Тереза Мэй считает, 
что досрочные выборы 
помогут ей вести пере- 
говоры с ЕС о «Брексите»  
ФОТО REUTERS

Наиболее влиятельная оппози-
ционная сила в Турции — Респу-
бликанская народная партия 
— вчера пообещала добивать-
ся аннулирования результатов 
прошедшего в воскресенье ре-
ферендума об изменении кон-
ституции страны, назвав коли-
чество нарушений, допущенных 
в ходе голосования, «беспре-
цедентным». Противники укре-
пления единоличной власти 
президента Реджепа Тайипа 
Эрдогана проводят в крупных 
городах массовые акции проте-
ста. Власти страны действуют 
методом кнута и пряника: с од-
ной стороны, был на три месяца 
продлен режим чрезвычайно-
го положения, но в то же время 
начата разъяснительная кампа-
ния, призванная убедить скеп-
тиков в преимуществах самой 
радикальной политической ре-
формы со времен основателя 
Турецкой Республики Кемаля 
Ататюрка.

«Референдум открыл новую стра-
ницу политической истории,— объ-
явил вчера премьер Турции Бинали 
Йылдырым.— Эта новая страница 
обещает прекрасное будущее для на-

шей страны. Победитель в этом голо-
совании — турецкий народ, а проиг-
равших нет».

Напомним, 16 апреля в Турции 
прошел референдум, где с мини-
мальным перевесом — 51,41% про-
тив 48,59% — победили сторонни-
ки конституционной реформы. Из-
менения, которые вступят в силу в 
2019 году, существенно расширят 
полномочия президента, сделав его 
основной политической фигурой. 
Должности премьера, в свою оче-
редь, не будет вовсе. При этом мно-

гими из полномочий, которые де-
юре окажутся в руках главы государ-
ства только через два года, прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган пользу-
ется уже сейчас благодаря тому, что в 
парламенте больше половины ман-
датов принадлежит подконтроль-
ной ему Партии справедливости и 
развития.

Например, вчера парламент Тур-
ции беспрепятственно одобрил про-
дление режима чрезвычайного по-
ложения еще на три месяца. Это 
вполне ожидаемое решение (режим 
чрезвычайного положения дейст-
вует с июля 2016 года, когда в стра-
не была предпринята попытка воен-
ного переворота) совпало с началом 
уличных протестов. Демонстрации 
противников политической рефор-
мы начались в Стамбуле и ряде дру-
гих городов вскоре после объявле-
ния результатов голосования.

Впрочем, турецкий политолог, 
профессор Университета Йылдырым 
Беязыт (Анкара) Салих Йылмаз не 
считает, что митинги представляют 
угрозу для властей. «Протесты будут 
продолжаться какое-то время, а по-
том закончатся,— предположил он в 
беседе с 

”
Ъ“.— Мы уже видели подоб-

ное после выборов в США, когда пре-
зидентом стал Дональд Трамп».

Оппозиция тем временем демон-
стрирует решительный настрой: оп-
позиционная Республиканская на-
родная партия (РНП) вчера направи-
ла в Высший избирательный совет 
Турции официальный запрос с тре-
бованием отменить результаты ре-
ферендума из-за нарушений в ходе 
голосования. «Это было нелегитим-

ное голосование, волю людей укра-
ли»,— заявил заместитель председа-
теля РНП Бюлент Тезджан. Оппози-
ционеры возмущены тем, что часть 
конвертов и бюллетеней, исполь-
зованных в ходе референдума, ока-
залась без печатей, но тем не менее 
они были засчитаны. По их оцен-
ке, недействительными можно бы-
ло бы признать до 2,5 млн бюллете-
ней, чего вполне достаточно, чтобы 
изменить итоги голосования (разни-
ца между «да» и «нет» составляет все-
го 1,38 млн голосов).

Критическую оценку организа-
ции голосования дали и междуна-
родные наблюдатели из Бюро по де-
мократическим институтам и пра-

вам человека (БДИПЧ) ОБСЕ. По их 
мнению, «из-за действия чрезвычай-
ного положения были ограничены 
фундаментальные свободы, необхо-
димые для подлинного демократи-
ческого процесса».

Однако власти страны не собира-
ются обращать внимание на критику 
ни от турецкой оппозиции, ни от зару-
бежных структур. «ОБСЕ должна знать 
свое место!» — заявил Реджеп Тайип 
Эрдоган. А министр Турции по делам 
ЕС Омер Челик обвинил миссию на-
блюдателей ОБСЕ в необъективности, 
напомнив, что, когда власти европей-
ских стран запрещали митинги с уча-
стием турецких политиков, организа-
ция не выражала претензий.

«Если турецкие власти сейчас 
перегнут палку, они могут столк-
нуться с очень серьезным сопро-
тивлением, что будет иметь траги-
ческие последствия,— сказал 

”
Ъ“ 

профессор Высшей школы эконо-
мики, председатель совета Фонда 
развития и поддержки клуба «Вал-
дай» Андрей Быстрицкий.— Зна-
чительная часть Турции хочет свет-
ского государства, хочет быть с ци-
вилизованным миром. И эти люди 
не сдадутся. Поэтому самый разум-
ный вариант для Эрдогана — най-
ти какой-то компромисс с ними. Но 
простого рецепта тут нет — это во-
прос политической мудрости».

Кирилл Кривошеев

Турция поссорилась со второй половиной
Оппозиция требует отменить результаты конституционного референдума

Противники укрепления 
единоличной власти пре-
зидента Реджепа Тайипа 
Эрдогана проводят в круп-
ных городах Турции массо-
вые акции протеста 
ФОТО REUTERS

По мнению оппозиционеров и некото-
рых международных наблюдателей, 
недействительными можно признать 
до 2,5 млн бюллетеней. Этого вполне 
достаточно, чтобы изменить итоги 
голосования



Южная Корея может стать  
слишком левой для США
Импичмент президента-консерватора привел к неожиданному предвыборному раскладу

В Южной Корее официально  стартовала 
президентская кампания,  кульмина цией 
которой станут намеченные на 9 мая 
 выборы главы государства. В центре 
 дебатов между кандидатами находят
ся проблемы Северной Кореи, взаимоот
ношения между государством и крупным 
бизнесом, а также перспективы разме
щения американского противоракетно
го комплекса THAAD. После импичмен
та предыдущего президента Пак Кын Хе 
консервативные силы были отправлены 
в нокдаун, но в конце марта оправились 
и сделали ставку на наименее неприят
ного им кандидата из левого лагеря. 
 Отношения страны с США  подвергнутся 
испытанию в любом случае: оба  ведущих 
кандидата настроены по отношению 
к КНДР куда менее жестко, чем нынеш
няя администрация Белого дома.

Формально президентская кампания 
в стране стартовала в воскресенье, но по фак-
ту она ведется как минимум с 9 декабря 2016 
года, когда парламент проголосовал за им-
пичмент предыдущего президента Пак Кын 
Хе. Падение консервативного лидера, кото-
рая на старте своего правления имела рей-
тинг поддержки около 70%, нанес по лагерю 
правых сокрушительный удар. Не желая раз-
гребать оставшиеся после Пак Кын Хе зава-
лы, от участия в гонке последовательно отка-
зались два человека, на которых рассчитыва-
ли консерваторы: бывший генсек ООН Пан Ги 
Мун и исполняющий обязанности президен-
та Хван Гё Ан. На перспективах правых после 
этого фактически поставили крест: ни один из 
оставшихся кандидатов не набирал по опро-
сам и 10%. Наблюдатели приготовились к то-
му, что следующим президентом станет Мун 
Джэ Ин, ведущий кандидат левых сил, проиг-
равший Пак Кын Хе на выборах 2012 года.

Впрочем, реалии корейской политики тра-
диционно разрушили все прогнозы. В середи-
не марта рейтинг лидера левоцентристской 
Народной партии Ан Чхоль Су начал резко ра-
сти, и за три последующие недели взлетел с 7% 
до 37,3%, практически сравнявшись с показа-
телем Мун Джэ Ина (38,5%). Господин Ан, врач, 
программист и предприниматель, сумел гра-
мотно скорректировать свою позицию по хо-
ду гонки и привлек деморализованных кон-
сервативных избирателей. «Правые собира-
ются голосовать за него потому, что их собст-
венные кандидаты на выборах не пройдут,— 
пояснил 

”
Ъ“ вице-президент Корейского ин-

ститута международной экономической по-
литики Ли Джэ Ён.— За Ан Чхоль Су встал 
и крупный бизнес, корейские чеболи, пото-
му что Мун Джэ Ин обещал после победы их 
серьезно реформировать». Лидер гонки госпо-
дин Мун действительно заявлял, что контр-
олируемые олигархическими кланами чебо-
ли управляются «слишком непрозрачно».

Важнейшую роль в этой кампании игра-
ет северокорейский вопрос, обострившийся 
после воинственных заявлений США и пере-

броски авианосца Carl Vinson к берегам КНДР. 
«Большинство корейцев против того, чтобы 
Вашингтон проводил политику в отноше-
нии Пхеньяна без консультаций с Сеулом»,— 
заметил Ли Джэ Ён. Как сказал в беседе с 

”
Ъ“ 

профессор университета Кукмин (Южная Ко-
рея) Андрей Ланьков, в случае, если Дональд 
Трамп решит начать войну против КНДР, по-
страдает прежде всего Сеул.

Традиционно более мягкая позиция ле-
вых сил (к которым относятся оба кандидата) 
по отношению к КНДР может привести к кон-
фликту будущего правительства с Вашингто-
ном. Новый президент США избрал Пхень-
ян одной из своих главных внешнеполити-
ческих мишеней, а вице-президент Майкл 
Пенс заявил, что «эра стратегического терпе-
ния в отношении КНДР закончилась». Одним 
из элементов сдерживания Пхеньяна южно-
корейские консерваторы и Вашингтон ви-
дят противоракетный комплекс THAAD, раз-
мещение которого при Пак Кын Хе планиро-
вали завершить в 2017 году. Против этого рез-
ко выступали не только Китай и Россия, счи-

тавшие комплекс частью глобальной системы 
ПРО США, но и южнокорейские левые.

Постоянные ракетные пуски КНДР и рас-
тущая популярность THAAD среди населе-
ния Южной Кореи (на уровне 60% одобре-
ния) заставила кандидатов скорректировать 
свои взгляды. Ан Чхоль Су в погоне за голоса-
ми консерваторов изменил изначальную по-
зицию и заявил, что при нем THAAD будет 
размещен, так как «соблюдать договоры пре-
дыдущего правительства — международная 
практика». Мун Джэ Ин занял более сдержан-
ную позицию. Он дал понять, что судьбу ком-
плекса должно решать будущее правительст-
во Южной Кореи, а сам кандидат пока не ста-

нет формулировать свою точку зрения. И. о. 
помощника госсекретаря США Сюзан Торн-
тон, курирующая КНДР, вчера на брифинге за-
явила, что оба кандидата «остаются привер-
женными американо-корейскому альянсу». 
Она выразила надежду, что с любым из них 
Вашингтон сумеет найти общий язык.

Для Москвы более предпочтителен при-
ход к власти «левого» Мун Джэ Ина, полага-
ет Ли Джэ Ён. «Он настроен на развитие парт-
нерства с континентальными странами, Рос-
сией и Китаем, отношения с которыми в пе-
риод правления Пак Кын Хе несколько ухуд-
шились»,— заметил эксперт.

Михаил Коростиков

По мнению экспертов, для Москвы 
более предпочтителен приход 
к власти в Южной Корее левого 
Мун Джэ Ина, настроенного 
на развитие партнерства 
с Россией и Китаем  ФОТО AP
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Британский премьер Тереза Мэй 
в экстренном обращении к нации 
объявила о решении провести 
досрочные парламентские выборы
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«Членство в ШОС не приглашение на чай»
Спецпредставитель президента РФ Бахтиер Хакимов о планах и проблемах Шанхайской организации сотрудничества

В Астане 20–21 апреля состоится 
заседание Совета министров ино
странных дел государств—членов 
Шанхайской организации сотруд
ничества (ШОС). Главной задачей 
дипломатов станет подготовка 
повестки июньской встречи глав 
государств ШОС, на которой, как 
ожидается, в организацию впер
вые будут приняты новые члены — 
Индия и Пакистан. Зачем это нуж
но и не приведет ли это к параличу 
объединения, ”Ъ“ рассказал спе
циальный представитель прези
дента РФ по делам ШОС,  посол 
по особым поручениям МИД 
 Бахтиер Хакимов.

— Было ли решение о расшире-
нии ШОС единодушным?
— Да, было единодушно признано, 
что ШОС созрела для расширения, 
но этапность и модальность этого 
процесса подлежали обсуждению. 
В 2015 году главы государств—чле-
нов ШОС решили, что пришло вре-
мя начать рассмотрение заявок Ин-
дии и Пакистана на присоединение 
к организации.

Индия и Пакистан заявили о го-
товности безоговорочно принять все 
действующие в ШОС документы. Это 
принципиальное условие — ника-
кие исключения, собственные мне-
ния и оговорки при присоединении 
к договорно-правовой базе не допу-
скаются. Тем самым Нью-Дели и Ис-
ламабад подтверждают готовность 
выполнять все обязательства в каче-
стве членов ШОС. По информации 
секретариата ШОС, есть все основа-
ния считать, что процесс присоеди-
нения Индии и Пакистана к дейст-
вующим договорам и соглашениям 
в ближайшие время завершится.

— В июне в этом процессе будет 
поставлена точка?
— Мы исходим из того, что присое-
динение Индии и Пакистана станет 
ключевым событием саммита ШОС 
в Астане. Министрам иностранных 
дел на этой неделе предстоит одо-
брить соответствующие заключе-
ния, которые национальные коор-
динаторы рассмотрят на своем засе-
дании. После этого согласованные 
проекты решений о предоставлении 
Индии и Пакистану статуса государ-
ства-члена будут представлены на ут-

верждение глав государств. Сомне-
ний в том, что все будет нормально, 
на данный момент нет.
— Несмотря на вражеские от-
ношения между двумя новыми 
 членами?
— Разногласия между отдельны-
ми государствами, к сожалению, 
объективная реальность. Они есть 
и между нынешними членами 
ШОС. Ключевое значение имеет 
то, что Нью-Дели и Исламабад бе-
рут обязательства соблюдать общие 
правила игры. Одно из них — не 
привносить двусторонние разно-
гласия на шосовскую площадку. Ко-
нечно, предстоит пройти трудный 
путь взаимной притирки. Думаю, 
вместе мы его одолеем.
— В чем добавленная стоимость 
присоединения этих стран?
— Приведу только две простые циф-
ры: по показателю совокупного ВВП 
государств-членов потенциал ШОС 
вырастает до 24% от мирового, на ее 
пространстве будет проживать 43% 
населения земного шара.
— В цифрах выглядит отлично, 
а в реальности?

— И в реальности все так! Индия 
входит в число мировых политиче-
ских и экономических лидеров, се-
рьезно претендует на статус посто-
янного члена Совбеза ООН. Пакис-
тан, в свою очередь, активный и вли-
ятельный участник международных 
отношений по всем направлениям. 
Другое дело, что предстоит большая 
работа по реализации тех возможно-
стей, которые появятся.
— Некоторые эксперты говорят, 
что Россия выступила за подклю-
чение к ШОС Индии для того, что-
бы уравновесить лидирующую 
роль Китая...
— Я слышал о таких экспертных 
оценках. Каждый строит свои умоза-
ключения. Могу сказать одно: мы ис-
ходим из объективных реалий, а не 
выстраиваем сомнительные схемы. 
Чтобы ШОС развивалась, в ней долж-
ны участвовать все страны региона. 
К примеру, во время недавнего визи-
та в Москву президента Ирана Хаса-
на Роухани российская сторона под-
твердила, что поддерживает заявку 
Тегерана на повышение уровня вза-
имодействия с ШОС.

— Теперь после снятия с Тегера-
на санкций СБ ООН он ведь мо-
жет претендовать на членство 
в  организации?
— Есть некоторые обстоятельства, 
из-за которых этот вопрос пока не 
решается.
— Какие?
— Отдельные партнеры пока при-
держиваются особой позиции по 
этому вопросу, а для того чтобы при-
нять решение, нужен консенсус.
— Но Россия вступление Ирана 
поддерживает?
— Мы за это твердо и последователь-
но выступаем и не скрываем этого. 
Говорим всем партнерам, что присо-
единение Ирана было бы обоснован-
ным. Его официальная заявка «лежит 
на шосовском столе» с 2008 года и бы-
ла подана в установленном порядке.
На членство в ШОС претендует также 
Афганистан, подавший заявку в 2015 
году. Ее рассмотрение казалось бы ло-
гичным. Однако сегодня, учитывая 
предусмотренные для членства кри-
терии, внутренняя ситуация в этой 
стране, прежде всего иностранное во-
енное присутствие, ставит под сомне-
ние такую возможность, по крайней 
мере на ближайшую перспективу.
— Кого еще Россия хотела бы ви-
деть в рядах ШОС?
— Естественным было бы присое-
динение к ШОС Монголии, которая 
давно участвует в ШОС как наблюда-
тель, а также Туркмении. Кстати, из 
Ашхабада поступают сигналы под-
ключиться к работе ШОС в той или 
иной форме, учитывающей ней-
тральный статус этой страны.

Разумеется, расширение ШОС 
не может проходить автоматически 
и безгранично. Но в принципиаль-
ном плане продуманные и взвешен-

ные шаги в этом направлении будут 
отвечать интересам повышения ро-
ли и авторитета организации.
— Не опасаетесь ли вы, что с при-
нятием новых членов, на терри-
тории которых действует множе-
ство террористических группи-
ровок, ШОС столкнется с непрео-
долимыми проблемами?
— Не разделяю такие опасения. Ко-
нечно, террористические организа-
ции действуют не только на террито-
риях отдельных стран, но и фактиче-
ски угрожают всему региону. В част-
ности, «Исламское государство» (за-
прещенная в РФ террористическая 
организация.— 

”
Ъ“), которое актив-

но создает свои ячейки на севере Аф-
ганистана, это общемировая угроза.

Членство в ШОС не означает при-
глашения на чай, но готовность сов-
местно решать стоящие перед на-
шими странами задачи, в том числе 
в сфере безопасности. Индия и Па-
кистан уже присоединились к Кон-
венции ШОС по борьбе с террориз-
мом, сепаратизмом и экстремизмом, 
равно как и к другим документам по 
борьбе с новыми вызовами и угро-
зами. Тем самым они демонстриру-
ют стремление к взаимодействию. 
Да, вопросы есть, причем деликат-
ные и специфические. Но если есть 
желание решать задачи, то ответы 
всегда можно найти. Главное — Па-
кистан и Индия четко и твердо зая-
вили о намерении неукоснительно 
выполнять обязательства, которые 
они на себя берут.

Интервью взяли  
Михаил Коростиков  
и Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/11955

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  Ш О С

Шанхайская организация сотрудничества (ШОС) — региональная 
международная организация, основанная в июне 2001 года лидерами 
Казахстана, Китая, Киргизии, России, Таджикистана и Узбекистана. 
С 1996 года все эти страны, за исключением Узбекистана, были 
участницами политического объединения «шанхайская пятерка». В июне 
2017 года ожидается принятие в ШОС Индии и Пакистана, что увеличит 
совокупный ВВП государств-членов до 24% от мирового, а население — 
до 43% от всего населения Земли. Четыре страны — Белоруссия, Иран, 
Монголия и Афганистан — имеют в организации статус наблюдателя. 
Еще шесть государств — Армения, Азербайджан, Камбоджа, Непал, 
Турция, Шри-Ланка — партнеры ШОС по диалогу.

Основные задачи ШОС — совместная борьба с терроризмом, экстре-
мизмом, наркотрафиком, транснациональной преступностью, сотрудниче-

ство в области энергетики, транспорта, сельского хозяйства, телеком-
муникаций. Страны—участники ШОС также развивают взаимодействие 
в научно-технической, культурной, образовательной, туристической, 
гуманитарной сферах. В качестве долгосрочной цели предусматривается 
создание зоны свободной торговли на пространстве ШОС.

Высшим органом для принятия решений в ШОС является совет 
глав государств-членов, который собирается раз в год. Страны 
председательствуют поочередно. Официальные рабочие языки 
организации — русский и китайский. ШОС имеет два постоянно 
действующих органа — секретариат в Пекине и исполнительный 
комитет региональной антитеррористической структуры в Ташкенте. 
Важнейшие экономические инструменты — деловой совет и межбан-
ковское объединение ШОС.
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Торгово-промышлен-
ная палата (ТПП) предла-
гает серьезно изменить 
систему подсчета до-
ли продовольственных 
ритейлеров на рынке. 
В частности, предлагает-
ся повысить порог доми-
нирования розничных 
сетей и базу его определе-
ния. Если власти поддер-
жат эту идею, то круп-
нейшие игроки получат 
дополнительные возмож-
ности для развития, в то 
время как небольшие 
компании опасаются не-
гативных последствий. 

ТПП предлагает пересмо-
треть подход к определе-
нию доли продовольствен-
ных ритейлеров на рынке, 
следует из проекта докла-
да «О состоянии конкурен-
ции», подготовленного Фе-
деральной антимонополь-
ной службой (ФАС) и разме-
щенного на ее сайте. В доку-
менте объясняется, что у су-
пермаркетов и гипермарке-
тов более широкое предло-
жение товаров, чем в магази-
нах «у дома»: до них покупа-
тели готовы добираться 10–
30 минут транспортом, в то 
время как до небольших ма-
газинов обычно идут пеш-
ком и предпочитают тратить 
на это не более пяти минут. 
«Данные форматы, как пра-
вило, не вступают в прямую 
конкуренцию между собой 
за счет различий в ассорти-
менте»,— резюмируют ав-
торы доклада. Поэтому они 
полагают, что для актуализа-
ции оценки уровня конку-
ренции в рознице долю ком-
паний, развивающих гипер-
маркеты, можно рассчиты-
вать, исходя из объема про-
данного продовольствия в 
границах субъекта (сегодня 
ее определяют относитель-
но товарооборота одного му-
ниципального образования, 
предельно допустимая доля 
составляет 25%). 

Если торговая сеть не 
имеет в границах субъекта 
гипермаркета, а развивает 
только супермаркеты и ма-
газины «у дома», то ее долю 
стоит рассчитывать относи-

тельно нескольких муници-
пальных образований, гра-
ничащих с теми, в которых 
расположены супермаркеты 
одного ритейлера. Для ком-
паний, развивающих только 
магазины «у дома», предлага-
ется оставить порядок расче-
та доли прежним. Кроме это-
го, ТПП предлагает повысить 
порог доминирования в про-
довольственном ритейле с 
25% до 35% (от общего объе-
ма розничных продаж про-

дуктов в пределах муници-
палитета за предыдущий фи-
нансовый год). Это поможет 
снять ограничения для ор-
ганического роста торговых 
сетей, поясняется в докумен-
те. В ФАС не смогли опера-
тивно прокомментировать 
подготовленный документ.

Крупнейшие ритейлеры 
сталкиваются с серьезны-
ми ограничениями: коли-
чество муниципалитетов, в 
которых, по мнению ФАС и 

Росстата, их доля превыша-
ет 25%, исчисляется десятка-
ми. Причем это происходит 
не только у крупных ритей-
леров (X5 Retail Group и «Маг-
нита»), но и у региональных 
игроков (например, у «Мо-
нетки» или «Марии-Ра» на 
Урале и в Сибири), расска-
зывает гендиректор агентст-
ва «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров. «Текущий 
вариант законодательства 
ограничивает инвестици-
онную активность»,— отме-
чает эксперт. Предложение 
ТПП действительно даст до-
полнительные возможности 
для расширения сетей, со-
глашается член экспертно-
го совета при правительст-
ве РФ Вадим Новиков. Но, по 
его мнению, эта инициати-
ва слишком скромна: «Нуж-
но говорить не о смягчении 
этой нормы закона 

”
О тор-

говле“, а о ее отмене, так как 
она вводит квоту на долю на-
иболее предпочитаемой по-
требителями торговой сети».

В Ассоциации компаний 
розничной торговли (объе-
диняет крупнейших ритей-
леров) поддерживают пред-
ложение ТПП, говорит ее гла-
ва Илья Ломакин-Румянцев.

потребительский 
рынок  — с12 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18418,59 (+63,33)
РТС 1077,21 (−17,06)
FTSE 100 7147,5 (−180,09)

DAX 30 12000,44 (−108,56)
DJIA* 20494,15 (−142,77)
NASDAQ Composite* 5832,58 (−24,208)

*На 19:28.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.04.17
Австралийский доллар 42,2028
Английский фунт 70,4947
Белорусский рубль** 29,7921
Датская крона* 80,1284

Доллар США 55,9793
Евро 59,6124
Индийская рупия*** 86,7694
Казахский тенге*** 18,0064

Канадский доллар 41,9226
Китайский юань* 81,3050
Норвежская крона* 65,4147
СДР 76,0887

Сингапурский доллар 40,0252
Новая турецкая лира 15,1496
Украинская гривна* 20,8411
Шведская крона* 62,1923

Швейцарский франк 55,7952
Японская иена*** 51,4256
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как выяснилось, над реализацией 
проблемного «закона Яровой» рабо-
тают не только чиновники и менед-
жеры операторов связи, но и студен-
ты юрфака МГУ и МГЮА. Поправки, 
которые готовили семеро учащихся, 
оказались у 

”
Ъ“. Основная идея сту-

дентов — дать возможность операто-
рам связи и организаторам распро-
странения информации выполнять 
обязанность по хранению пользова-
тельских данных, которая вводит-
ся с 1 июля 2018 года, двумя спосо-
бами: самим и с помощью юрлица, 
оказывающего услуги универсаль-
ного хранения информации, выби-
раемого правительством на откры-
том конкурсе. Цена договора на ока-
зание услуг не может превышать 2% 
от выручки оператора связи за рас-
четный период. По замыслу студен-
тов, если оператор, оказывающий 
услуги на территории максимум од-
ного субъекта РФ, оказался «на грани 
ликвидации» либо суд установил на-
личие признаков его банкротства, 
информация, собранная этим опе-
ратором по «закону Яровой», должна 
быть обязательно передана операто-
ру универсального хранения.

Идея централизованного хране-
ния данных не нова, такая возмож-
ность обсуждалась почти сразу после 
подписания закона. В 2016 году Мин-
промторг предлагал доверить обяза-
тельства по хранению данных На-
циональному центру информатиза-
ции (входит в «Ростех»). Главным ар-
гументом в пользу создания едино-
го оператора данных была экономия 
за счет унификации технических 
решений. Но идею не поддержали 
участники рынка, а ФСБ вовсе высту-
пила против появления посредника.

Кроме того, для реализации пред-
ложений Минпромторга потребова-
лись бы очередные правки закона «О 
связи», обязывающего операторов 
самостоятельно, без передачи треть-
им лицам осуществлять хранение. 
Но если наделить операторов пра-
вом передавать информацию для це-
лей хранения другим лицам, реги-
ональные игроки решат свои про-
блемы, считают студенты. На регио-
нальных операторов ляжет треть за-
трат, связанных с реализацией «за-
кона Яровой», оценивала Ассоциа-
ция кабельного ТВ России. Общие 
расходы компаний составят от 3 мл-
рд (оценка ФСБ РФ) до 4,5 млрд руб. 
(прогноз Минкомсвязи).

Студенты обратили внимание на 
проблемы, которые остались за пе-
риметром обсуждения законопро-
екта с участием федеральных игро-
ков,— как будет организовано хране-
ние для небольших операторов, от-
мечает директор по связям с госорга-
нами «МегаФона» Дмитрий Петров. 
Слабое место поправок — в оцен-
ке стоимости хранения, указывают 
другие эксперты. 2% от выручки всех 
российских операторов связи состав-
ляет не более 34 млрд руб., подсчитал 
аналитик «Финама» Тимур Нигматул-
лин. Для рынка это посильные расхо-
ды, но они могут быть недостаточны, 
резюмирует гендиректор «ТМТ Кон-
салтинга» Константин Анкилов.

обсудить 
kommersant.ru/11956
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Идея централизо
ванного хранения 
данных не нова, такая 
возможность обсуж
далась почти сразу 
после подписания 
«закона Яровой»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
V I S A  И  M A S T E R C A R D 
П Р Е Д Л ОЖ И Л И  П О Т О Л О К

Торгово-промышленная палата (ТПП) предлагает регулировать 
размер межбанковской комиссии при безналичной оплате 
покупок, следует из проекта доклада «О состоянии конкуренции», 
подготовленного Федеральной антимонопольной службой (ФАС). 
В документе указывается, что, тарифная политика Visa (на нее 
приходится около 50% карт) и MasterCard (около 40%) формирует 
неравные условия для ритейлеров разных товарных категорий, 
указывают авторы доклада. Так, при оплате дебетовой картой 
MasterCard продовольственных товаров межбанковская комис-
сия составляет 1,3%, при оплате бензина — 1,2%, при оплате 
услуг турагентства — 1%, а при оплате на предприятии быстрого 
питания — 0,5%. Для непродовольственной продукции в интернет-
магазинах установлены самые высокие тарифы — от 1,6% до 3,5% 
в зависимости от оборотов. При этом совокупная стоимость 
обслуживания наличного оборота составляет от 0,1% до 0,5%. 
ФАС поддерживает необходимость развития безналичных плате-
жей, заявила ”Ъ“ замначальника управления контроля финансовых 
 рынков ведомства Лилия Беляева. Но делать выводы о возмож-
ности законодательного регулирования ставок межбанковских 
комиссии можно только после детального анализа и с участием 
Центробанка, подчеркнула она. Анастасия Дуленкова 

в доработку «закона Яровой»  
изучает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Юлия Тишина

Назначение 
пенсий пойдет 
мимо почты
НПФ минимизируют расходы 
на комплаенс

Рост постоянных расхо-
дов на выполнение ре-
гуляторных требований 
заставляет негосударст-
венные пенсионные фон-
ды (НПФ) оптимизиро-
вать бизнес-процессы. 
Процедуру обновления 
персональных данных 
при назначении пенсии 
(одну из самых дорого-
стоящих и трудозатрат-
ных) они упростили при-
емом и верификацией 
документов через интер-
нет. Существенной будет 
экономия и для клиен-
тов — им не понадобят-
ся услуги ни нотариуса, 
ни почты. Впрочем, вне-
дрение электронных сер-
висов довольно дорогое 
удовольствие для фон-
дов за пределами топ-20 
по активам.

Сервис приема заявлений 
и верификации документов 
при назначении негосудар-
ственной пенсии, а также 
обновления персональных 
данных запустил вчера НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант». Как сооб-
щил гендиректор фонда Де-
нис Рудоманенко, оптимиза-
ция процедуры комплаенс 
(обновление персональных 
данных, запрос документов и 
пр.), одной из самых трудоза-
тратных и ресурсоемких, по-
зволяет НПФ в несколько раз 
сократить сроки получения 
необходимой информации о 
клиентах, которые не могут 
нанести визит в фонд (или в 
банки, выступающие агента-
ми НПФ). «Такие заявления 
составляют примерно поло-
вину от общего объема. При 
этом заверение документов у 

нотариуса обходится гражда-
нам в 1,2–1,5 тыс. руб. плюс 
почтовые расходы»,— отме-
чает господин Рудоманен-
ко. Теперь клиенту достаточ-
но отсканировать или сфото-
графировать документы и за-
грузить в личном кабинете на 
сайте — проверка будет осу-
ществлена силами НПФ. По-
скольку речь не идет о перево-
де пенсионных накоплений, 
усиленная цифровая подпись 
(она формируется в удостове-
ряющих центрах или МФЦ) 
не потребуется, добавляет он.

Массовые выплаты кли-
ентам в системе ОПС старту-
ют ориентировочно в 2021 го-
ду. К настоящему времени до-
полнительные пенсии полу-
чают около 400 тыс. человек 
из 29 млн застрахованных. 
Сейчас к ним ежемесячно до-
бавляется по 40 тыс. клиен-
тов НПФ, и с течением време-
ни это число будет нарастать, 
указывает господин Рудома-
ненко. «Для фонда критиче-
ски важно выстроить дистан-
ционную работу с клиентом 
— у фонда есть 30 дней для 
назначения пенсии, наруше-
ния чреваты штрафами и ли-
цензионными рисками, при 
этом прием документов в лич-
ном кабинете сокращает сро-
ки запроса и верификации 
данных до двух дней»,— пояс-
няет Денис Рудоманенко.

В фондах из первой десят-
ки по активам, опрошенных 

”
Ъ“, подобного сервиса пока 

нет, но ряд игроков намерен 
запустить его в ближайшее 
время.

инвестиции  
и финансы — с10

Nestle заполнила 
телеэфир
На ТВ сменился лидер 
по рекламным бюджетам

Производитель продуктов 
питания компания Nestle 
впервые обогнала по объ-
ему закупок телерекламы 
в России многолетнего 
лидера Procter & Gamble 
(P&G). Но телебюджет пе-
рестал быть определя-
ющим для попадания 
на верхние позиции рей-
тинга: P&G сохранила пер-
вое место по общим ре-
кламным закупкам, в том 
числе за счет более высо-
ких расходов на интернет. 
Онлайн-сегмент, впро-
чем, остается самым не-
прозрачным для оценки 
рекламных инвестиций.

По итогам 2016 года на 
российском рынке сменил-
ся лидер по суммарным за-
тратам на телерекламу, а так-
же на размещение в традици-
онных медиа, за исключени-
ем интернета, следует из рей-
тинга рекламодателей, под-
готовленного для 

”
Ъ“ отра-

слевым изданием Adindex. 
По этим показателям тради-
ционного лидера, произво-
дителя средств бытовой хи-
мии и косметики P&G, опере-
дила компания Nestle. Ее те-
лебюджет составил 4,38 мл-
рд руб. против 4,14 млрд руб. 
у P&G, а общий бюджет на оф-
лайн-размещение — 4,45 мл-
рд против 4,361 млрд руб. со-
ответственно. В Nestle и P&G 
эти оценки не комментируют.

• Рейтинг составлен на ос-
нове данных компаний 

MediaScope (ранее TNS Russia) 
и «ЭСПАР-Аналитик»; экс-
пертные заключения пред-
ставили рекламные хол-
динги Dentsu Aegis Network 
Russia, GroupM, Mediaplus 
(ранее Media Arts), OMD OM 
Group, Publicis Group Media 
Russia, АДВ и др.
Еще в 2014 году P&G анон-

сировала готовящуюся про-
дажу от 90 до 100 брендов по 
всему миру, чтобы сосредо-
точиться на самых прибыль-
ных своих продуктах, с этим 
может быть связана менее аг-
рессивная рекламная экспан-
сия концерна, отмечает шеф-
редактор Adindex Ирина Пу-
стовит. При этом P&G сохра-
нила первое место по ре-
кламным затратам в России 
с учетом интернета, Nestle 
поднялась с девятого на вто-
рое место. На 4-е место с 12-
го поднялся концерн Reckitt 
Benckiser, выпускающий та-
блетки «Нурофен», средство 
для стирки Vanish, леденцы 
Strepsils и др. На 5-е место с 17-
го поднялся производитель 
чистящих средств, шампу-
ней, дезодорантов и бульон-
ных кубиков Unilever с бюд-
жетом, оцененным в 4,1 мл-
рд руб. Впрочем, представи-
тель Unilever заявил 

”
Ъ“, что 

компания, вопреки оценкам 
исследования, не увеличива-
ла в 2016 году затраты на теле-
рекламу в России.

медиа  — с13

Туристы обходят Турцию
Опасаясь ограничений, они чаще  выбирают другие направления

Недавнее предостереже-
ние Росавиации о воз-
можном ограничении 
чартерных перевозок 
в Турцию вызвало вре-
менное сокращение ин-
тереса к этой стране, 
заставив туристов при-
сматриваться к аль-
тернативным направ-
лениям. В частности, 
их интерес к поездкам 
на Кипр и в Тунис уже 
вырос в полтора раза.

Динамика бронирований 
туров в Турцию замедлилась 
на фоне сообщения Росави-
ации о возможном ограни-
чении чартерного сообще-
ния, сообщила 

”
Ъ“ исполни-

тельный директор Ассоциа-
ции туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе. По ее 
словам, за минувшую неде-
лю число бронирований со-
кратилось на 30–60% по срав-
нению с прошлой неделей. 
По данным представителя 
Российского союза турин-
дустрии (РСТ) Ирины Тюри-
ной, число бронирований 
снизилось на 20–30%. Она 

прогнозирует, что низкий 
спрос на Турцию растянется 
на несколько недель. «В даль-
нейшем, если никаких нега-
тивных событий не прои-
зойдет, интерес к направле-
нию начнет постепенно вос-
станавливаться»,— надеется 
госпожа Тюрина.

Снижение интереса орга-
низованных путешествен-
ников к Турции сыграло на 
руку другим направлениям. 
По оценкам Onlinetur.ru, до-
ля Турции в общем количе-
стве запросов за минувшую 
неделю сократилась с 38% до 
25,6%. Интерес к Кипру за это 
же время, напротив, вырос 
на 55% (до 13% в общей струк-
туре бронирований), к Туни-
су — на 61% (до 10,2%), к Гре-
ции — на 71% (до 9,4%), к Та-
иланду — на 15% (до 7,3%). В 
Travelata.ru указывают, что 
за прошлую неделю спрос 
на Кипр увеличился на 36%, 
на туры по России — на 19%. 
При этом представитель сер-
виса говорит о постепенном 
выравнивании ситуации: 
если спустя несколько дней 

после сообщения Росавиа-
ции падение интереса к Тур-
ции оценивалось в 46%, то те-
перь речь идет о 26%. «Но по-
ка нельзя однозначно ска-
зать, что собиравшиеся в Тур-
цию туристы резко переори-
ентировались, например, на 
Грецию»,— уточняет госпо-
жа Ломидзе. О росте интере-
са путешественников к вну-
тренним курортам, по ее сло-
вам, речь пока не идет.

Телеграмму о возможной 
приостановке чартерного 
авиасообщения между Тур-
цией и Россией Росавиация 
распространила среди пере-
возчиков 10 апреля. Чинов-
ники просили компании 
принять необходимые меры 
при планировании полет-
ных программ (см. 

”
Ъ“ от 11 

апреля). Несмотря на то что 
телеграмма носила рекомен-
дательный характер, ведом-
ству удалось вызвать пани-
ку на рынке: к тому момен-
ту туроператоры уже прода-
ли около 400 тыс. летних ту-
ров в Турцию. До выхода со-
общения Росавиации Турция 

считалась наиболее популяр-
ным направлением летнего 
бронирования. По ранее об-
народованным АТОР оцен-
кам, на эту страну приходи-
лось около трети от всех про-
даж туроператоров.

Возможные ограничения 
на поездки в Турцию уже не 
в первый раз дают шанс аль-
тернативным направлени-
ям. Ярким примером заме-
щающего спроса стал минув-
ший летний сезон, в течение 
которого туроператоры фак-
тически были лишены воз-
можности продавать туры в 
Турцию. Это обстоятельство 
вкупе с мораторием на пря-
мое авиасообщение с Егип-
том стало, в частности, основ-
ным фактором роста попу-
лярности Туниса и Кипра. По 
данным пограничной служ-
бы ФСБ, которые ранее при-
водил РСТ, число туристи-
ческих поездок россиян по 
этим направлениям по ито-
гам прошлого года выросло в 
13 и 1,5 раза соответственно.

Александра 
Мерцалова
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Ритейлу нарезают 
новые доли
Правила конкуренции на рынке продуктовой розницы 
хотят пересмотреть
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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53% заемщиков в прошлом году 
брали кредиты для погашения 
своих долгов. При этом, по сло
вам экспертов, далеко не всегда 
рефинансирование проводит
ся в целях снижения ставок 
по сравнению с первоначаль
ными. Многие заемщики про
сто не могут расплатиться по те
кущим долгам, и рефинансиро
вание для них единственная 
возможность продолжать об
служивать кредиты.

Объединенное кредитное бюро 
(ОКБ, входит в топ-3 БКИ) проанализи-
ровало цели получения кредитов на-
личными (по данным 45 млн граждан 
с действующими кредитами). В прош-
лом году 53% (более 4,7 млн) из тех, кто 
брал новые кредиты, делали это для 
погашения задолженности по уже 
имеющимся долгам. Самый высокий 
показатель наблюдался в декабре 
2016 года — 58%. При этом 27% заем-
щиков направляли на погашение ста-
рого долга более половины суммы но-
вого кредита. За последние пять лет 
доля заемщиков, направляющих кре-
диты на рефинансирование имею-
щихся долгов, выросла в полтора раза 
с 37% в 2012 году. 

В 2016 году средний размер креди-
та для целей рефинансирования со-
ставил 126 тыс. руб. против 101 тыс. 
руб. в 2015 году. При этом 42% заемщи-
ков на момент получения нового кре-
дита наличными имели один откры-
тый кредит, 51% — два, 60% — три кре-
дита, 65% — четыре, 71% — пять и бо-
лее. «Существует прямая корреляция 
между количеством открытых креди-
тов и платежной дисциплиной. Сре-
ди заемщиков с одним кредитом толь-
ко 12% допускают просрочку плате-
жей более 30 дней, а среди заемщи-

ков с пятью и более кредитами таких 
более 40%,— отмечает гендиректор 
ОКБ Даниэль Зеленский.— В ситуа-
ции падения реальных доходов насе-
ления 

”
серийные заемщики“ первы-

ми попадают в группу риска». По его 
словам, сейчас около 7,7 млн человек 
имеют три и более открытых кредита 

и в среднем тратят на ежемесячные 
платежи по ним более 80 тыс. руб.

Опрошенные 
”
Ъ“ банкиры, уверя-

ют, что отбирают при рефинансирова-
нии качественных заемщиков. «На 
фоне снижения ставок на рынке 
спрос на рефинансирование увели-
чился за последние полгода, у многих 
заемщиков появилась возможность 
снизить долговую нагрузку»,— гово-
рит руководитель направления разра-
ботки кредитных продуктов Бинбан-
ка Светлана Гордеева. По данным ЦБ, 

среднерыночное значение полной 
стоимости потребительских креди-
тов (ПСК) в четвертом квартале 2016 
год (ориентир для выдачи кредитов 
во втором квартале 2017 года) по кре-
дитам наличными от 100 тыс. руб. до 
300 тыс. руб. на срок от года составило 
18,15%, против 22,45% в 2015 году. По 
словам члена правления ВТБ Влади-
мира Верхошинского, группа ВТБ 
(банки ВТБ и ВТБ 24) ежемесячно ре-
финансирует потребительские кре-
диты на сумму более 10 млрд руб., это 
примерно от 20% до 30% выдач. «Мы 
рефинансируем, безусловно, не всех 
заемщиков, в обязательном порядке 
проводится скорринг, большое коли-
чество действующих кредитов и вы-
сокая закредитованность являются 
негативными факторами при приня-
тии решения о предоставлении кре-
дита»,— отметил он. По словам госпо-
жи Гордеевой, в целом по рынку про-
граммы рефинансирования рассчи-
таны на тех, у кого не более трех-четы-
рех действующих кредитов, если же у 
человека их пять и более, то рефинан-
сировать их будет проблематично.

Несмотря на осторожность банки-
ров, высокая доля новых кредитов, на-
правляемых на рефинансирование, 
несет в себе риски. «Пока динамика 
доходов населения не начнет уверен-
но расти, активность банков в сфере 
розничного кредитования связана с 
повышенными рисками,— указывает 
главный экономист 

”
ПФ-Капитала“ 

Евгений Надоршин.— Приличное ко-
личество граждан, даже с номинально 
растущей зарплатой, могут оказаться 
в положении, когда начнут испыты-
вать сложности в обслуживании кре-
дита даже по пониженной ставке».

Светлана Самусева,  
Ксения Дементьева

Заем до кредита
Новые долги помогают гражданам  
обслуживать старые

«Технология в разработке, с нача-
лом массовых выплат клиенты будут 
по умолчанию требовать от НПФ ди-
станционных сервисов, которые до-
вольно активно развивают все участ-
ники финансового рынка»,— отмеча-
ет гендиректор НПФ «Будущее» Нико-
лай Сидоров. «Необходимые для на-
значения пенсии документы клиент 
фонда может подать или верифици-
ровать в любом отделении ВТБ 24,— 
говорит гендиректор 

”
ВТБ Пенсион-

ный фонд“ Лариса Горчаковская.— 
Мы также нацелены на максималь-
ное развитие онлайн-сервисов».

В то же время диджитализация — 
это дорогостоящий долгосрочный 
проект, и внедрение каждой новой 
системы требует значительных инве-
стиций, отмечает гендиректор НПФ 
«Согласие» Александр Вьюницкий. 
Однако эти расходы оправданы по-
вышением лояльности клиентов. 
Точные затраты на внедрение техно-
логий удаленного доступа — совре-
менного сайта с личным кабинетом, 
возможностью онлайн-продаж про-
дуктов и подключения тех или иных 
услуг — ни в одном из опрошенных 
фондах не раскрывают. Но, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, речь о десятках 

миллионов рублей. «Для небольших 
по размеру фондов — а с учетом все 
повышающихся регуляторных тре-
бований (комплаенс, ПОДФТ и вне-

дрение риск-менеджмента, перевод 
бухгалтерии на план счетов) ими 
можно считать игроков с активами 
до 8 млрд руб.— дополнительные 
бюджеты на внедрение цифровых 
технологий выделить будет непро-
сто»,— указывает управляющий ди-

ректор по корпоративным рейтин-
гам «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
Впрочем, по его оценке, программ-
ное обеспечение для предоставления 
дистанционных услуг для таких иг-
роков может быть разработано под 
эгидой СРО пенсионных фондов — 
сокращение расходов на дистанци-
онное обслуживание и инфраструк-
туру выплат критично для отрасли.

Отметим, внедрение подобных 
технологий фондами оправдано да-
же с учетом анонсированной ЦБ мас-
штабной реформы ОПС. Если учет в 
новой системе, по замыслу регулято-
ра, возьмет на себя центральный 
пенсионный администратор, то все 
функции по выплате пенсий оста-
ются за НПФ.

Павел Аксенов

Назначение пенсий  
пойдет мимо почты
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«В качестве наиболее существен-
ных изъятий могут быть приведены 
нераспространение на управляю-
щую компанию фонда норм о конт-
роле и участии специализирован-
ного депозитария в деятельности по 
управлению паевыми инвестици-
онными фондами,— пояснили в 
ЦБ.— А также об обязанности яв-
ляться членом саморегулируемых 
организаций».

Согласно законопроекту, УК от 
имени ЦБ будет участвовать в осу-
ществлении мер по предупрежде-
нию банкротства банков и использо-
вать деньги фонда консолидации 
банковского сектора. Данная УК 
вправе осуществлять деятельность 

по доверительному управлению пае-
выми инвестиционными фонами 
(ПИФами), создаваемыми в целях осу-
ществления мер по санации. УК будет 
заниматься доверительным управле-
нием акциями банков, ПИФами, пра-
вами (требованиями) по кредитам и 
депозитам, в том числе субординиро-
ванным, передаваемым ей регулято-
ром. Учетом активов будет занимать-
ся сам Банк России, что также являет-
ся прецедентом на рынке. Согласно 
общей практике, за соответствие дея-
тельности управляющих компаний и 
самих фондов законодательству отве-
чает спецдепозитарий, который их 
контролирует. Согласно проекту, 
единственным ограничением будет 
запрет на оказание консультацион-
ных услуг в сфере инвестиций. 

Такие исключения еще не дела-
лись ни для одной УК, указывают 
участники рынка и эксперты. «Все УК 
по определению должны быть члена-
ми СРО,— недоумевает президент НА-
УФОР Алексей Тимофеев.— Вероятно, 
в данном случае ЦБ хочет сохранить 
монополизм над всей темой оздоров-
ления проблемных банков, исключая 
регулирование и надзор за этим со 
стороны СРО». По мнению гендирек-
тора УК «Альфа-Капитал» Ирины Кри-
вошеевой, логика исключений ви-
дится и в том, что зачастую проблем-
ные активы неотделимы от всего про-
цесса санации банка. При этом она не 
видит технической и профессиональ-
ной проблемы в том, что учетом акти-
вов будет заниматься сам регулятор.

Юлия Полякова

Особо доверительный 
управляющий

Миноритарные акционеры не 
проявляют интереса к процессу 
управления публичными акцио
нерными обществами с госуча
стием. Иностранные инвесторы 
ссылаются на непрозрачность 
деятельности компаний за рубе
жом, а также «советский» стиль 
управления, что вызывает их на
стороженность. Российские же 
институциональные инвесторы 
заинтересованы прежде всего 
в денежных потоках и не счита
ют нужным заниматься повы
шением эффективности дея
тельности эмитентов.

Миноритарные акционеры прояв-
ляют низкую активность в управле-
нии крупнейшими российскими пу-
бличными госкомпаниями. К такому 
выводу пришли аналитики Высшей 
школы экономики (ВШЭ) в исследова-
нии «Оценка корпоративного управ-
ления в публичных акционерных об-
ществах (ПАО) с участием РФ…». Эта 
проблема вчера обсуждалась и на кру-
глом столе в ВШЭ. В исследовании бы-
ли проанализированы 13 крупней-
ших ПАО с госучастием. Были опро-
шены 27 специалистов инвестицион-
ных компаний, дочерних инвестпо-
дразделений банков, управляющих 
компаний инвестфондов. По оценке 
ВШЭ, в среднем на общих собраниях 
акционеров голосуют не более 15–
30% free-float. «Как показывает анализ 
голосований международных инвес-
торов, многие из них, например фон-
ды под управлением компании 
Blackrock, вообще не голосовали в 
2016 году по всем ПАО, кроме Сбер-
банка»,— отмечается в исследовании.

Столь низкая активность инвесто-
ров отчасти объясняется общей поли-
тической ситуацией и отношением к 
российскому рынку, указывают экс-
перты. По некоторым компаниям, ко-
торые не включены в какие-либо 
санкционные списки, известны слу-
чаи блокирования иностранными но-
минальными держателями голосова-
ния своих клиентов. Впрочем, причи-
ной нежелания участвовать в управ-
лении компанией иностранные ин-
весторы объясняют не только и не 
столько политикой и санкциями. 
«Большинство таких компаний, рабо-
тающих за границей, ориентировано 
на Россию. В органах управления 
очень редко встречаются иностран-
цы. Нет ни одного руководителя ПАО 
с госучастием, который учился или 
работал за границей»,— отметил в хо-
де дискуссии в ВШЭ член правления 
Ассоциации европейского бизнеса в 
России, президент «Alstom Россия» 
Филипп Пегорье. По его словам, ино-
странные инвесторы считают, что 
ПАО с госучастием по-прежнему реа-
лизуют «советский» стиль управле-
ния, который для них является не-
прозрачным и непредсказуемым.

По мнению управляющего дирек-
тора управления корпоративных от-
ношений и правового обеспечения 
РСПП Александра Варварина, компа-
нии явно уделяют недостаточно вни-
мания работе с миноритариями. Кро-
ме того, напомнил господин Варва-
рин, активности иностранных инвес-
торов не способствует и российское 
законодательство, ужесточившееся в 
части требований по раскрытию ин-
формации по акционерам. Неохотно 

участвуют в жизни обществ и россий-
ские институциональные инвесторы, 
но по другим причинам. Для них важ-
на «ясная и прогнозируемая диви-
дендная политика», подчеркнул ис-
полнительный директор Ассоциации 
профессиональных инвесторов Алек-
сандр Шевчук. Эту мысль поддержал 
руководитель управления аналитиче-
ских исследований УК «Уралсиб» 
Александр Головцов, напомнив, что 
бизнес управляющих компаний — 
покупать недооцененные акции и 
продавать переоцененные, а не зани-
маться повышением эффективности 
управления эмитента.

Проблема слабого участия мино-
ритариев в работе компаний волнует 
и регулятора. По словам директора де-
партамента корпоративных отноше-
ний Банка России Елены Курицыной, 
ЦБ считает этот вопрос «очень болез-
ненным», поэтому намерен в ближай-
шее время вплотную заняться его ре-
шением. «Очевидно, что нужно разра-
батывать какие-то политики для ин-
ституциональных инвесторов и то, 
что это нужно контролировать»,— по-
яснила госпожа Курицына. Ее поддер-
жал директор по корпоративному 
управлению «Делойт и Туш СНГ» Олег 
Швырков, напомнив, что такая норма 
недавно была утверждена Европей-
ским парламентом в новой версии 
директивы о правах акционеров. «В 
отношении УК и институциональных 
инвесторов вводится обязанность 
раскрывать, как они голосуют. Побу-
ждая, таким образом, к более актив-
ному взаимодействию с компани-
ей»,— сообщил он.

Мария Сарычева

Ускользающие миноритарии
Мелкие акционеры не хотят участвовать  
в управлении госкомпаниями

КОНТЕКСТ

М Ф О
Больше зарплаты  
не занимать
ЦБ предлагает ограничить величину макси-
мального долга заемщика перед микрофинан-
совой организацией (МФО) доходом заемщи-
ка, заявила вчера глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина. «Еще одно направление, которое мы 
прорабатываем в соответствии с вашим пору-
чением, Владимир Владимирович, это ограни-
чить максимальный долг по кредитам доходом 
заемщика»,— сообщила она президенту Вла-
димиру Путину. В конце прошлого года Влади-
мир Путин поручил правительству и ЦБ пред-
ставить предложения об установлении обя-
занности кредиторов проводить проверку 
 наличия у гражданина обязательств по зай-
мам при выдаче ему ссуд. По словам Эльвиры 
Набиуллиной, проблема у заемщиков МФО 
возникает, когда человек быстро не может 
вернуть долг. «Человек берет деньги на не-
сколько дней, а получается, что не может вер-
нуть, становится заложником постоянно рас-
тущего долга, и, конечно, 600% в год никто 

не в состоянии платить»,— отметила она. Сей-
час в отношении займов МФО уже действуют 
ограничения по сумме долга. С 1 января 2017 
года по краткосрочным потребительским зай-
мам ограничено начисление процентов — 
не более трехкратного размера суммы займа. 
«РИА Новости»

Б А Н К И
У Сбербанка  
отбирают имя на Украине
Хозяйственный суд Киева принял решение 
о запрете Сбербанку использовать на Украине 
торговую марку «Сбербанк» и лишил его до-
менного имени sberbank.ua, сообщил во втор-
ник украинский Ощадбанк. В декабре прошло-
го года Ощадбанк обвинил Сбербанк в нару-
шении прав интеллектуальной собственности 
в связи с переименованием «дочернего банка 
Сбербанка России» на Украине в Сбербанк. 
Сбербанк в ответ заявил, что согласовал пере-
именование своего дочернего банка с Нацио-
нальным банком Украины (НБУ), а регистра-
ция нового названия проведена в соответст-

вии с законодательством страны. В январе 
2016 года Ощадбанк подал иск к Сбербанку 
по нарушению прав интеллектуальной собст-
венности. Вчера хозяйственный суд Киева вы-
нес решение в пользу Ощадбанка. «Данное 
решение суда не вступило в силу. ПАО ”Сбер-
банк“ имеет право подать апелляционную жа-
лобу, что является основанием для пересмо-
тра упомянутого решения судом высшей ин-
станции»,— отметили в Сбербанке Украины. 
По словам экспертов, процесс оспаривания 
(до получения решения апелляции) может 
 занять три-четыре месяца. Сбербанк в нас-
тоящее время продает украинскую «дочку» 
(см. ”Ъ“ от 29 марта), и покупатели (Григорий 
Гусельников через латвийский Norvik Banka 
и Саид Гуцериев через белорусскую компа-
нию) уже заявляли о том, что после сделки 
банк будет переименован в Norvik. Стороны 
рассчитывали закрыть сделку в первом полу-
годии 2017 года и уже подали документы на 
согласование в НБУ. На принятие решения 
у украинского регулятора есть три месяца 
(см. ”Ъ“ от 13 апреля). Отдел финансов

Люди берут в долг  
не только в связи  

с какими-то тяжелыми 
обстоятельствами — 

зачастую они откликаются 
на заманчивые 

предложения, не имея 
ресурсов для выполнения 

всех их обязательств
— Владимир Путин,

президент РФ, 18 апреля 2017 года

Ц И Т А Т А

40 тысяч клиентов 
пенсионных фондов ежемесячно  
начинают получать дополнительную 
пенсию по ОПС

Оформить дополнительную 
пенсию теперь можно будет 
дистанционно, однако  
получать ее все же  
придется на почте
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧИЖЕНКА

с1
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Финская энергокомпания 
Fortum, владеющая тепловой 
генерацией в России, может 
 заняться массовым строитель
ством ветропарков. По данным 

”
Ъ“, компания через совмест

ный фонд с «Роснано» может 
построить в России до 1,4 ГВт, 
окупаемость проектов обеспе
чат повышенные выплаты с оп
тового энергорынка. По расче
там аналитиков, в случае реа
лизации этих планов Fortum 
и «Роснано» их вложения 
в  ветер могут составить  
$3,2–4 млрд.

Наблюдательный совет ассоциа-
ции НП «Совет рынка» (регулятор 
энергорынков) в понедельник при-
своил ООО «Фортум Энергия» (под-
контрольна финской Fortum) статус 
участника оптового энергорынка и 
закрепил за компанией 28 групп то-
чек поставки (ГТП, место выдачи 
энергии в сеть). «Фортум Энергия» 
создана для строительства ветро-
вых электростанций (ВЭС). По дан-
ным 

”
Ъ“, под каждую ГТП зарезер-

вировано по 50 МВт, то есть суммар-
ная мощность ветропарков может 
составить 1,4 ГВт. Федор Корначев 
из Райффайзенбанка, опираясь на 
данные IRENA, отмечает, что стои-
мость строительства onshore-ветро-
парка порядка $2,3 тыс. за 1 кВт 
мощности, то есть 1,4 ГВт могут сто-
ить около $3,2 млрд. Владимир 
Скляр из «Ренессанс Капитала» оце-
нил проект в $3,4–4 млрд (без под-
ключения к сетям), но добавил, что 
с учетом постоянно снижающейся 
стоимости ВЭС «можно считать, что 
в итоге сумма окажется меньше».

Как следует из пояснительной за-
писки к заседанию набсовета (есть у 

”
Ъ“), эти ВЭС могут быть построены 

в Татарстане, на Кубани, в Ставро-
польском крае, Орловской, Улья-
новской и Мурманской областях — 
по итогам конкурса проектов гене-
рации на возобновляемых источни-
ках энергии (ВИЭ) для оптового 
рынка. Победители заключают до-
говоры поставки мощности (ДПМ 
ВИЭ), которые гарантируют возврат 
инвестиций за счет повышенного 
платежа потребителей.

«Фортум Энергия» — первая зна-
чительная инвестиция Fortum в РФ 
после длительного перерыва. В рам-
ках реформы РАО «ЕЭС России» (лик-
видировано в 2008 году) финны ку-
пили генкомпанию ТГК-10 (ныне 
«Фортум»), владеющую 4,5 ГВт ТЭС в 
Тюменской и Челябинской облас-
тях. Кроме того, Fortum владеет 
29,45% акций ТГК-1 (владеет ТЭС и 
ГЭС на северо-западе РФ, подкон-
трольна «Газпром энергохолдингу»). 
Fortum уже строит по ДПМ ВИЭ пи-
лотный ветропарк в Ульяновской 
области (45 МВт, ввод во второй по-
ловине 2017 года). В дальнейшем 
генкомпания намерена строить но-
вые ВЭС в кооперации с «Роснано». 
О планах создания совместного 
фонда с «Фортумом» в марте сооб-
щил глава УК «Роснано» Анатолий 
Чубайс, заявивший, что компания 
планирует привлечь в ветроэнерге-
тику более 15 млрд руб. Он уточнил, 
что у «Роснано» два проекта в этой 
сфере: фонд с Fortum, который бу-
дет строить и эксплуатировать ВЭС, 
и производство оборудования для 
ветрогенерации. У «Роснано» есть и 

аналогичное СП по строительству 
солнечных станций (СЭС) с «Рено-
вой» Виктора Вексельберга (владеет 
производителем комплектующих 
для СЭС «Хевелом»). В «Фортуме» и 
«Роснано» планы по созданию фон-
да не комментировали.

Конкурсный отбор проектов ВИЭ 
с вводами мощностей в 2021 году 
пройдет с 29 мая по 9 июня, на него 
планируется выставить до 1,29 ГВт 
ВЭС. Но игроков в сфере ветроэнер-
гетики в России пока немного. В от-
боре ВЭС в последние годы активно 
участвовала только «ВетроОГК» (вхо-
дит в ОТЭК «Росатома»), которая тра-
диционно забирает весь объем мощ-
ности по ветру. ОТЭК намерена ло-
кализовать производство оборудо-
вания для ВЭС в России на «Атомма-
ше» в Волгодонске. Итальянская 
Enel также рассматривала РФ как 
приоритетный регион для инвести-
ций в ВЭС (через подконтрольную 
Enel Rus Wind Generation).

Владимир Скляр из «Ренессанс 
Капитала» говорит, что стоимость 
энергии ВЭС в Европе — €120 за 
1 МВт•ч, что существенно выше 
средней цены в России — €60 за 
1 МВт•ч для крупных потребителей. 
Но, считает аналитик, нужно учиты-
вать, что за последние семь лет себе-
стоимость ветрогенерации снизи-
лась практически на 80%. «Очевидно, 
что на первых этапах были сложно-
сти с локализацией оборудования 
(для ВЭС требуется 65%), но по мере 
того, как в РФ локализовали компо-
ненты для солнечной генерации, 
планы стали гораздо осуществи-
мее»,— говорит господин Скляр.

Татьяна Дятел

Миллиарды долларов 
на ветер
Fortum может построить 1,4 ГВт ветропарков «Газпром» приступил к расши

рению хронически недозагру
женного газопровода Саха
лин—Хабаровск—Владивосток, 
чтобы обеспечить газом новых 
потребителей. По данным 

”
Ъ“, 

речь идет в основном о нефте
химическом проекте «Роснеф
ти» ВНХК и Находкинском заво
де минудобрений Артема Обо
ленского. Но есть риск того, 
что и после расширения труба 
не будет загружена — изза не
определенности с контрактом 
на поставку газа для ВНХК, 
со сроками ввода завода в На
ходке, а также на фоне тради
ционных проблем с недостат
ком свободных объемов газа 
с Сахалина.

«Газпром» заключил контракт с 
единственным поставщиком на 
строительно-монтажные работы на 
газопроводе Сахалин—Хабаровск—
Владивосток (СХВ) на 51,44 млрд 
руб., следует из данных раскрытия 
компании. Срок реализации кон-
тракта — декабрь 2019 года. В «Газ-
проме» сообщили, что расширение 
мощностей необходимо «для обес-
печения транспортировки газа бу-
дущим потребителям на Дальнем 
Востоке России». В компании не со-
общили, насколько увеличится 
мощность трубопровода.

• СХВ длиной 1,8 тыс. км вве
ден в эксплуатацию в 2007 году 
и обеспечивает подачу газа в Ха
баровскую область и Приморский 
край с месторождений на шель
фе Сахалина. Труба хронически 
 недозагружена, ее использование 
 никогда не превышало 40% 
от  проектной мощности 
в 5,5  млрд кубометров, в 2016 го
ду прокачка составила 2,2 млрд 
 кубометров.

Тот факт, что «Газпром» собирает-
ся расширять недозагруженный га-
зопровод, ставит вопросы как о но-
вых потребителях, так и об источ-
нике газа. По словам собеседников 

”
Ъ“, в основном новая мощность 

предназначена для поставок на пла-
нирующийся «Восточный нефтехи-
м и чес к и й  к о м п л е к с »  ( В Н Х К ) 
«Роснефти», а также на завод по про-
изводству минудобрений в Находке 
(проект «Национальной химиче-
ской группы» Артема Оболенского). 

Потребности ВНХК (две очереди) — 
2,3 млрд кубометров газа в год. С 
НХГ «Газпром межрегионгаз» за-
ключил в 2015 году контракт на 20 
лет с 2019 года с наращиванием 
объемов до 3,15 млрд кубометров в 
год к 2021 году.

Но у «Газпрома» нет контракта на 
поставку газа ВНХК, поскольку мо-
нополия выступает за то, чтобы 
«Роснефть» обеспечивала завод сво-
им собственным газом с проекта 
«Сахалин-1». В конце 2016 года Вла-
димир Путин поручил правительст-
ву обеспечить ВНХК газом, что «Газ-
пром» трактует как обязанность по-
строить инфраструктуру. «Рос-
нефть», в свою очередь, настаивает, 
что «Газпром» обязан поставить 
компании газ по внутренней регу-
лируемой цене, так как монополия 
отвечает за газоснабжение и в свое 
время по этой причине получила 
сахалинские лицензии на шельфе 

без конкурса. «Ключевой вопрос — 
будет ли загружен расширенный га-
зопровод, потому что на данный 
момент, например, по ВНХК инвес-
трешение не принято»,— говорит 
глава экономического направле-
ния ИЭФ Марсель Салихов. Он доба-
вил, что «Газпром» часто критикуют 
за строительство избыточной ин-
фраструктуры, кроме того, и дого-
воренность по поставкам газа меж-
ду «Газпромом» и «Роснефтью» пока 
не достигнута.

Что касается поставок для НХГ, то 
у собеседников 

”
Ъ“ на рынке есть 

большие сомнения в том, что газ по-
требуется заводу уже в 2019 году. 
Cтроительство завода планирова-
лось начать в 2017 году и завершить 
в 2022 году, но, по мнению источни-
ков 

”
Ъ“, его едва ли запустят рань-

ше 2023 года. 
Кроме того, у «Газпрома» на Даль-

нем Востоке мало свободного газа и 
достаточные объемы для ВНХК и 
НХГ появятся фактически только 
после запуска находящегося под 
санкциями Южно-Киринского ме-
сторождения (пока планируется на 
2021 год, запуск не раз откладывал-
ся). Таким образом, нельзя исклю-
чать, что дополнительный объем 
СХВ останется невостребован-
ным, по крайней мере в первые не-
сколько лет.

Юрий Барсуков,  
Ольга Мордюшенко

Труба лишней не бывает
Газопровод с Сахалина готовят к расширению

Как стало известно 
”
Ъ“, КамАЗ 

прорабатывает возможность 
создания СП для производства 
двигателей с китайской Weichai 
Power. В этом случае это будет 
первое СП с китайцами в рос
сийском автопроме, до сих пор 
компании из КНР только соби
рали здесь свои модели. КамАЗ 
уже ставит двигатели Weichai 
на свои газовые грузовики, 
но объемы этого партнерства 
невелики — около 1 тыс. 
 мо торов в год.

КамАЗ планирует создать СП с ки-
тайской Weichai Power по строитель-
ству двигателей в Ярославле, следует 
из протокола российско-китайской 
межправкомиссии по инвестпроек-
там (есть у 

”
Ъ“). Источник 

”
Ъ“ в КамА-

Зе подтвердил, что проект в стадии 
проработки. В компании не раскры-
вают параметры проекта, но расска-
зали, что ставят двигатели Weichai 
Power на грузовики, работающие на 
газе (около 1 тыс. штук в год). С Мин-
промторгом по поводу проекта не 
консультировались, говорят в ведом-
стве. Источник 

”
Ъ“ в отрасли предпо-

лагает, что КамАЗ может разместить 
производство СП на мощностях Тута-
евского моторного завода (у КамАЗа 
49,95% уставного капитала).

Weichai Power — одна из крупней-
ших моторостроительных компаний 
КНР. С российским представительст-
вом «Вейчай-Рус Трейдинвест» (ВРТИ) 
связаться не удалось. По данным ди-
стрибутора, продукция Weichai 
Power поставляется в РФ, есть дилеры 
в Москве, Астрахани, Белгороде, 
Нижнем Новгороде и Омске. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», в 2015 году 

ВРТИ нарастила выручку более чем 
вдвое, до 55,9 млн руб., но вышла в 
чистый убыток в 4,3 млн руб. против 
прибыли в 5,9 млн руб. годом ранее.

Для КамАЗа, который не экспор-
тирует грузовики в Китай, это не пер-
вая попытка сотрудничества с китай-
скими компаниями. Глава концерна 
Сергей Когогин не скрывал, что Ка-
мАЗ ищет варианты выхода на этот 
рынок, в сентябре 2015 года подпи-
сано рамочное соглашение с Hawtai 
Motor о создании СП для выпуска и 
продаж машин в РФ и Китае. Плани-
ровалось, что КамАЗ начнет сборку 
на мощностях Hawtai, а китайцы ос-
воят часть мощностей КамАЗа. Как 

рассказали 
”
Ъ“ в КамАЗе, проект за-

морожен, поскольку партнер не вы-
полнил часть обязательств по согла-
шению — не получил лицензию на 
производство грузовиков. Weichai 
Power также уже пыталась зайти на 
рынок ЕАЭС: в октябре 2016 года она 
подписала с Белоруссией меморан-
дум о создании СП по выпуску ди-
зельных двигателей. Белорусский 
Минпромторг отмечал, что МАЗ уже 
использует эти двигатели, и призна-
вал необходимость привлечения 
партнеров для завода. По словам 
источника 

”
Ъ“ на авторынке Бело-

руссии, реализация проекта с 
Weichai не начата.

До недавних пор двигатели в РФ 
выпускали лишь отечественные Ав-
тоВАЗ, ЯМЗ (входит в группу ГАЗ) и 
Тутаевский моторный завод. В 2015 
году заводы открыли Ford Sollers 
(вложил $275 млн) и Volkswagen 
Group (€250 млн). В 2016 году объя-
вил о планах строительства завода 
двигателей под экспорт на Дальнем 
Востоке Mazda Sollers (планирует 
вложить 2 млрд руб.). С учетом того, 
что двигатель — наиболее высоко-
технологичная составляющая маши-
ны, иностранцы не заинтересованы 
в локализации производства на 
внешних рынках, есть риск того, что 
технологии будут заимствованы, 
рассуждает Дмитрий Бабанский из 
SBS Consulting. Кроме того, по мне-
нию эксперта, есть риск снижения 
экономической эффективности — 
как на существующих заводах от пе-
реноса части загрузки на новое про-
изводство, так и от экспорта из-за ло-
гистического плеча.

Яна Циноева

КамАЗ заведет  
китайские моторы в России
Концерн создаст СП с Weichai Power

В 2016 году в железнодорожной 
отрасли обострилась конку
рентная борьба. Первая грузо
вая компания (ПГК) Владимира 
Лисина по итогам 2016 года 
уступила лидерство по объему 
парка в управлении Федераль
ной грузовой компании (ФГК, 
входит в ОАО РЖД). ФГК заняла 
и первое место по грузообороту, 
но ПГК остается первой по объе
му перевозок и выручке, а так
же по парку в собственности. 
 Заметно нарастили свои пози
ции новые игроки — Первая 
 тяжеловесная компания Сергея 
Генералова и «ТФМ Оператор».

Лидерство среди российских же-
лезнодорожных операторов сохра-
няет ПГК Владимира Лисина, хотя 
ФГК теснит ее по ряду позиций, сле-
дует из рейтинга INFOLINE Rail 
Russia TOP за 2016 год. Место в нем 
присваивается по сумме показате-
лей, приоритетными считаются 
объем парка в управлении и пере-
возки (учитывается также парк в 
собственности, выручка за вычетом 
тарифа ОАО РЖД, грузооборот). По 
итогам года ФГК, взявшая в аренду 
парк «УВЗ-Логистики» и 16 тыс. ваго-
нов у «ВЭБ-лизинга», впервые стала 
лидером по объему парка в управле-
нии с 154 тыс. вагонов (в компании 
говорят, что ее доля в российском 
парке — 14,5%, в СНГ —10,1%). А ли-
дировавшая много лет ПГК утратила 
позиции после списания 45,5 тыс. 
вагонов в 2016 году.

В ПГК отмечают, что пересмотре-
ли подходы, сделав ставку на повы-
шение производительности парка. 
«В 2016 году оборот вагонов сокра-
тился с 15 до 12,7 суток, мы ставим 
цель довести его до 12,5 суток,— го-
ворят там.— Таким образом, мень-
шим числом активов мы выполня-
ем больший объем работ». Чтобы из-
бежать дефицита, ПГК арендовала 
около 30 тыс. вагонов, в 2017 году ее 
парк прирастет на 7 тыс. полуваго-
нов с улучшенными характеристи-
ками от УВЗ. В ФГК говорят, что раз-
работали стратегию развития в сег-
ментах полувагонов, цистерн, кры-
тых вагонов и платформ и планиру-
ют ее реализовать после утвержде-
ния акционером.

ФГК — лидер и по грузообороту, 
выросшему на 14,2%, до 364 млрд 

т км, доля ПГК сократилась на 14,5%, 
до 309 млрд т км. Но ПГК удержала 
первое место по перевозкам 
(189 млн тонн), хотя они и упали на 
10,5%, так что с ней сблизилась ФГК, 
нарастившая перевозки на 10,6%, до 
183,1 млн тонн. По мнению авторов 
рейтинга («Infoline-Аналитика»), 
опережение по грузообороту демон-
стрирует зависимость ФГК от мало-
выгодных экспортных перевозок 
угля. В ФГК говорят: рост ее грузоо-
борота значительно превысил рост 
парка в управлении — 37% против 
19%. Отношение грузооборота к пар-
ку показывает эффективность экс-
плуатации вагона, лидерами по по-
казателю стали оперирующие инно-
вационными вагонами СУЭК и «Вос-
ток1520» (они же наиболее эффек-
тивно наращивали перевозки). А по 
отношению перевозок к парку пер-
вые позиции заняли компании со 
своими локомотивами, специали-
зирующиеся на маршрутных пере-
возках,— «Нефтетранссервис», 
«Трансойл» и Globaltrans.

В рейтинге появились и новые 
крупные игроки — Первая тяжело-
весная компания Сергея Генерало-
ва, консолидировавшая «Нитро-
химпром» и «Восток1520» (по парку 
в управлении и перевозкам — 13-е 

и 11-е места). Также вчетверо вырос 
парк в управлении «ТФМ Операто-
ра», учрежденного «Трансфин-М».

«В 2017 году по уровню доходно-
сти 

”
золотой сегмент“ — это полу-

вагоны, в котором активно идет 
консолидация»,— говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его мнению, этот пери-
од продлится как минимум до кон-
ца года, но уже в 2018 году на фоне 
роста закупок полувагонов и сокра-
щения списания неизбежно сниже-
ние арендных ставок и доходности. 
В этом сегменте есть перекос, отме-
чает эксперт, покупают в основном 
инновагоны, но их избегают отда-
вать под некоторые грузы или мар-
шруты (под щебень или грейфер-
ную разгрузку в портах). По мне-
нию ФГК, дефицит вагонов нивели-
руется уже в 2018 году, будет проис-
ходить коррекция ставок, а основ-
ной упор в конкурентной борьбе 
будет сделан на комплексность 
услуг. По расчетам Института иссле-
дования проблем железнодорожно-
го транспорта, ждать падения став-
ки пока не стоит — при росте грузо-
вой базы и дальности ставка до кон-
ца года достигнет 2 тыс. руб. за ва-
гон в сутки.

Наталья Скорлыгина

На первый-федеральный 
рассчитайся
За лидерство на железной дороге спорят ПГК и ФГК
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Мы вкладываем огромные 
деньги в создание 

спортивного мотора, 
и в этом году объявлено, 
что с 1 января 2018 года 

вгонке (ралли-рейд 
«Дакар».— 

”
Ъ“) могут 

участвовать грузовые 
автомобили с двигателями 

объемом не более 13 л. 
Это диверсия
— Сергей Когогин,
гендиректор КамАЗа,  

16 июня 2016 года

Ц И Т А Т А

39,3 процента
на столько был загружен в 2016 году 
 газопровод Сахалин—Хабаровск—
Владивосток, по которому прокачали 
2,16 млрд кубометров

Tоп-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ в 2016 году
Место в рейтинге Перевозки 

(млн тонн)
Грузооборот 
(млрд тонно- 
километров)

Число вагонов 
в управлении 

(тыс. шт.)

Выручка 
(место)2016 2015

UCL Rail (ПГК) 1 1 188,8 308,8 129,7 1

ФГК 2 2 183,1 364 154 3

Globaltrans 3 3 92,5 160,7 57,1 4

«Нефтетранссервис» 4 4 99,6 194,8 56,1 5

«Трансойл» 5 5 61,8 103,3 41 2

РТК 6 6 42,3 55 44 9

СУЭК 7 10 36,4 90,9 29  - 

«Газпромтранс» 8 8 28,2 53,5 31,4 6

«ЛУКОЙЛ-Транс» 9 9 23,5 29,4 21,8 8

«Новотранс» 10 11 36,9 130,8 28,3 19

«СГ-транс» 11 12 16 28,8 13,8 11

Первая тяжеловесная 
компания

12 23 22,7 99,8 19,6 21

УГМК 13 14 18,7 59,7 14,9  - 

«ТФМ Оператор» 14 66 16,3 24,6 14,1  - 

«Рэйлтрансхолдинг» 15 25 16,3 33,9 8,9 26

«СИБУР-Транс» 16 17 9,7 21,9 20 7

«Трансконтейнер» 17 16 13 50 23,2 28

«РН-Транс» 18 24 9,5 17,5 13 10

«Совфрахт» 19 19 17,8 40,9 14,8  - 

«ИСР Транс» 20 20 15,1 18,6 6,9 14

Источник: Infoline Rail Russia Tор.
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Группа ПИК, принадлежащая 
экс-сенатору Сергею Гордееву, 
бизнесмену Александру Мамуту 
и группе БИН семьи Гуцерие-
вых—Шишхановых, заплатила 
чуть более 18 млрд руб. за акти-
вы своего конкурента — компа-
нии «Мортон». Еще 30 млрд 
руб.— долг, который придется 
погасить новому собственнику 
застройщика.

Группа ПИК в опубликованной 
вчера отчетности сообщила, что купи
ла ГК «Мортон» за 18,8 млрд руб. без 
учета суммы долга. В ней указано, что 
ПИК приобрела 100% акций «Морто
на» у фонда Horus Real Estate Fund IBV, 
аффилированного с президентом и 
совладельцем ПИК Сергеем Гордее
вым, за вознаграждение, равное пер
воначальной цене приобретения,— 
11,66 млрд руб. Еще 7,1 млрд руб. по
требовалось на покупку участков и 
компаний по техническому обслужи
ванию недвижимости. В отчетности 
указано, что 18,2 млрд руб. продавец 
получил наличными, остальное 
600 млн руб. ПИК взяла в виде обяза
тельств. По словам аналитика 
Sberbank CIB Юлии Гордеевой, акти
вы, приобретенные на 7,1 млрд руб., 
могут быть частично проданы. «Речь 
об инженерных сетях, но управляю
щие компании, котельные и ряд дру
гих коммунальных активов останут
ся у ПИК»,— полагает аналитик. 

О том, что Александр Ручьев и его 
партнеры продали «Мортон», стало 
известно в конце прошлого года. Он 
не стал комментировать цифры из от
четности ПИК. Сначала основной вла
делец ПИК Сергей Гордеев купил ак
тивы «Мортона» на свою личную ком
панию Horus Real Estate Fund IBV, ко
торая через месяц объявила о прода
же застройщика группе ПИК. Позже 
господин Гордеев заявил, что бренд 
«Мортон» исчезнет, весь бизнес деве
лопера, за исключением проекта 
строительства в Мякининской пой
ме, будет интегрирован в портфель 
ПИК. Сумму сделки бизнесмен не рас
крывал, но сообщил, что она будет 
профинансирована за счет собствен
ных средств и привлеченных по ито
гам размещенных ранее облигаций. В 
сентябре 2016 года ПИК выпустила де
сятилетние облигации на 9 млрд руб.

В результате объединения ПИК и 
«Мортон» на девелоперском рынке 
появился мегазастройщик с еже

годным объемом продаж 1,8 млн кв. 
м. По прогнозам аналитиков, вы
ручка объединенной компании 
к 2017–2018 годам составит 190 мл
рд руб. Аналитик BCS Global Mar
kets Марат Ибрагимов говорит, что 
у ПИК есть ряд направлений, кото
рые могут усилить синергию сдел
ки. По его словам, у «Мортона» бы

ла выше себестоимость строитель
ства, разница с ПИК по этому пока
зателю может достигать 5%. По мне
нию господина Ибрагимова, у ПИК 
есть возможность снизить стои
мость обслуживания долга. «Он 
уже почти весь реструктуриро
ван»,— утверждает аналитик. По 
оценкам управляющего партнера 
«Метриум Групп» Марии Литинец
кой, цены в проектах «Мортона» до 
и после сделки почти не измени
лись. «В ряде проектов они выросли 
на 2–4%, в других упали на 5%»,— от
мечает она. 

Долг «Мортона», который взяла на 
себя ПИК, составляет 30 млрд руб. На 
момент сделки в конце 2016 тогда 
еще президент «Мортона» Александр 
Ручьев говорил, что долг составляет 
около 20 млрд руб. В результате при
обретения долговая нагрузка ПИК 
по итогам 2016 года выросла до 
65,5 млрд руб. Компания «Мортон» 
была одним из крупнейших застрой
щиков, ее чистые активы в процессе 
покупки были оценены в 26 млрд 
руб. «А сумма сделки вместе с долгом 
составила 48,7  млрд руб.»,— отмеча
ет Юлия Гордеева.

Аналитик «ВТБ Капитала» Мария 
Колбина отмечает, что показатели, 
опубликованные сейчас в отчетности 
ПИК, касаются только двух месяцев 
работы «Мортона». «Остатки оценены 
в 150 млрд руб., неизвестно, сколько 
в них непроданных квартир и какие 
земельные участки»,— рассуждает 
она, добавляя, что стратегически 
сделка для ПИК интересна. «Объеди
ненный бизнес позволит ежегодно 
строить в 2,5 раза больше, чем бли
жайшие конкуренты (ЛСР.— 

”
Ъ“), у 

него управляемая долговая нагруз
ка»,— подчеркнула госпожа Колбина.

Екатерина Геращенко

ПИК назвал цену «Мортону»
Создание мегазастройщика обошлось в 48 млрд руб.

ГК «Протек», крупнейший в Рос-
сии дистрибутор лекарств, ста-
ла владельцем липецкого про-
изводителя антибиотиков «Ра-
фарма». В рамках сделки поку-
патель договорился с Внешэко-
номбанком (ВЭБ) о приобрете-
нии долга «Рафармы» на 6,7 мл-
рд руб. На средства госкорпора-
ции строился бизнес фармком-
пании, но сделать его прибыль-
ным не получилось. 

О приобретении 100% АО «Рафар
ма» ГК «Протек» объявила вчера. 
Сделка была закрыта в понедель
ник, уточнили в ее прессслужбе. 
Кто был продавцом акций, там не 
раскрыли. Также в понедельник 
«Протек» и его дочернее ЗАО «Ортес» 
заключили договор сессии с ВЭБ о 
приобретении прав требования к 
«Рафарме» на сумму 5 млрд руб. и 
1,7 млрд руб. соответственно. 
Источник, знакомый с ситуацией, 
говорит, что «Протек» дал наилуч
шее предложение по итогам откры
того конкурса ВЭБа на приобрете
ние прав требований к «Рафарме». В 
прессслужбе ВЭБа вчера не ответи
ли на запрос 

”
Ъ“.

ВЭБ участвовал в финансирова
нии «Рафармы» с 2009 года. На креди
ты ВЭБа, размер которых, по данным 
СМИ, достигал более €100 млн, в Ли
пецкой области на территории осо
бой экономической зоны «Тербуны» 
был построен завод по производству 
антибиотиков и других лекарствен
ных препаратов. Его запуск состоял
ся в 2014 году. Предприятие входит в 
реестр перспективных проектов в 
области фармацевтической и меди
цинской промышленности Минпро
мторга. Также у «Рафармы» есть про
изводственный филиал в подмо
сковной Черноголовке на базе Ин
ститута проблем химической физи
ки РАН. Обе площадки соответству
ют стандарту GMP.

• ГК «Протек» — крупнейший ди-
стрибутор лекарств в России: по 
данным RNC Pharma, доля компании 
на рынке прямых поставок препара-
тов в прошлом году была 18,35% в де-
нежном выражении. Группа владеет 
второй по объему продаж аптечной 
сетью «Ригла» (4,4% в 2016 году, дан-
ные RNC). У компании есть собствен-
ное производство лекарств в Подмо-
сковье — «Фармфирма 

”
Сотекс“». 

Выручка «Протека» в 2016 году — 
241,48 млрд руб. Основным собствен-
ником ПАО «Протек» с долей 83,19% 
является Вадим Якунин.
Большую долю в продажах собст

венных препаратов «Рафармы», по 
данным DSM Group, занимает анти
биотик цефтриаксон: на него в 2016 
году приходилось 93,9% продаж в 
денежном и 97,7% в натуральном 
выражении. В сегменте продаж ан
тибиотиков «Рафарма» занимает в 
России 14,17% в упаковках и 4,06% в 

деньгах. Среди остальных препара
тов компании — бетагистин (от го
ловокружения), метформин (при 
диабете), бисопролол (кардиология) 
и др. Общие продажи «Рафармы» в 
прошлом году, согласно оценке 
DSM, снизились на 22% до 255 млн 
руб., в упаковках они сократились 
на 15,8% до 8 млн штук. Выручка АО 
в 2015 году была 584 млн руб. при 
чистом убытке в 1,3 млрд руб. (дан
ные «СПАРКИнтерфакса»).

У «Рафармы» небольшой собст
венный продуктовый портфель, 
компания позиционирует себя как 
контрактный производитель, отме

чает заместитель гендиректора 
Stada CIS Иван Глушков. «Контракт
ное производство низкорентабель
но, что могло стать для них базовой 
проблемой в обслуживании долга 
ВЭБа»,— полагает он. По данным 
сайта «Рафармы», у нее были заклю
чены контракты на выпуск препа
ратов, в частности, для «Фармсин
теза», «Бинергии», компаний из Ин
дии и Китая.

Основу производства «Рафармы» 
составлял контрактный выпуск для 
«Сотекса», следует из сообщения 
«Протека». Источник, близкий к од
ной из сторон сделки, утверждает, 
что в планах «Протека» расширение 
спектра производимых лекарствен
ных препаратов на мощностях «Ра
фармы», что позволит увеличить за
грузку мощностей липецкого пред
приятия. «Производственные тех
нологии 

”
Сотекса“ и 

”
Рафармы“ ча

стично пересекаются, но в чемто 
могут дополнять друг друга»,— го
ворит господин Глушков. По дан
ным DSM, доля препаратов «Проте
ка» на рынке лекарств в 2016 году 
составляла 0,7% и 0,3% в упаковках. 
Доли «Рафармы» были 0,02% и 0,2% 
соответственно. 

Олег Трутнев

«Протек»  
принял антибиотик
Группа купила фармпроизводителя 
«Рафарма» с миллиардными долгами

«Дифференцированный подход к 
определению долей каждого из трех 
основных видов современных тор
говых организаций будет стимули
ровать развитие конкуренции меж
ду аналогичными форматами»,— 
считает он. В свою очередь, неболь
шие игроки рынка уверены, что 
предложенные изменения могут не

гативно сказаться на их бизнесе. «На 
фоне усиливающейся консолида
ции рынка эта инициатива выгля
дит несвоевременной,— считает ис
полнительный директор Союза неза
висимых сетей Сергей Кузнецов.— 
Она направлена на поддержку толь
ко крупных ритейлеров». Он подчер
кивает, что существующий порог до
минирования поддерживает конку
ренцию. По его мнению, авторы 

инициативы не до конца осознают, 
что крупноформатные магазины 
оказывают огромное влияние на ре
гиональные рынки: открытие ги
пермаркета обычно влечет за собой 
переток покупателей и закрытие 
мелких торговых объектов. 

Ранее депутаты Госдумы уже пы
тались поддержать малый и средний 
бизнес и продвигали обратную 
идею. В июне 2015 года в ходе обсу

ждения поправок к закону «О торгов
ле» они предлагали снизить порог 
доминирования с 25% до 15%. Прав
да, тогда законодатели были готовы 
сохранить ритейлерам возможность 
строить (но не арендовать или поку
пать) новые магазины, если их доля 
более 15%, но не превышает 25%. В 
итоговую версию закона эта норма 
не вошла. 

Анастасия Дуленкова

Ритейлу нарезают новые доли

В 2016 году в России 
произвели на 24,6% 

лекарственных средств 
больше по сравнению 

с 2015 годом, 
зарегистрировано 14 новых 

препаратов из списка 
жизненно важных 

лекарственных средств
— Сергей Цыб,

замминистра промышленности  
и торговли, на прошлой неделе

Ц И Т А Т А

Основной совладелец 
группы ПИК Сергей Горде-
ев умеет договариваться 
с кредиторами, что может 
помочь ему сократить дол-
говую нагрузку «Мортона»  

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У  « А Л К О Н А »  П О Я В И Л А С Ь  « Т А К Т И К А »

Группа «Тактика» Павла Шишкина сообщила о покупке 28% бизнес-центра «Алкон» 
на Ленинградском проспекте рядом со станцией метро «Сокол». «Алкон» — это ком-
плекс из четырех зданий, объединенных подземным паркингом, общая площадь ком-
плекса составляет 102,18 тыс. кв. м. Бизнес-центр введен в эксплуатацию в 2013 году. 
В сообщении группы указывается, что приобретение связано с реализацией страте-
гии развития группы, в соответствии с которой в этом году планируется ряд других 
приобретений на рынке коммерческой недвижимости и в других отраслях. В начале 
текущего кризиса на рынке столичной коммерческой недвижимости большинство сде-
лок было с госучастием. В первом квартале прошлого года на них пришлось 40%, но 
в этом году за тот же период их не было. Консультанты отмечают, что уход покупате-
лей, представляющих интересы госсектора, не помешал офисному рынку показать 
резкий рост показателей: по итогам января—марта этого года объем новых сделок 
вырос почти в полтора раза. Екатерина Геращенко
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Как сообщал ранее 
”
Ъ“, «ГПМ Матч» 

поменял модель взаимоотношений с 
сайтами-партнерами в середине авгу-
ста 2016 года. «Газпром-медиа» не 
устраивала модель монетизации: в 
интервью 

”
Ъ“ в декабре 2016 года ген-

директор «Газпром-медиа» Дмитрий 
Чернышенко признавал, что отбить 
расходы на покупку прав на трансля-
ции «не удается». В итоге субхолдинг 
предупредил площадки, которые по-
лучали хайлайты (эпизоды спортив-
ных состязаний), о расторжении дого-
воров. «До появления 

”
Матч ТВ“ мы 

сотрудничали с 
”
Газпром-медиа“ в об-

ласти дистрибуции легального спор-
тивного видеоконтента, донося его до 
большего количества болельщиков и 
помогая 

”
Газпром-медиа“ зарабаты-

вать на оплату ипотеки для своих ком-
ментаторов»,— подтверждает госпо-
дин Навоша.

«Матч ТВ» не первый раз доводит 
претензии, связанные с распростра-
нением своего контента, до суда. Так, 
в октябре 2016 года телеканал напра-
вил аналогичное заявление о приня-
тии обеспечительных мер в отноше-
нии входящего в Rambler&Co сайта 
«Чемпионат.com»: тогда речь шла 
примерно о 200 роликах матчей Рос-
сийской футбольной премьер-лиги, 
Лиги Европы и Лиги чемпионов. 
«Матч ТВ» действительно борется с 
распространением пиратского кон-
тента, любой правообладатель имеет 
полное право защищать свои интере-
сы, констатирует заместитель генди-
ректора Rambler&Co Дмитрий Серге-
ев. «Но вероятно, причина этой исто-

рии кроется в обострившихся отно-
шениях между редакцией Sports.ru и 

”
Матч ТВ“ после появления на Sports.

ru в негативных формулировках ин-
формации о статистике телесмотре-
ния 

”
Кто хочет стать легионером?“. 

Похоже, стороны не могут и не хотят 
найти общий язык»,— добавляет он.

У Sports.ru действительно непро-
стые взаимоотношения с «Матч ТВ» и 
генеральным продюсером канала Ти-
ной Канделаки. В начале апреля го-
спожа Канделаки заявила, что новое 
реалити-шоу телеканала «Кто хочет 
стать легионером?» «в плане цифр и 

просмотров бьет все рекорды». Редак-
ция интернет-ресурса, усомнившись 
в корректности заявления и запро-
сив данные Media scope, сообщила, 
что первые два эпизода реалити-шоу 
смотрели лишь 1,1% и 1% зрителей, у 
которых в этот момент был включен 
телевизор (данные по всей России, 
возраст — 4+), причем среднесуточ-
ная доля самого канала составляла 
1,4% и 1,8% соответственно. В ответ Ти-
на Канделаки упрекнула Sports.ru в 
некорректности сравнений, заявив, 
что сравнивать нужно с релевантным 
контентом и по целевой аудитории 
«мужчины 18 лет и старше». Прове-

рив данные среди этой аудитории, 
Sports.ru констатировал, что доля 
обоих эфиров составила только 1,8%.

По данным Mediascope, «Матч ТВ» 
в первые три месяца 2017 года смо-
трели 0,6% мужчин старше 18 лет — 
столько же, сколько год назад. Доля 
канала среди мужчин этого возраста 
с включенным телевизором состав-
ляла 3,3%. Самые рейтинговыми пе-

редачами на «Матч ТВ» в этом году 
стали трансляции футбола и биатло-
на. Русскоязычная аудитория проек-
тов Sports.ru составляет 8–10 млн че-
ловек в месяц, нерусскоязычные 
проекты посещают 5 млн человек, 
приводит господин Навоша данные 
Google Analytics.

Роман Рожков, 
Анна Афанасьева

«Матч ТВ» вызвал арбитра

Российская интернет-аудитория 
оказалась довольно консерва-
тивной и все еще предпочитает 
читать новости, слушать музы-
ку и смотреть видео офлайн, 
 говорится в исследовании 
Sberbank Investment Research. 
Платить за все это в сети тем 
 более готовы немногие. За по-
следний месяц лишь 9% интер-
нет-пользователей покупали 
мобильные приложения, 6% ис-
пользовали платные стримин-
говые сервисы с музыкой или 
фильмами и только 3% платили 
за информационный контент.

Чтение новостей, прослушивание 
музыки и просмотр видео все еще 
привычнее россиянам офлайн, хотя 
баланс в сторону онлайн-потребле-
ния может сместиться совсем скоро, 
констатирует Sberbank Investment 
Research совместно с Kantar TNS в сво-
ем первом исследовании проникно-
вения цифровых технологий в жизнь 
россиян «Цифровой индекс Ивано-
ва». Для него компания провела теле-
фонные и онлайн-опросы почти 
5 тыс. россиян в возрасте 14–64 лет.

Самым популярным интернет-сер-
висом стали поисковые системы — 
как минимум раз в неделю ими поль-
зуются 78% опрошенных. Газеты и 
журналы читают онлайн 55% «Ивано-
вых». Музыку и видео в рунете в 
основном слушают и смотрят, не ска-
чивая: 53% опрошенных потребляют 
контент онлайн и только 22% сохраня-
ют на свой компьютер. В онлайн-игры 
еженедельно играет 21% респонден-
тов, а ежемесячно — около 27%.

Сервисы для онлайн-коммуника-
ции еженедельно используют около 

79% опрошенных. В частности, 69% 
регулярно пользуются электронной 
почтой, а 57% заходят в социальные 
сети. Число пользователей мессенд-
жеров значительно отстает: ежене-
дельно с их помощью отправляют со-
общения только 27%. Аналитики от-
мечают, что проникновение мессенд-
жеров связано с культурными особен-
ностями и спецификой. Например, 
их популярность в Бразилии изна-
чально была связана с высокой стои-
мостью SMS. В России популярность 
мессенджеров еще подстегнет рост 
проникновения мобильного интер-
нета, считают в Sberbank Investment 

Research. Как сообщал ранее 
”
Ъ“, по 

данным GfK, интернетом на мобиль-
ных устройствах пользуются 56 млн 
россиян в возрасте от 16 лет и старше, 
а вся онлайн-аудитория в 2016 году 
осталась на уровне 84 млн человек.

Платить за контент и сервисы в ин-
тернете пока готовы немногие. Так, 

самым популярным видом сервисов, 
связанных с коммерческими опера-
циями, оказались онлайн- и мобиль-
ные банки — 63% интернет-пользова-
телей пользуются их услугами как 
минимум раз в месяц. Интернет-шо-
пингом за последний год занимались 
около 66%. Платные мобильные при-
ложения устанавливали себе только 
9% респондентов, стриминговые сер-
висы за месяц оплачивали 6%, а за ин-
формационный контент, например 
новости, платили 3%. «Потенциал ро-
ста может заключаться в изменении 
модели монетизации платных серви-
сов, а также появлении платных сер-
висов, которые решали бы некото-
рые проблемы 

”
Ивановых“, то есть 

были бы им необходимы»,— конста-
тируют аналитики.

Оценки исследования несколько 
оптимистичны, считает глава анали-
тического отдела Российской ассо-
циации электронных коммуника-
ций Карен Казарян. По его мнению, 
такие цифры наблюдаются только 
среди активных интернет-пользова-
телей, то есть выходящих в сеть каж-
дый день. Потенциал для роста он 
видит в интернет-торговле, в частно-
сти в сегменте путешествий. Рост ис-
пользования платного контента в ру-
нете, по его словам, хотя и достаточ-
но стабилен, но заметно медленнее 
торговли. «Большая часть стриминга 
в рунете теперь фактически легаль-
на, хотя и бесплатна для пользовате-
лей, так как монетизируется за счет 
рекламы или субсидируется. Массо-
вые b2c-сервисы другой направлен-
ности в рунете практически не пред-
ставлены»,— отмечает эксперт.

Мария Коломыченко

Россияне не привыкли 
тратиться в сети
Сбербанк оценил распространение 
потребительских интернет-технологий

Резкий рост продемонстрировала 
фармацевтическая компания GSK 
Consumer Healthcare, поднявшись с 
86-го места сразу на 10-е. Это прои-
зошло за счет бюджетов Novartis: в 
2016 году компании завершили объ-
единение подразделений по произ-
водству безрецептурных препара-
тов, и бренды Novartis, включая 
Coldrex и «Терафлю», перешли GSK.

Еще два новичка топ-30 в 2015 го-
ду не входили даже в первую сотню 
рейтинга. Так, «Студио Модерна» 
поднялась с 176-го на 18-е место с те-
лебюджетом 2,6 млрд руб., из кото-
рых более 2 млрд руб. пришлось на 
спонсорство. Эта компания разви-
вает телемагазин Topshop TV, а так-

же несколько онлайн-магазинов, 
включая, например, «Модный гар-
дероб». С 111-го на 24-е место под-
нялся банк «Тинькофф» с общим ре-
кламным бюджетом 2,35 млрд руб. 
В прошлом году банк начал продви-
гаться на ТВ и сразу достаточно аг-
рессивно: бюджет только на пря-
мую рекламу в национальном эфи-
ре составил 2 млрд руб.

Отдельно Adindex попытался 
оценить бюджеты крупнейших ин-
тернет-рекламодателей. Они замет-
но отличаются от лидеров офлайн-
рейтинга. Так, первое место зани-
мает онлайн-ритейлер Lamoda с 
бюджетом 1,3 млрд руб.; замыкает 
десятку его конкурент KupiVip.Ru. В 
топ-10 также вошли сразу три авто-
мобильных рекламодателя: Toyota 

(1,2 млрд руб.), Volkswagen (953 млн 
руб.) и Ford Motors (737 млн руб.), а 
также два сотовых оператора: «Ме-
гаФон» (955 млн руб. )  и МТС 
(834 млн руб.). Если несколько лет 
назад оценкой интернета можно 
было пренебречь, то сейчас это вто-
рое по расходам медиа, отмечает го-
спожа Пустовит. Тем не менее оце-
нить затраты на интернет удалось 
лишь грубо, хотя методика с прош-
лого года усовершенствовалась. Ин-
тернет «остается самым непрозрач-
ным» медиа, где «по-прежнему ни-
кто с полной уверенностью не мо-
жет сказать, кто первый, а кто вто-
рой». В его подсчетах Adindex опи-
рался на экспертные оценки.

Анна Афанасьева, 
Елизавета Макарова

Nestle заполнила телеэфир

Генеральный продюсер 
«Матч ТВ» Тина Канделаки 
нашла некорректной кри-
тику рейтингов телеканала 
со стороны Sports.ru  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Я не блогер, я не люблю 
писать какие-то 

комментарии, но я люблю 
общаться в сети

— Герман Греф,
глава Сбербанка, в июле 2016 года

Ц И Т А Т А
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « У Р А Л С И Б »  В С Т А Л  В  О Ч Е Р Е Д Ь  В  « Ю Л М А Р Т Е »

«Уралсиб» подал в Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленинградской обла-
сти иск о банкротстве НАО «Юлмарт». При 
этом ранее представители онлайн-ритей-
лера и банка сообщали, что подписали 
соглашение о реструктуризации кредита 
на 750 млн руб., который был выдан ком-
пании в прошлом году на пополнение 
оборотных средств. В пресс-службе бан-

ка подачу искового заявления подтвер-
дили, но от дальнейших комментариев 
отказались. До суда дошел целый ряд 
раз бирательств между «Юлмартом» и его 
кредиторами. Вчера арбитражный суд 
Москвы удовлетворил иск ООО «Сбербанк 
факторинг» к НАО «Юлмарт» о взыскании 
437 млн руб. Рассмотрение дела о взы-
скании 784 млн руб. отложено на 30 мая. 

Накануне также стало известно, что банк 
«Санкт-Петербург» подал в арбитраж-
ный суд Петербурга иск к «Юлмарту» 
на 0,4 млрд руб. В конце марта Сбербанк 
сообщил о намерении подать в арбитраж-
ный суд иски о банкротстве трех структур 
онлайн-ритейлера «Юлмарт» — НАО «Юл-
март», ООО «Юлмарт девелопмент» и ООО 
«Юлмарт ПЗК». Роман Рожков

6,5 миллиарда рублей
потратил «Матч ТВ» на покупку 
телевизионных прав в 2016 году

Крупнейшие рекламодатели в России
Место Рекламодатель Рекламный бюджет в 2016 году (млн руб.) Место Рекламный  Изменение к 2015 году (%)* 
в 2016    в 2015 бюджет  
году   году в 2015 году 
     
1 Procter & Gamble 4 144 - 217 - 748 5 109 1 4 638 * 5 -100 -53 -100

2 Nestle 4 381 9 16 45 580 5 030 9 3 549 * 34 - -53 -39

3 Pepsi Co 4 202 1 - 67 179 4 449 4 4 189 * 4 -95 -100 -34

4 Reckitt Benckiser 3 854 7 5 0 531 4 398 12 3 340 * 20 -46 -87 10487

5 Unilever 3 719 0 85 21 318 4 144 17 2 892 * 38 -91 -2 -76

6 Mars CIS 3 198 - - 75 518 3 790 5 4 125 -13 - - -42

7 МТС 2 187 179 14 507 833 3 720 2 4 440 -22 -33 -52 -24

8 «МегаФон» 2 086 95 18 561 955 3 714 7 3 659 -18 -47 -27 -20

9 «Отисифарм» 3 559 92 18 - 40 3 708 6 3 865 5 -80 50 -

10 GSK Consumer  3 315 36 13 7 49 3 419 86 621 478 27 - - 
 Healthcare

11 L’Oreal 2 572 - 275 6 409 3 262 8 3 601 -15 - -41 82

12 «М.Видео» 1 526 135 475 510 491 3 137 26 2 117 15 -23 13 -12

13 Danone 2 756 - 3 2 176 2 936 10 3 468 -6 -100 -21 -76

14 «Вымпелком» 1 805 196 1 457 458 2 916 13 3 245 -22 -3 -41 -14

15 Volkswagen 1 323 204 201 108 953 2 788 11 3 414 -12 -50 -41 -76

16 Berlin-Chemie  2 308 88 - - 295 2 691 27 1 700 67 -67 - - 
 Menarini Group

17 Sandoz Farma 2 546 0 4 5 64 2 619 3 4 366 -40 -99 -83 -28

18 «Студио модерна» 2 604 - 5 - - 2 610 176 256 959 - -46 -

19 Toyota 1 053 151 17 25 1 212 2 459 35 1 468 42 -35 -76 63

20 Beiersdorf AG 2 323 - 19 - 45 2 387 25 2 205 7 - -2 -100

21 Bayer AG 2 214 18 7 - 141 2 380 19 2 500 -8 -61 -71 -100

22 McDonald’s 1 798 26 9 342 192 2 366 20 2 449 0 -63 -25 -9

23 Johnson & Johnson 2 315 - 3 6 38 2 361 14 3 218 -27 -100 -90 -31

24 «Тинькофф  2 163 7 - 33 149 2 353 111 456 889 -33 -100 - 
 кредитные системы»

25 Ferrero 2 213 - 0 100 18 2 331 18 2 718 -13 - -50 -40

26 Coca-Cola 2 001 9 3 151 125 2 290 15 3 040 -26 -40 -44 -35

27 Henkel 2 118 - 4 - 84 2 207 21 2 306 -7 - -77 -60

28 Mondelez  2 072 - - 31 79 2 183 22 2 289 -4 617 -98 25 
 International

29 Tele2 1 088 141 3 530 411 2 173 37 1 409 40 -12 -53 19

30 Samsung Electronics 1 256 87 27 97 639 2 106 38 1 408 44 19 6 -47

Источник: Adindex.  *Динамика общих рекламных бюджетов и бюджетов на интернет-рекламу не приводится из-за различий в методиках подсчета в 2015 и 2016 годах.

  ТВ Радио Пресса Наружная  Интернет  Всего   ТВ Радио Пресса Наружная 
     реклама    (млн руб.)    реклама
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Мадридский «Реал» в ответном матче 1/4 финала Лиги чемпионов  
принимал мюнхенскую «Баварию»

КХЛ ПРОТИВ НХЛ

Един в двух лигах
Как КХЛ выглядит в сравнении с НХЛ

Континентальная хоккейная лига, 
 очередной сезон которой завершил-
ся в воскресенье триумфом СКА, с мо-
мента своего рождения была обрече-
на на сопоставление с Национальной 
хоккейной лигой (НХЛ). ”Ъ“ попробо-
вал сравнить два главных клубных хок-
кейных турнира по тем параметрам, 
которые могут служить показателями 
привлекательности и устойчивости со-
ревнования, выяснив, что, по крайней 
мере в некоторых из них, отставание 
КХЛ не выглядит катастрофическим.

Уровень конкуренции
Соперничество двух больших лиг — вещь, 
конечно, весьма условная. Однако соблаз-
на сравнивать их избежать трудно. Нику-
да не денешься от того факта, что при со-
здании Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) в 2008 году в нее сразу же было заложе-
но большинство из механизмов — как эко-
номических, так и чисто спортивных, суще-
ствующих в куда более пожилом североа-
мериканском аналоге, который нынешней 
осенью будет отмечать столетний юбилей. 

И большинство из этих механизмов — на-
пример, потолок зарплат — призвано под-
держивать в чемпионате высокий уровень 
конкуренции. Он, в свою очередь, считается 
залогом высокого интереса к турниру, а сле-
довательно, и его маркетинговой привлека-
тельности.

Общепризнанных методов измерения 
этого уровня нет. Но предположение, что это 
в том числе разница в силе между лидерами 
и аутсайдерами, выглядит абсолютно спра-
ведливым.

В НХЛ сезон еще продолжается, но в дан-
ном случае это не слишком важно, посколь-
ку аутсайдеры в Кубок Стэнли не попадают. 
В любом случае основу сопоставлений будут 
составлять итоги двух регулярных чемпио-
натов. Так вот, если говорить именно о связ-
ке лидеры—аутсайдеры, эти итоги будут до-
вольно неожиданными.

Беда всех отечественных чемпиона-
тов — чересчур заметное расслоение их 
участников по нишам. В КХЛ оно, безуслов-
но, тоже присутствует. Но традиционный 
тезис поклонников НХЛ насчет того, что 
в ней как раз никакого расслоения нет, 
в этом регулярном чемпионате действи-
тельности все-таки не соответствовал. Раз-
ница в проценте набранных баллов меж-
ду победителем регулярного чемпиона-
та КХЛ ЦСКА и занявшим последнее место 
в его сводной таблице новокузнецким «Ме-
таллургом» почти такая же, как разница оч-
ков между победителем регулярного чем-
пионата НХЛ «Вашингтон Кэпиталс» и раз-
местившимся на низшей строчке «Колора-
до Эвеланш» (см. справку).

Другое дело, что в КХЛ иерархия гораздо 
более устойчивая. Тому, кто давно следит за 
ней, невозможно представить, чтобы через 
пару лет безнадежная нынче новокузнец-
кая команда вдруг стала похожа по мощи 
на клуб-«однофамилец» из Магнитогорска. 
А вот в Северной Америке такого рода транс-
формации происходят регулярно.

Не стоит забывать и о кубковой части се-
зона — собственно, основной его части. Оче-
редной розыгрыш Кубка Гагарина в этом 
плане вышел, прямо скажем, не эталонным. 
Скорее наоборот. Ряд цифр буквально режет 
глаз. Ни одна из полутора десятков серий не 
добралась до седьмого матча, обе полуфи-
нальные ограничились минимальным ко-
личеством — четырьмя, а финал — пятью. 
А в качестве аргумента, доказывающего на-
личие драматизма, можно привести разве 
что довольно солидное число матчей, вы-
лившихся в овертаймы,— 21.

В НХЛ в разгаре стартовый раунд Кубка 
Стэнли. Однако и наблюдая за ним нетруд-
но спрогнозировать, что затянется едва ли 
не половина из серий в его рамках. А наблю-
дением по поводу овертаймов американско-
го зрителя точно не удивить. В Кубке Стэнли 
их в данный момент, притом что во всех про-
тивостояниях проведено лишь по три матча, 
уже накопилось 11.

Градус сенсационности
Количество неожиданных результатов — 
и успешных, и провальных — тоже может 

считаться показателем, характеризующим 
чемпионат. Чем они привычнее, тем больше 
поводов перед очередным сезоном верить 
в интригу.

Оценивая этот аспект, придется вспом-
нить об уже упомянутой устойчивости ие-

рархии. В КХЛ она очень-очень крепкая. 
Обладатели Кубка Гагарина меняются, но 
сформировать шорт-лист претендентов на 
него каждый год не составляет никаких про-
блем. Круг грандов узок. А истории с появ-
лениями в финале Кубка Гагарина «выско-
чек», в него не входящих — ХК МВД, «Атлан-
та», «Трактора», закончились в 2013 году на 
пражском «Льве».

Этот сезон вообще получился безумно 
предсказуемым. Никто из клубов с истори-
ей и серьезными ресурсами не проскочил 
мимо play-off. СКА в полном соответствии 
с предстартовыми раскладами уверенно 
взял Кубок Гагарина. Магнитогорский «Ме-
таллург» — опять же в соответствии с ни-
ми — рубился со СКА в финале и мало что 
смог противопоставить петербуржцам.

Сенсации были относительные. Приня-
тый в КХЛ перед сезоном китайский «Кунь-
лунь», возникший, можно сказать, на пустом 
месте, сумел сразу же проскочить в play-off, 
где, правда, сразу же был разбит всухую маг-
нитогорцами, а ярославский «Локомотив» во 
втором кубковом раунде справился с побе-
дителем регулярки ЦСКА, чтобы затем — то-
же всухую — отдать серию СКА.

Любопытно, что в НХЛ список клубов, 
владевших ее главным трофеем, за период 
с 2008 года по длине не отличается от списка 
клубов, владевших Кубком Гагарина,— их 
по пять. Но иерархия североамериканской 
лиги, конечно, более зыбкая. В НХЛ вообще 
практически невозможно составить тот са-
мый список «вечных» грандов, претерпеваю-
щий в КХЛ от сезона к сезону минимальные 
трансформации, а чаще всего не претерпева-
ющий их совсем. К примеру, как быть с «Лос-
Анджелес Кингс», которому в 2012 и 2014 го-
дах доставался Кубок Стэнли, но который 
нынче не пробился в play-off? Или с «Вашин-
гтон Кэпиталс», которому он не доставался 
никогда, который и в финальную-то серию 
заскочил лишь однажды — в 1997 году, но 
уже несколько лет играет в регулярном пер-
венстве настолько мощно и ярко, что все 
ждут от него прорыва?

В НХЛ сенсации тоже относительные. Од-
нако относительность тут заключается не 
в том, что они звучат не особенно громко, 
а в том, что они поставлены, что ли, на по-

ток. Вот в этом сезоне прервалась четверть-
вековая серия участий в play-off «Детройт 
Ред Уингс», а в Кубке Стэнли горят некото-
рые фавориты, в том числе лучше клубы 
Востока и Запада — «Вашингтон» и «Чикаго». 
«Блэкхокс» и вовсе очутился в серии с «Нэш-
вилл Предаторс» фактически в безнадежном 
положении (см. материал на стр. 15). При 
этом нельзя сказать, будто аналитики вос-
принимают происходящее как нечто фан-
тастическое. Как не воспринимали они как 
фантастику успех в Кубке Стэнли в 2012 го-

ду «Лос-Анджелеса», имевшего восьмой по-
сев на Западе: во всех сериях преимущест-
во своего льда было у его соперника. Анало-
гом такого взлета в КХЛ мог бы быть успех 
в этом Кубке Гагарина «Куньлуня». Но в этой 
лиге такие трюки не проходят.

Зрелищность
Хоккей привлекателен в первую очередь 
заброшенными шайбами, а между средни-
ми показателями результативности и посе-
щаемостью наблюдается прямая связь. Во 
всяком случае в этом уверены люди, отве-
чающие за маркетинг в НХЛ. Неслучайно, 
в нынешнем столетии североамерикан-
ская лига неоднократно била тревогу в свя-
зи с уменьшающейся результативностью. 
Этот процесс инициировал и ряд измене-
ний в правилах, облегчающих жизнь имен-
но нападению: уменьшение размеров вра-
тарской экипировки, ужесточение наказа-
ний за нарушения.

Особенно поднять результативность НХЛ 
пока не удалось: она стабильно держится 
в районе той отметки, на которой останови-
лась в этой регулярке,— 5,5 гола в среднем 
за матч. В КХЛ между тем результативность 
не то чтобы мизерная по сравнению с аме-
риканской, но довольно ощутимо ниже — 

на полшайбы с гаком. Хотя, разумеется, при-
чина гигантского отставания этой лиги от 
НХЛ по посещаемости не столько в резуль-
тативности, сколько в российском дефици-
те больших и современных дворцов — боль-
шой и современный в Минске обеспечивает 
местному середняку вполне энхаэловскую 
аудиторию.

И все же кое-чем, если продолжать тему 
результативности, отечественной лиге гор-
диться можно. Речь о продуктивности ее луч-
ших бомбардиров. В этом смысле они пре-
восходят бомбардиров и снайперов из НХЛ. 
Вряд ли это веское опровержение утвержде-
ния о том, что все ярчайшие форварды вы-
ступают в Америке, но деталь для фаната 
КХЛ, возможно, приятная.

Финансовая устойчивость
Сравнивать финансовое положение двух 
лиг крайне непросто из-за различий в сте-
пени их открытости. В НХЛ она огромная, 
в КХЛ — минимальная. Про отечественную 
лигу мы знаем, что потолок зарплат в ней — 
950 млн руб. на клуб. Он намного ниже по-
толка энхаэловского, который в этом сезо-
не равен $73 млн (кахаэловский в пересче-
те на американскую валюту составляет око-
ло $17 млн). Более того, он намного ниже, 
чем платежная ведомость самого «недоро-
гого» участника чемпионата НХЛ «Каролина 
Харрикейнс» — $57 млн. Но тут надо учесть, 
что в НХЛ потолок жесткий, а в КХЛ его мож-
но превышать, и клубы, которые такой воз-
можностью пользуются, имеются. Вопрос 
в том, насколько велико это превышение: 
платежные ведомости, даже без детализа-
ции контрактов, в российском хоккее не 
публикуются уже четыре года.

Источники говорят, что у некоторых клу-
бов оно велико. Особенно у СКА. В преддве-
рии нынешнего сезона ресурс «Спортфакт» 
опубликовал рейтинг наиболее высокоо-
плачиваемых хоккеистов КХЛ. Из его дан-

ных выходило, что 14 игроков СКА, входя-
щих в первую тридцатку классификации, 
суммарно зарабатывают за год 1,167 млрд 
руб. А это ведь лишь половина основы, пусть 
и дорогая половина.

Надо думать, что у СКА и еще ряда гран-
дов с бюджетом и финансовой стабильно-
стью все неплохо или замечательно. Сомне-
ния есть насчет середняков и аутсайдеров. 
По ходу этого сезона приблизительно треть 
клубов отметилась официальными или нео-
фициальными новостями о задержках зар-
платы и денежных трудностях, а хорватский 
«Медвешчак» в концовке регулярки отметил-
ся тотальной распродажей хоккеистов — 
клуб явно не в состоянии тянуть и дальше 
их контракты.

Свежайшей новостью из этой категории 
было сделанное на прошлой неделе предсе-
дателем динамовского спортобщества Вла-
димиром Стржалковским заявление о «слу-
хах» про хоккейное «Динамо», согласно ко-
торым оно испытывает финансовые сложно-
сти и находится на грани банкротства. А «Ди-
намо» между прочим скорее гранд, чем сред-
нее звено. НХЛ такого рода новостями пу-
блику не балует.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

Результативность самого звезд-
ного форварда КХЛ Ильи Коваль-
чука в нынешнем сезоне оказалась 
выше результативности самого 
звездного форварда НХЛ Сидни 
Кросби  ФОТО АЛЕКСАНДРА РОМАНОВА,АР

НЕКОТОРЫЕ СТАТИСТИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ РЕГУЛЯРНЫХ ЧЕМПИОНАТОВ КХЛ И НХЛ
ИСТОЧНИК:  WWW.KHL.RU, WWW.NHL.COM.

КХЛ (29 клубов) НХЛ (30 клубов)

ТРИ ЛУЧШИХ 
БОМБАРДИРА
(ОЧКОВ ЗА МАТЧ)

Сергей Мозякин
«Металлург» Магнитогорск

85 (1,41)
Илья Ковальчук
СКА Санкт-Петербург

78 (1,30)
Вадим Шипачев
СКА Санкт-Петербург

76 (1,52)

Коннор Макдэвид
«Эдмонтон»

100 (1,22)
Сидни Кросби
«Питсбург»

89 (1,19)
Патрик Кейн
«Чикаго»

89 (1,09)

ТРИ ЛУЧШИХ СНАЙПЕРА 
(ШАЙБ ЗА МАТЧ)

Сергей Мозякин
«Металлург» Магнитогорск

48 (0,80)
Найджел Доус
«Барыс» Астана

36 (0,61)
Илья Ковальчук
СКА Санкт-Петербург

32 (0,53)

Сидни Кросби
«Питсбург»

44 (0,59)
Никита Кучеров
«Тампа»

40 (0,54)
Остон Мэттьюз
«Торонто»

40 (0,49)

6100 17 500СРЕДНЯЯ ПОСЕЩАЕМОСТЬ (ЗА МАТЧ)

«Динамо» Минск
13 230

«Чикаго»
21 751

НАИВЫСШАЯ СРЕДНЯЯ ДОМАШНЯЯ 
ПОСЕЩАЕМОСТЬ (ЗА МАТЧ)

% НАБРАННЫХ ОЧКОВ ТРЕМЯ 
ЛУЧШИМИ КЛУБАМИ*

СКА Санкт-Петербург82

ЦСКА80

«Металлург» Магнитогорск73

«Вашингтон»80

«Питсбург»68

«Чикаго»66%
% НАБРАННЫХ ОЧКОВ ТРЕМЯ 
ХУДШИМИ КЛУБАМИ

%
«Металлург» Новокузнецк27

«Динамо» Рига35

«Лада» Тольятти35

«Колорадо»29

«Ванкувер»42

«Нью-Джерси»43

4,9 5,5СРЕДНЯЯ РЕЗУЛЬТАТИВНОСТЬ 
(ЗА МАТЧ)

При создании КХЛ в нее было заложено боль-
шинство из механизмов — как экономических, 
так и чисто спортивных, существующих в ее севе-
роамериканском аналоге, который нынешней 
осенью будет отмечать столетний юбилей

В НХЛ практически невозможно составить  
тот самый список «вечных» грандов,  
претерпевающий в КХЛ от сезона к сезону  
минимальные трансформации, а чаще всего 
не претерпевающий их совсем
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спорт
БАСКЕТБОЛ

Армейцы 
приступили к защите
Чемпионы Евролиги обыграли «Басконию»  
в первом матче четвертьфинальной серии

Московский ЦСКА успеш-
но стартовал в четверть-
финальной серии play-off 
Евролиги. Вчера армейцы 
на своей площадке обыг-
рали «Басконию» со сче-
том 98:90. Следующий 
матч серии состоится за-
втра и тоже в Москве.

ротивостояние 
ЦСКА и «Басконии», если от-
талкиваться от статистики ре-
гулярного чемпионата Евро-
лиги, должно получиться 
весьма интригующим. Хотя 
бы потому, что в нем сошлись 
команды, обладающие луч-
шей атакой в лиге: ЦСКА в 
среднем набирал по ходу се-
зона 87,3 очка, а «Баскония» 
— 83. К тому же в двух очных 
противостояниях, уже имев-
ших место в этом сезоне, ко-
манды обменялись победа-
ми. При этом успех «Баско-
нии», скажем так, более све-
жий — испанцы обыграли 
ЦСКА всего месяц назад, прав-
да, с разницей всего в одно оч-
ко. Для сравнения: ЦСКА в 
первой половине сезона побе-
дил с отрывом 28 очков. А еще 
в том матче совершенно не-
удержим был Милош Теодо-
сич, настрелявший на 34 очка 
и сделавший 10 результатив-
ных передач.

Впрочем, вчерашний матч 
и Милош Теодосич, и второй 
лидер ЦСКА Нандо де Коло 
начали не слишком ударно. 
И у серба, и у француза бы-
ло множество возможностей 
для результативных бросков, 
но у обоих наблюдались яв-
ные проблемы с точностью. 
Однако это не привело к не-
поправимым последствиям, 
поскольку сработал один из 
козырей ЦСКА — длинная 
скамейка. Уже к концу пер-
вой четверти результативны-
ми бросками отметились 10 
из 12 баскетболистов ЦСКА. 
Но этого хватало лишь для то-

го, чтобы идти вровень с го-
стями, в составе которых на-
ибольшие проблемы армей-
цам создавали Родриг Бобуа 
и Рафа Луж. Причем настоль-
ко серьезные, что к концу вто-
рой четверти ЦСКА оказался 
в роли догоняющего. К сча-
стью для армейцев, именно в 
этот момент прицел у Теодо-
сича наладился: серб в двух 
атаках добыл шесть очков, 
что позволило ЦСКА уйти на 
большой перерыв с преиму-
ществом в четыре очка.

Всего пару минут спустя 
после старта третьей деся-
тиминутки ЦСКА увеличил 

преимущество до девяти оч-
ков. Тут очень кстати были 
два подряд перехвата в ис-
полнении Джеймса Огасти-
на и точные броски Ааро-
на Джексона и Семена Анто-
нова. Гости, правда, доволь-
но быстро сумели вернуться 
на расстояние атаки, но кон-
цовка четверти все же была за 
ЦСКА. Броски Никиты Курба-
нова, а потом дважды подряд 
Кори Хиггинса позволили ар-

мейцам впервые в матче до-
вести преимущество до двуз-
начного, десятиочкового.

Это, впрочем, нисколь-
ко не охладило пыла гостей. 
Напротив, на финальную 
четверть они вышли удиви-
тельно собранными и очень 
быстро сожрали все отстава-
ние (первые четыре мину-
ты четверти завершились со 
счетом 13:4 в пользу гостей) 
и вынудили главного трене-

ра ЦСКА Димитриса Итудиса 
срочно вносить коррективы 
в игру армейцев. Но тайм-
аут особого влияния на игру 
ЦСКА не оказал. По-прежне-
му армейцы слишком часто 
промахивались из простых 
положений, по-прежнему не 
слишком эффективно рабо-
тали под щитами. И неудиви-
тельно, что «Баскония», был 
момент, даже вышла вперед.

В результате матч дока-
тился до классической вали-
дольной концовки. И трудно 
сказать, чем бы она заверши-
лась, если бы у ЦСКА не вы-
стрелили все те же — Милош 
Теодосич и Нандо де Коло. В 
итоге армейцы добыли труд-
ную победу — 98:90.

Второй матч серии до 
трех побед команды сыгра-
ют завтра в Москве.

Александр Петров

КУБОК СТЭНЛИ

Фаворитов сразила 
молодость
«Чикаго» оказался на грани вылета  
в стартовом раунде

Очередные матчи стартового 
раунда Кубка Стэнли постави-
ли одного из его фаворитов в не-
удобное положение, а другого 
— в катастрофическое. В неу-
добном оказался фаворит глав-
ный — «Вашингтон Кэпиталс», 
уступивший в третьем матче се-
рии в овертайме «Торонто Мейпл 
Лифс», в катастрофическом — 
«Чикаго Блэкхокс», потерпев-
ший третье подряд поражение 
от «Нэшвилл Предаторс».

 Этот день в Кубке Стэнли по-
лучился весьма неординарным. В 
его рамках состоялись четыре матча, 
и ни в одном из них не обошлось без 
овертайма. Причем в серии «Вашин-
гтона» с «Торонто» дополнительным 
временем обернулась третья встре-
ча из трех сыгранных. Именно она 
пока однозначно лидирует в борьбе 
за неофициальный титул наиболее 
драматичной и напряженной сре-
ди всех восьми в стартовом раунде, 
притом что перед ее началом боль-
шинство экспертов, называя «Мейпл 
Лифс» орешком крепким, считало, 
что шансы пройти дальше у него не 
слишком высоки. Все-таки противо-
стоял ему клуб, убедительно выиг-
равший регулярный чемпионат и 
обладающий набором хоккеистов, 
в котором, как ни старайся, не обна-
ружишь ни единой явной слабости.

Но для «Вашингтона» эта серия 
пока представляет собой сплошные 
мучения. Он открыл ее выигрышем, 
а после него проиграл два матча под-
ряд. И не сказать, какая из этих осе-
чек была обиднее. В предыдущей 
встрече «Кэпиталс» проиграл во вто-
ром овертайме, а во вчерашней про-
играл, несмотря на то что ход встре-
чи вроде бы благоволил ему.

Благодаря голам своих европей-
ских звезд — шведа Никласа Бэкс-
трёма и россиян Евгения Кузнецо-
ва с Александром Овечкиным — 
«Вашингтон» дважды вел с отры-
вом вполне комфортным — 2:0, 3:1. 
Но тут, на его беду, у «Торонто» раз-
бушевалось звено, сформирован-
ное из хоккеистов, по возрасту под-
ходящих для молодежки,— Осто-
на Мэттьюса, Вильяма Нюландера 
и Зака Хаймана. «Мейпл Лифс» до-
гнал вашингтонцев, а в овертайме 
у него стрельнул и ветеран — Тай-
лер Бозак, забросивший решаю-

щую шайбу, после которой клуб, ко-
тировавшийся выше всех в этом ро-
зыгрыше Кубка Стэнли, примерил 
на себя шкуру отстающего.

Впрочем, хоккеисты «Чикаго 
Блэкхокс» наверняка мечтали бы ока-
заться на месте вашингтонцев, пото-
му что их положение даже по сравне-
нию с положением «Кэпиталс» смо-
трится печальным. Да что там гово-
рить, это просто катастрофическое, 
похожее на безнадежное положение.

Вот серия «Чикаго» и «Нэшвил-
ла» действительно аномальная да-
же по меркам привыкшей к ниспро-
вержению раскладов НХЛ. «Блэк-
хокс» — это лучший клуб регулярно-
го первенства в Западной конферен-
ции, укомплектованный примерно 
так же плотно и ярко, как «Вашинг-
тон». «Нэшвилл» — опять же класси-
ческий крепкий орешек наподобие 
«Торонто», от которого грандиозных 
чудес, как ни крути, не ждут. А чуде-
са между тем произошли.

Иначе, что произошло в двух пер-
вых встречах серии, объяснить слож-
но. Атака «Чикаго», в которой собра-
ны топовые бомбардиры и снайпе-
ры, такие как американец Патрик 
Кейн, канадец Джонатан Тейвз, рос-
сияне Артемий Панарин и Артем 
Анисимов, словак Мариан Госса, не 
сумела на своем льду ни разу пора-
зить чужие ворота. «Нэшвилл» же за-
бил шесть голов.

Во втором периоде третьего мат-
ча черная полоса «Блэкхокс» прерва-
лась. В этой двадцатиминутке гости 
отличились дважды, и счет 2:0, каза-
лось, сулил им приятное и относи-
тельно спокойное завершение игры. 
Но реальность была куда суровее. 
«Нэшвиллу», как и «Торонто», помо-
гла молодежь. Героем заключитель-
ного периода стал 22-летний швед 
Филип Форсберг, отметившийся ду-
блем, а героем овертайма — 20-лет-
ний швейцарец Кевин Фиала. Его 
гол формально еще не выбил «Чика-
го» из play-off, но вряд ли после него 
кто-то рискнет поставить на то, что 
клуб поднимется.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Рафаэль Надаль поставил на число 10
Он нацелился на юбилейную победу в Монте-Карло

На кортах Monte-Carlo Country 
Club проходит первый в нынеш-
нем сезоне крупный грунтовый 
турнир Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) — Monte-
Carlo Rolex Masters. Его главная 
интрига связана с Рафаэлем На-
далем. 30-летний испанец может 
стать первым игроком, который 
в период Открытой эры в десятый 
раз выиграет один и тот же титул.

 В этом году грунтовый сезон 
ATP World Tour, который начался 
на прошлой неделе небольшими 
турнирами в Марракеше и Хьюсто-
не, где победили соответственно 
хорват Борна Чорич и американец 
Стив Джонсон, имеет одну интерес-
ную особенность. Знаменитый Ра-
фаэль Надаль имеет возможность 
сделать то, чего в период Откры-
той эры (с 1968 года) не удавалось 
еще никому, а именно — завоевать 
десять раз один и тот же титул. Бо-
лее того, установить этот историче-
ский рекорд он может сразу на трех 
турнирах! И первым в этом списке 
стоит стартовавший в воскресенье 
Monte-Carlo Rolex Masters с призо-
вым фондом €4,3 млн.

Монте-Карло — это, можно ска-
зать, любимая вотчина грунтово-
го короля, которым уже давно счи-
тают Рафаэля Надаля. Он побеждал 
там в прошлом году, одолев в фина-
ле француза Гаэля Монфиса, а также 
на протяжении восьми лет подряд 
в промежуток с 2005 по 2012 год, 
когда трижды обыгрывал в решаю-
щих матчах Роджера Федерера, два-
жды — Новака Джоковича и по од-
ному разу — Гильермо Корию, Фер-
нандо Вердаско и Давида Феррера. 
Примеров подобного доминирова-

ния одного игрока на других состя-
заниях категории Masters 1000 не 
существует, поскольку двумя дру-
гими турнирами, которые Надаль 
выигрывал по девять раз, являют-
ся Barcelona Open категории 500 и 
Открытый чемпионат Франции. К 
этому можно добавить и еще один 
статистический факт: 17 из своих 
69 титулов, то есть почти четвер-
тую часть, Надаль завоевал именно 
в апреле, когда он практически не-
изменно был очень хорош.

Правда, турнирная сетка нынеш-
него Monte-Carlo Rolex Masters не су-
лит испанцу особо легкой жизни. 
Он стартует во втором круге поедин-
ком с британцем Кайлом Эдмундом, 
которого на грунте можно считать 

проходным соперником, зато в 1/16 
финала, скорее всего, сыграет с са-
мым перспективным тинейджером 
ATP — 19-летним Александром Зве-
ревым из Германии, занимающим в 
рейтинге 20-е место. Они уже, кста-
ти, встречались на той же стадии 
Australian Open, где в пятисетовом 
матче испанец одержал весьма не-
простую победу.

Дальнейшие перспективы Нада-
ля трудно оценивать хотя бы пото-
му, что в начале грунтового сезона 
практически все другие ведущие иг-
роки мира в свое время нередко тер-
пели неудачи. Взять, например, пер-
вую ракетку мира Энди Маррея, ко-
торый дальше полуфинала в Монте-
Карло вообще никогда не проходил, 
или Новака Джоковича, в 2015 го-
ду взявшего титул, а в 2016-м выле-
тевшего уже во втором круге. Кста-
ти, вчера серба, находящегося в той 
же самой половине сетки, что и На-
даль, снова могла постигнуть та же 
участь. Его соперник француз Жиль 

Симон в третьем сете вел 5:4 и имел 
в запасе свою подачу, однако ис-
пользовать хороший шанс не сумел.

Что касается трех российских 
теннисистов, попавших в основную 
сетку, то Андрей Кузнецов и Даниил 
Медведев уже выбыли из борьбы, а 
вот Карен Хачанов уверенно доказал 
преимущество над французом Нико-
ла Маю и выиграл всего лишь свой 
второй матч за карьеру на турнирах 
Masters 1000. Теперь первая ракетка 
России встретится с прошлогодним 
победителем Кубка Кремля испан-
цем Пабло Карреньо Бустой.

Евгений Федяков

Кубок Стэнли
1/8 финала. Серии до четырех побед
«Торонто»—«Вашингтон» 4:3 (овертайм; Овечкин, 
1+0; Кузнецов (оба — «Вашингтон»), 1+0),  
счет в серии 2:1.
«Бостон»—«Оттава» 3:4 (овертайм). 1:2.
«Нэшвилл»—«Чикаго» 3:2 (овертайм). 3:0.
«Калгари»—«Анахайм» 4:5 (овертайм). 0:3.

Турнир ATP серии Masters 
в Монте-Карло
Призовой фонд — €4,6 млн
Первый круг. Карен Хачанов (Россия)—Никола 
Маю (Франция) 6:2, 6:4. Люка Пуйе (Франция, 
11)—Райан Харрисон (США) 6:2, 6:4. Фелисиано 
Лопес (Испания)—Даниил Медведев (Россия) 7:6 
(8:6), 7:5. Давид Гоффен (Бельгия, 10)—Николас 
Альмагро (Испания) 7:5, 6:1. Второй круг. Адриан 
Маннарино (Франция)—Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция, 7) 6:7 (3:7), 6:2, 6:3. Новак Джокович 
(Сербия, 2)—Жиль Симон (Франция) 6:3, 3:6, 7:5. 
Пабло Куэвас (Уругвай, 16)—Жуан Соуза (Португа-
лия) 6:3, 6:3. 

Лидер ЦСКА Милош 
Теодосич (справа) 
в матче с «Баскони-
ей» набрал 22 очка  
и стал самым  
результативным  
игроком встречи

Форвард «Вашингтона» Александр Овечкин (№8) в третьем матче серии 
против «Торонто» отметился заброшенной шайбой, но это не помогло 
его команде уйти от поражения ФОТО AP

Выступление Рафаэля  
Надаля на стартовавшем 
в воскресенье турнире 
Monte-Carlo Rolex Masters 
вызывает огромный  
интерес ФОТО PANORAMIC  

VIA ZUMA PRESS/ТАСС
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Владельца Force India 
настигли кредиторы
Владелец команды «Формулы-1» 
Force India индийский бизнесмен 
Виджай Маллья во вторник был аре-
стован в Лондоне. Бизнесмен обви-
няется в мошенничестве и отмыва-
нии денег. Вчера господин Маллья 
предстал перед судом Лондона, кото-
рый решил отпустить его под залог 
на время разбирательства.

Господину Маллье вполне может 
грозить экстрадиция в Индию, по 
запросу властей которой и был про-
изведен арест. У индийских право-
охранителей есть вопросы к госпо-

дину Маллье, касающиеся невоз-
врата им крупных долгов кредито-
рам. В частности, только для при-
надлежавшей ему авиакомпании 
Kingfisher Airlines (предприятие 
уже не существует) Виджай Маллья 
занял у банков более $1 млрд. Всего 
же претензий к нему накопилось на 
$1,45 млрд.

Отметим, что Виджай Маллья не-
однократно отвергал выдвинутые 
против него обвинения. Телеканал 
CNN News18 уточнил, что индийские 
правоохранители посетят Лондон, 
чтобы начать работу по экстрадиции 
Виджая Малльи. ТАСС, «Р-Спорт»
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У лидеров ЦСКА Милоша  
Теодосича и Нандо де Коло  
в первой половине матча  
наблюдались явные пробле-
мы с точностью, однако это  
не привело к непоправимым 
последствиям
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На Исторической сцене Боль-
шого театра в присутствии по-
литического, финансового, 
культурного и светского исте-
блишмента страны состоялась 
премьера фильма Валерия То-
доровского «Большой», кото-
рый выйдет в широкий прокат 
11 мая. Рассказывает Татьяна 
Кузнецова.

азвание «Большой» 
обманывает массовые ожидания. 
В фильме нет толченого стекла в пу-
антах и подрезанных резинок на ба-
летных туфлях (к счастью, сценари-
сты фильма не доверились фантази-
ям Анастасии Волочковой и Нико-
лая Цискаридзе). Нет в «Большом» 
и кислотной атаки, организован-
ной артистом балета на своего ху-
друка (подсказками самой жизни 
авторы также пренебрегли). Собст-
венно, нет и самого Большого — ве-
личественного театра-монстра, жи-
вущего бурной и многосложной 
жизнью. По признанию Валерия 
Тодоровского, он делал «фильм-ро-
ман», и, надо сказать, выдержать 
неторопливую повествовательную 
интонацию режиссеру удалось. 
Флешбэки позволяют проследить 
путь героинь в заветный Большой 
через три возрастных этапа: первые 
шаги в хореографическом учили-
ще, выпускной класс и начальные 
годы театральной карьеры.

Это, конечно, скорее конспект, 
чем роман,— Валерий Тодоровский 
признался, что 3,5-часовой фильм 
ему пришлось сократить до прием-
лемых двух часов. От этого разные 
перипетии, которыми сценарист-
ка Анастасия Пальчикова постара-
лась оживить действие, текущее до-
вольно вяло из-за конфликта хоро-
шего с лучшим (девушки-конкурен-
тки с детства состязаются в честной 
борьбе, поддерживая друг друга и да-
же — по разным причинам — усту-
пая друг другу вожделенные роли), 
обрываются на полпути. Так, исчеза-
ет в момент кульминации история 
с драгоценными серьгами, которые 
страдающая деменцией учительни-
ца Белецкая (Алиса Фрейндлих) по-
дарила своей любимице Юле (ма-
лолетнюю героиню играет Екатери-
на Самуйлина), про что из-за болез-
ни забыла, а девочку обвинили в во-
ровстве и собирались выгнать из ба-
летной школы. В темпе аллегро про-
летает и любовная тема, пропавшая 
сразу после выскакивания героини 
из постели партнера, встреченного 
ею в электричке. Нам потом намека-
ют, что Юля-выпускница (Маргарита 
Симонова) лишилась девственности 
накануне дебюта в партии Авроры 
не из-за истерики, а по большой вне-
запной любви, но убедиться в этом 
возможности не дают.

Но, конечно, не в драматургии 
дело, хотя экзотичные эпизоды вро-
де состязания пьяных выпускниц 
в количестве фуэте, происходящего 
в холле общежития в присутствии 
десятков орущих соучеников, кото-
рые держат тотализатор, доверия не 

вызывают. Спору нет: балетные де-
вочки пьют (и блюют), как обычные, 
но шума и демонстративной пу-
бличности все же избегают, особен-
но на территории школы. Обаяние 
«Большого» — в искреннем восхи-
щении балетными людьми и этой 
невероятной профессией, которым 
пронизан фильм Тодоровского. Вид-
но, что режиссера пленяет букваль-
но все: одежда, привычки, сленг. Ва-
лерия Тодоровского заворажива-
ют человеческие отношения в этом 
странном мире, где бытовые разго-
воры люди ведут, привычно задрав 
ноги за уши, где физические пере-
грузки и солдатская дисциплина — 
норма жизни, где мальчики хвата-
ют девочек за ляжки не от похоти, 
а по долгу службы, где девочки уве-
рены, что теряют девственность не 
в постели, а от растяжек.

Он изо всех сил старается избе-
жать фальши, и ему это отчасти уда-
ется: диалоги вполне естественны, 
во французской терминологии пута-
ницы нет, балетные люди — и юные, 

и вышедшие в тираж — выглядят 
жизнеподобными. Недаром сцена-
ристка Пальчикова год пропадала 
в труппе, да и на площадке в консуль-
тантах недостатка не было — быв-
ший солист Большого Игорь Захар-
кин часто мелькает в кадре в роли 
педагога школы. Александр Домога-
ров со смачной достоверностью сыг-
рал пенсионера—премьера Большо-
го — опустившегося алкоголика, ста-
вящего танцы в ночном клубе горо-
да Шахтинска (откуда он и вывозит 

в Москву талантливую дочь шахте-
ра, тоже алкоголика). Прекрасна Ва-
лентина Теличкина в роли благолеп-
ной изуверки с вкрадчивым голо-
сом и ясным ликом — то ли завуча, 
то ли директрисы балетной школы. 
Алиса Фрейндлих с гениальной точ-
ностью и тонкостью прожила судьбу 
своего персонажа — старухи-балери-
ны, одинокой перфекционистки, го-
товой на все ради талантливых уче-
ниц, которые заменяют ей собствен-

ных детей. Этуаль Парижской оперы 
Никола Ле Риш легко и естественно 
сыграл самого себя — мировую зве-
зду на закате карьеры, человека, на-
ходящегося в перманентном отчая-
нии от непонимания, что в этой жиз-
ни делать дальше.

Казус случился с главной герои-
ней, хотя на кастинг Тодоровский 
потратил больше года, сразу уста-
новив, что играть балетных арти-
стов должны артисты балета. Свою 
Юлю он отыскал в Варшаве (выпуск-

ница вильнюсского балетного кол-
леджа Маргарита Симонова работа-
ет в Национальном балете Польши 
уже семь лет). И хотя режиссер му-
дро отказался от демонстрации сце-
нических достижений, ограничив-
шись показом репетиционного со-
ра с сорванными поддержками и пи-
руэтами, в гениальность юной ба-
лерины поверить никак не удается. 
А вот в ее шахтинское происхожде-
ние — легко, и не потому, что геро-

иня неблагозвучно чокает или «не-
культурно» изъясняется. Повинен 
ее физический облик: простецкие 
черты лица, широкие плечи, нака-
чанные икры — пропорции фигу-
ры принадлежат девушке из разряда 
тех, что в балете именуются рабочи-
ми лошадками, берущими свое тяж-
ким трудом. Куда более одаренной 
выглядит конкурентка гениальной 
провинциалки, москвичка из состо-
ятельной семьи (ее играет Анна Иса-
ева, уже завершившая танцеваль-

ную карьеру),— девушка с разрезом 
глаз Шемаханской царицы, удли-
ненными линиями ног и воспитан-
ной стопой. Балет — искусство телес-
ное, и режиссер, выбрав на роль ар-
тистку с внешностью девушки из глу-
бинки, невольно разрушил веру в та-
лант героини, на которой строится 
вся коллизия фильма. Между тем ни-
чего специфически провинциально-
го нет в облике мировых звезд, про-
ведших детство вдали от столиц,— 

взять хоть Светлану Захарову, ро-
жденную в Луцке, хоть Владимира 
Малахова, уроженца Кривого Рога.

Впрочем, едва ли подобные пре-
тензии придут в голову тем домохо-
зяйкам, которые в обозримом бу-
дущем насладятся по телевизору 
полноценной, 3,5-часовой версией 
«Большого». И хотя она, по словам 
Валерия Тодоровского, будет «сов-
сем другой», тот «Большой», кото-
рый представили в настоящем Боль-
шом (до сего времени таких поче-
стей удостоился один только «Броне-
носец 

”
Потемкин“»), недалеко ушел 

от мыльной оперы. Ну а собравшая-
ся на премьеру сановная аудитория 
удивления не вызывает: у нас балет 
всегда больше, чем балет. В «Боль-
шом» есть эпизод: старая балерина 
идет в Кремль, чтобы с помощью Са-
мого Высокого Лица (которое не по-
казывают в кадре) утвердить свою 
ученицу на роль в выпускном спек-
такле. И тут к сценаристу никаких 
претензий — в стране, где дирек-
торов Большого назначает премь-
ер-министр и снимает балерина, 
увольнение балетных премьеров 
утверждается на уровне правитель-
ства, а депутат Госдумы использует 
Генпрокуратуру для запрета не вы-
шедшего фильма о балерине, иначе 
и быть не может.

ПРЕМЬЕРА КИНО

В Большом показали «Большой»
Валерий Тодоровский представил «фильм-роман» о балете

Имперское великолепие 
реального Большого при-
звано подчеркнуть гранди-
озность мечты юной герои-
ни (в роли маленькой   
Юли — гимнастка Катя 
 Самуйлина)  ФОТО WDSSPR.RU
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Выходит новая книга стихотво-
рений Марии Степановой «Про-
тив лирики». Уже сама попыт-
ка преодолеть барьер между 
поэзией в ее высокой реализа-
ции и обществом, предполагаю-
щим, что русский язык пережил 
поэтическую речь, заслуживает 
внимания — видимо, это пред-
положение неверно, считает 
Дмитрий Бутрин.

тение газетной рецензии 
на вышедшую в свет книгу стихотво-
рений должно приводить в странное 
и неопределенное настроение; во вся-
ком случае, речь непременно должна 
идти о чем-то выходящем за ряд обыч-
ного — возможно, даже скандальном. 
Между тем важность происходяще-
го в нормальности этого сообщения: 
Мария Степанова, по любому счету 
один из самых примечательных ны-
не живущих русских поэтов, выпуска-
ет в издательстве АСТ книгу «Против 
лирики» со стихотворениями 1995–
2015 гг. Предполагается, что книгу бу-
дут читать и всерьез обсуждать.

Сборник стихотворений завер-
шается небольшим эссе Степановой 
2012 года «Перемещенное лицо», в ко-
тором она, помимо прочего, опреде-
ляет проблему-задачу, для которой эта 
книга создана: «По моему ощущению, 
говорение-стихами в России упирает-
ся сейчас в какую-то стенку, и я физи-
чески ощущаю масштаб усилия, необ-
ходимый, чтобы ее проломить». Впро-
чем, рассматривать эссе как инструк-

цию к поэтическим текстам не нуж-
но, напротив, более рационально сле-
довать авторской логике: все это — 
уже потом, сначала — стихи.

Как и в случае с любой серьез-
ной поэзией, следует быть готовым 
к мгновенному дискомфорту при 
чтении. Мы совсем отвыкли читать 
поэтические тексты без известной 
доли программности и обращения 
к немедленному социальному дей-

ствию, тогда как для поэзии то, к че-
му мы привыкли (вернее, то, от че-
го мы пока еще не отвыкли полно-
стью) — это сниженный жанр. Да, ра-
боты, например, с фольклорной ин-
тонацией и с русским языком одно-
го-двухвековой (а уж тем более се-
мидесятилетней) давности в книге 
много — более, чем можно было бы 

предположить, и работы более слож-
ной, чем ожидаешь. Например, од-
на из частей озаглавлена «Киреев-
ский», и эрудиция для того, чтобы 
подумать, имеется ли в виду фило-
соф-славянофил Иван Киреевский 
или его брат, археограф и фолькло-
рист Петр Киреевский, потребуется.

Но прежде стоит обратить внима-
ние на то, что сборник Степановой — 
это двадцатилетняя попытка созда-

вать поэзию в очень неприкладном 
смысле — занимаясь задачами вну-
три этой области языка, привлекая 
внешние области по случаю и необ-
ходимости. Если отвлечься от того, 
что с поэтической речью этого уровня 
мы встречаемся нечасто, то «Против 
лирики» выходит вовремя. Помимо 
прочего, поэзия — это еще и способ 

непредставимой для прозаическо-
го языка плотной упаковки смыслов 
в самораскрывающиеся структуры. 
Времени, в котором ценятся именно 
такие технологии, поэзия, строго го-
воря, очень ко двору, и идея «проло-
мить» барьер, стоящий перед читате-
лем стихотворений, может быть близ-
ка к реализации.

Разумеется, современный чита-
тель желает при этом быть еще и раз-
влекаем. В очень редких случаях Сте-
панова указывает даты текстов (воз-
можно, во избежание избыточно-
го привязывания к обстоятельствам 
времени), игра в них — элемент тех-
нологии. Что же до развлечения — 
в той степени, в которой вы не отде-
ляете его от интеллектуальных за-
дач, вы не разочаруетесь. Сборник 
диаметрально противоположен «ин-
тернет-поэзии», нарочитой неясно-
сти в нем совершенно нет, а «Против 
лирики» — это на деле «против ли-
рики, по ту сторону плоско лежаще-
го залива», то есть — не против, а на-
против. Это одна из предлагаемых то-
чек зрения. «Никого, и как в воздуш-
ном шаре» — еще одна. К точкам зре-
ния Степанова очень внимательна, 

взаимные положения в пространст-
ве текста авторского «я», читательско-
го «я» и «я» героя — это то, что являет-
ся предметом ее профессиональной 
работы, и поверьте, когда вы пойме-
те, как это работает, это превратится 
в занятие более чем увлекательное 
и важное. Важное для читателя: отде-
лив себя от поэзии, мы остаемся от-
дельно от языка в высшей точке его 
развития, нормальной же для обще-
ства является жизнь в полноценной 
языковой среде. Говоря грубее, мы 
нормальны лишь в той мере, в кото-
рой способны читать стихи.

Датированные тексты Степано-
вой в сборнике — это по большей ча-
сти раздел «Добавления», где непре-
менно стоит обратить внимание на 
«Битву зверей и животных» 2014 го-
да и «Четыре оперы». Впрочем, чи-
тать это до первой части сборника, 
коротких стихотворений из разде-
ла «Счастье», вероятно, будет ошиб-
кой — к этому чтению следует при-
выкать. И в целом — к поэзии вновь 
следует привыкать. Это не вы стран-
ный, просто это чтение вновь явля-
ется нормой — или должно рано или 
поздно ей стать.

ПРЕМЬЕРА ПОЭЗИЯ

Стенобитные строчки
«Против лирики» Марии Степановой

Нормальной для общества является 
жизнь в полноценной языковой среде. 
Говоря грубее, мы нормальны лишь 
в той мере, в которой способны  
читать стихи
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Валерия Тодоровского завораживают человеческие  
отношения в этом странном мире, где бытовые разговоры  
люди ведут, привычно задрав ноги за уши, где физические  
перегрузки и солдатская дисциплина — норма жизни
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